
LEY ORGANICA DEL CONGRESO GENERAL
DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Tiene
la palabra el diputado Francisco Alejandro Moreno Merino,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional, para presentar iniciativa con proyecto de decreto
que reforma el artículo 39 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos.

El diputado Francisco Alejandro Moreno Merino: Ho-
norables diputados, tengo a bien presentar ante ustedes una
iniciativa con proyecto de decreto mediante el cual se adi-
ciona una fracción y se recorren los artículos numerales.

¿Qué es esto? Lo que quiero es proponerles que convirta-
mos la Comisión Especial de Cambio Climático en una co-
misión ordinaria.

México ha reconocido a través de su Programa Especial de
Cambio Climático que éste es un proceso que se perfila co-
mo el problema ambiental global más relevante de nuestro
siglo en función de sus impactos previsibles sobre los re-
cursos hídricos, los ecosistemas, la biodiversidad, los pro-
cesos productivos, la infraestructura, la salud pública y, en
general, sobre los diversos componentes que configuran el
proceso de desarrollo.

Es hoy tema ineludible de la agenda internacional y objeto
de preocupación para las instancias del más alto nivel de los
gobiernos.

El fenómeno del cambio climático ha sido ocasionado por
la emisión de bióxido de carbono y otros gases conocidos
como gases de efecto invernadero a la atmósfera que han
generado que el sistema climático global sufra cambios ra-
dicales en su dinámica, y que es necesario detener y rever-
tir por la misma subsistencia de la especie humana y de la
especie animal en el planeta.

En el afán de mitigar el cambio climático reduciendo las
emisiones de gases de efecto invernadero y capturando car-
bono de la atmósfera, es un proceso que se encuentra mar-
chando. Sin embargo, su implementación ha sido cuestio-

nada muy fuertemente a nivel internacional. El cambio tec-
nológico para reducir la dependencia energética de com-
bustibles fósiles es sólo una de las modificaciones que te-
nemos que analizar para mediano y largo plazo.

Ante este reto mundial la Cámara de Diputados estableció
una Comisión Especial de Cambio Climático y hoy lo que
queremos es pedirles y someter a la consideración de todos
ustedes que esta propuesta que hicimos el diputado Del
Mazo, la diputada Torre, el diputado Jaime Álvarez Cisne-
ros, la diputada Augusta Valentina, sea vista por ustedes
con la posibilidad de convertirla en una comisión ordinaria.

No hay un solo ser vivo en el planeta que no vaya a ser
afectado por esto del cambio climático. No es ya un tema
coyuntural, es un tema de actualidad. Es un tema tan im-
portante como el comer o el respirar. Por ello, yo quiero ex-
hortarlos de la manera más humilde para que juntas, todas
las fracciones políticas representadas en esta Cámara, va-
yamos a firmar este documento.

En los próximos días, la Conferencia de las Partes número
16 de la ONU se va a celebrar en Cancún, Quintana Roo.
Ya están algunas personas, compañeros legisladores acredi-
tados y, sin embargo, México no ha presentado de lleno al-
gunas propuestas específicas sobre el tema.

Ya se presentó una adición al artículo 3o. constitucional pa-
ra hacer de esta materia una materia obligatoria a los niños
de primaria.

Ya se presentó una modificación al artículo 130 de la Ley
de Egresos, para que parte de los subejercicios que tenemos
sean destinados a la mitigación del cambio climático.

Ya presentó mi compañera diputada del PRD una propues-
ta de ley, para ver una nueva opción de cambio climático,
poderlo mitigar.

Hoy México puede ser la diferencia, no nada más una al-
ternativa, por lo mismo les pido de la manera más respe-
tuosa me ayuden a integrar esta idea de todos los miembros
de la Comisión de Cambio Climático y permitamos estar en
avanzada, como lo hacen potencias del calibre de Brasil,
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que debemos seguir como ejemplo, de España o de Gran
Bretaña. Señores, sean felices.

«Iniciativa que reforma el artículo 39 de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, a
cargo del diputado Francisco Alejandro Moreno Merino,
del Grupo Parlamentario del PRI

Los suscritos, diputados de la república de la LXI Legisla-
tura del honorable Congreso de la Unión, con fundamento
en lo dispuesto en el artículo 71, fracción II, y 72 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
55, fracción II, 56 y demás relativos del Reglamento Inte-
rior del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, someten a consideración de esta honorable asamblea
iniciativa con proyecto de decreto por el que se adiciona
una fracción IV y se recorren el resto de las fracciones del
numeral 2 del artículo 39 de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, al tenor de la si-
guiente

Exposición de Motivos

México ha reconocido a través de su Programa Especial de
Cambio Climático lo siguiente:

El cambio climático es un proceso que se perfila como el
problema ambiental global más relevante de nuestro siglo,
en función de sus impactos previsibles sobre los recursos
hídricos, los ecosistemas, la biodiversidad, los procesos
productivos, la infraestructura, la salud pública y, en gene-
ral, sobre los diversos componentes que configuran el pro-
ceso de desarrollo… es hoy tema ineludible de la agenda
internacional y objeto de preocupación para las instancias
de más alto nivel de los gobiernos.1

Asimismo, el Panel Intergubernamental sobre Cambio Cli-
mático (IPCC), en su último reporte publicado, indicó:

El incremento de la temperatura en el sistema climático es
inequívoco, como lo demuestran las observaciones del in-
cremento en el porcentaje mundial de las temperaturas de
los océanos y el aire, el derretimiento generalizado de la
nieve y el hielo y la elevación del nivel medio del mar.2

El fenómeno del cambio climático ha sido ocasionado por
la emisión de bióxido de carbono y otros gases, conocidos
como gases de efecto invernadero, a la atmosfera lo que ha
generado que el sistema climático global sufra cambios ra-
dicales en su dinámica y que es necesario detener y rever-

tir, por la misma subsistencia de la especie humana en el
planeta.

Sin embargo, las emisiones de gases de efecto invernadero
a la atmósfera continúan y continuarán, independientemen-
te de los compromisos de mitigación (reducción de emisio-
nes y captura de carbono) asumidos por los diversos países
parte a través del Protocolo de Kioto de la Convención
Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático. 

Las proyecciones del IPCC indican que este proceso de au-
mento en la temperatura global del planeta no se revertirá y
de hecho continuará. Se proyecta que para las siguientes
dos décadas, el aumento en la temperatura sea de 0.2 gra-
dos Celsius  (considerando un escenario sin reducción de
emisiones de gases de efecto invernadero, GEI); sin embar-
go, aunque las emisiones de todos los GEI y aerosoles se
mantuvieran en niveles del año 2000, el incremento espera-
do por década sería de 0.1 grados Celsius. 3

En consecuencia, la temperatura media de la Tierra se ha
elevado en 0.76 grados Celsius de 1850-1899 hasta 2001-
2005 y continúa con esta tendencia. Los fenómenos meteo-
rológicos son cada vez más fuertes e impredecibles, esto
genera la necesidad de que los países inicien de manera
constante y consistente un proceso de adaptación para no
verse tan afectados ni comprometidos por este fenómeno,
sobre todo por lo que hace a la protección civil de las po-
blaciones y su salud.

México es un país sumamente vulnerable al cambio climá-
tico. Por su ubicación entre dos grandes océanos en la zona
tropical del hemisferio norte, será afectado con mayor fre-
cuencia y fuerza por ciclones tropicales y huracanes, gran-
des cantidades de vapor de agua serán trasladadas desde los
océanos (Atlántico y Pacífico) hacia el continente precipi-
tándose al chocar con las cordilleras (Sierra Madre Orien-
tal y Occidental) que nos rodean y generando que los cau-
dales de los ríos y otros escurrimientos se incrementen de
manera importante y se provoquen inundaciones en las zo-
nas bajas (Veracruz, Chiapas, Oaxaca, Guerrero). El incre-
mento del nivel del mar que genera el cambio climático,
aunado a la degradación existente de los ecosistemas coste-
ros que servían de protección a las poblaciones ahí situadas
(manglares, humedales, dunas costeras) y a la subsidencia
(hundimiento y erosión) de los suelos en esta zona provo-
carán que muchas ciudades costeras estén en riesgo de ser
inundadas o de desaparecer completamente, considerando
que México cuenta con un litoral de más de 11 mil kilóme-
tros de costeras, por tanto la vulnerabilidad y riesgo que se



presenta en el país por este fenómeno es sumamente im-
portante.

El afán de mitigar el cambio climático, reduciendo las emi-
siones de GEI y capturando carbono de la atmósfera, es un
proceso que se encuentra marchando sin embargo su im-
plementación ha sido cuestionada muy fuertemente a nivel
internacional. El cambio tecnológico (migración a energías
renovables) para reducir la dependencia energética de com-
bustibles fósiles es una modificación que se dará a media-
no y largo plazo, requerirá grandes inversiones al igual que
voluntad de los sectores involucrados (gubernamental y
privado), e independientemente que se lograra evitar la
emisión de GEI a la atmósfera, los efectos del calentamien-
to global no se eliminarían ni revertirían de inmediato; sino
que el sistema climático tendría que recuperar su resiliencia
en el largo plazo para poder regresar a los niveles previos a
1850.

La única estrategia obligatoria que los países vulnerables al
cambio climático, como México, es adaptarse lo mejor po-
sible a los efectos previsibles que ocasionarán por el cam-
bio climático en el corto,  mediano y largo plazos, para bus-
car minimizar los riesgos que conllevan.

Ante este reto mundial, en la Cámara de Diputados se esta-
bleció la Comisión Especial de Cambio Climático, con ob-
jeto de revertir la dependencia de combustibles fósiles, for-
talecer la reforestación y frenar la contaminación del agua
y el suelo. 

Las comisiones especiales de acuerdo con el artículo 42 de
la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, indica que éstas se harán cargo de un asun-
to específico, y se extinguirán cuando se haya cumplido el
plazo bajo el cual fueron creadas, cuando su objeto se haya
cumplido o bien termine la legislatura que la estableció; lo
que suceda primero. En tanto las Comisiones ordinarias, se
indica en el artículo 40 de dicho ordenamiento, correspon-
derán en lo general a las otorgadas a las dependencias y en-
tidades de la administración pública federal.

El tema del cambio climático, como ya quedó asentado en
párrafos anteriores, no es un tema coyuntural que pueda
terminar de atenderse y resolverse en el tiempo que dura
una legislatura. Impacta de manera trascendental la vida de
la sociedad mexicana, al ponerla en riesgo; e incide en mu-
chas, si no es en todas las actividades económicas, como el
turismo, la producción de energía, la agricultura, la gana-
dería, la prestación de servicios, etcétera. Los efectos del

cambio climático, de ahora en adelante, serán una variable
que se tendrá que considerar en todos los aspectos de la vi-
da humana, y en particular, de la vida legislativa, si se quie-
re realmente que México se adapte a esta nueva realidad
que nuestro descuido del medio ambiente ha generado.

Es por ello que se presenta esta iniciativa, en la cual se pro-
pone que la Comisión de Cambio Climático se convierta en
una comisión ordinaria de la Cámara de Diputados, con la
finalidad de cubrir la necesidad de contar con legisladores
especializados en el tema, que sirvan de contrapartes a los
servidores públicos por parte de la administración pública
federal, así como para atender las preocupaciones de otras
organizaciones sociales, académicas y en general no guber-
namentales; para diseñar y mejorar el marco normativo que
responda a los retos de una realidad cambiante y para real-
mente ser eficaces en los compromisos de mitigación y
adaptación asumidos por México a nivel internacional y na-
cional.

Decreto por el que  se adiciona una fracción IV y se re-
corren el resto de las fracciones del numeral 2 del artí-
culo 39 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos

Artículo Único. Se adiciona una fracción IV y se recorren
el resto de las fracciones del numeral 2 del artículo 36 de la
Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos para quedar como sigue:

Artículo 39

1. ...

2. La Cámara de Diputados cuenta con comisiones ordina-
rias que se mantienen de legislatura a legislatura y son las
siguientes:

I. a III. ...

...

...

IV. Cambio climático;

V. Ciencia y Tecnología;

VI. Comunicaciones;
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VII. Cultura;

VIII. Defensa Nacional;

IX. Derechos Humanos;

X. Desarrollo Metropolitano;

XI. Desarrollo Rural;

XII. Desarrollo Social;

XIII. Economía;

XIV. Educación Pública y Servicios Educativos;

XV. Energía;

XVI. Equidad y Género;

XVII. Fomento Cooperativo y Economía Social;

XVIII. Fortalecimiento al Federalismo;

XIX. Función Pública;

XX. Gobernación;

XXI. Hacienda y Crédito Público;

XXII. Justicia;

XXIII. Juventud y Deporte;

XXIV. Marina;

XXV. Medio Ambiente y Recursos Naturales;

XXVI. Participación Ciudadana;

XXVII. Pesca;

XXVIII. Población, Fronteras y Asuntos Migratorios;

XXIX. Presupuesto y Cuenta Pública;

XXX. Puntos Constitucionales;

XXXI. Radio, Televisión y Cinematografía;

XXXII. Recursos Hidráulicos;

XXXIII. Reforma Agraria;

XXXIV. Relaciones Exteriores;

XXXV. Salud;

XXXVI. Seguridad Pública;

XXXVII. Seguridad Social;

XXXVIII. Trabajo y Previsión social;

XXXIX. Transportes;

XL. Turismo; y 

XLI. Vivienda.

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día hábil
siguiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Segundo. Se derogan todas las disposiciones que se opon-
gan o contravengan el presente decreto.

Notas:

1 Programa Especial de Cambio Climático 2009-2010, publicado en el
Diario Oficial de la Federación el 28 de agosto de 2009, página 3.

2 y 3 IPCC Fourth Assessment Report, página5, en
http://www.ipcc.ch/ipccreports/ar4-wg1.htm (21 de septiembre de
2010).

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 16 de noviembre de 2010.— Di-
putados: Alejandro Moreno Merino, César Francisco Burelo Burelo,
César Daniel González Madruga, Jaime Álvarez Cisneros, Agustín To-
rres Ibarrola, Susana Hurtado Vallejo, María del Pilar Torres Canales,
Alejandro del Mazo Maza, Laura Itzel Castillo Juárez, Francisco Al-
berto Jiménez Merino, Augusta Valentina Díaz de Rivera Hernández,
Eduardo Mendoza Arellano, Miguel Ernesto Pompa Corella, Rafael
Rodríguez González, José Manuel Hinojosa Pérez, José Francisco Yu-
nes Zorrilla, Héctor Franco López, Roberto Pérez de Alva Blanco, Ma-
ría del Pilar Torre Canales, Rodrigo Pérez Alonso González, Alejandro
del Mazo Maza, Samuel Herrera Chávez, Mercedes del Carmen Gui-
llén Vicente, Gerardo del Mazo Morales, María Araceli Vázquez Ca-



macho, Heladio Gerardo Verver y Vargas Ramírez, J. Guadalupe Vera
Hernández, Kenia López Rabadán, Gloria Trinidad Luna Ruiz (rúbri-
cas).»

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Túr-
nese a la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácti-
cas Parlamentarias.

El diputado Gerardo del Mazo Morales (desde la curul):
Presidente.

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Por
favor, sonido a la curul del diputado Gerardo del Mazo, del
Partido Nueva Alianza.

El diputado Gerardo del Mazo Morales (desde la curul):
Gracias, presidente. Únicamente para preguntarle al diputa-
do Moreno si nos permite adherirnos a la propuesta.

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Dipu-
tado Francisco Alejandro Moreno, le están solicitando su
anuencia para adherirse a su propuesta.

El diputado Francisco Alejandro Moreno Merino (des-
de la curul): Sí, no tengo ningún inconveniente.

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: El di-
putado Alejandro Moreno no tiene inconveniente para que
usted o algún otro diputado o diputada puedan adherirse a
su propuesta.

ARTICULO 4o. CONSTITUCIONAL

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Tiene
la palabra la diputada Yolanda del Carmen Montalvo Ló-
pez, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional,
para presentar iniciativa con proyecto de decreto que refor-
ma el artículo 4o. de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos.

La diputada Yolanda del Carmen Montalvo López: Con
su permiso, diputado presidente. Compañeras diputadas y
compañeros diputados, a lo largo de nuestra historia ha
existido un trato injusto para los menores de edad. Tal pro-
blema ha hecho reflexionar con seriedad a diversos orga-
nismos públicos y privados, con el fin de lograr que los ni-

ños gocen plenamente del respeto a sus derechos y de los
beneficios propios de su edad.

México fue uno de los países que promovió la primera
Cumbre Mundial de la Infancia en el año 1990. También
fue uno de los primeros países en ratificar la Convención
sobre los Derechos del Niño el 21 de septiembre de 1990.
Igualmente, ratificó el 15 de marzo de 2002 los protocolos
facultativos de la Convención de los Derechos del Niño, en
Materia de Venta de Niños, Prostitución y Pornografía In-
fantil y sobre la Protección de Niños en Conflictos Arma-
dos.

Al ser ratificada la Convención de los Derechos del Niño,
el Estado mexicano se comprometió a adecuar las leyes y a
establecer los mecanismos necesarios para dar seguimiento
a los derechos establecidos en ese acuerdo internacional,
así como para garantizar su cabal cumplimiento.

Es así que con la reforma del artículo 4o. de nuestra Cons-
titución, aprobada en diciembre de 1999 y publicada en
abril de 2000, se inicia la adecuación del marco jurídico de
las niñas y de los niños a los postulados internacionales.

En ese sentido también es publicada, en mayo de 2000, la
Ley para la Protección de los Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes, la cual tiene por objeto garantizar a niños, ni-
ñas y adolescentes, la tutela y el respeto de los derechos
fundamentales reconocidos en la Constitución.

Esta soberanía aprobó, el pasado 7 de octubre, una reforma
a los párrafos sexto y séptimo al artículo 4o., y se adicio-
nó la fracción XXI P al artículo 73, ambos de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia
de la niñez, que contempla la expresión, interés superior
del niño.

En ese sentido, aunque en la Ley para la Protección de los
Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes se establece la
distinción entre niño y adolescente, se requiere que esa di-
ferencia se reconozca a nivel constitucional y que igual-
mente se definan los alcances de la protección de los dere-
chos.

Es importante destacar que a pesar de las capacidades ad-
quiridas al momento de iniciar la adolescencia, ésta se ca-
racteriza al igual que la infancia por ser un periodo de de-
sarrollo que requiere de satisfactores especiales y por ende,
de una equivalente protección de derechos a los primeros
años de la vida humana.
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Nos encontramos así que la distinción entre infancia y ado-
lescencia obedece a razones plenamente justificadas que
pueden ayudar a la garantía de los derechos mediante el re-
conocimiento, por ejemplo, de una mayor autonomía a par-
tir del inicio de la pubertad.

Aunado a lo anterior, cabe resaltar que a partir de la refor-
ma al artículo 18 constitucional en 2005, el término adoles-
cente quedó incorporado al texto de la norma fundamental,
generando falta de coherencia con el actual artículo 4o.

Con dicha reforma se dispone la creación de un sistema in-
tegral de justicia para los adolescentes, definiendo a éstos
como aquellas personas que tengan entre 12 años cumpli-
dos y menos de 18 años.

Esta situación crea confusión en la interpretación de la nor-
ma, toda vez que por una parte se entiende que el artículo
4o. protege a todas las personas menores de 18 años, iden-
tificándolas como niñas y niños, utilizando la norma de la
Convención, pero sin definirlo expresamente.

En el artículo 18 se incorpora el concepto jurídico adoles-
cente, que está incluido también en el rango de edad por de-
bajo de los 18 años.

Esta iniciativa busca contribuir a que las disposiciones con-
tenidas en el texto constitucional en materia de derechos de
niñas y niños sean más cercanas a los principios y nociones
establecidas en la Convención, no sólo porque son com-
promisos sino porque existe una amplia reflexión en torno
a ello y sobre la forma en que dan origen a leyes o políticas
para cumplir dicho acuerdo.

Por lo anteriormente expuesto me permito someter a la con-
sideración de esta soberanía la siguiente iniciativa con pro-
yecto de decreto.

Decreto que reforma y adiciona el artículo 4 de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Artículo único. Se reforman los párrafos sexto y séptimo
vigentes y se adiciona un párrafo, que será el sexto, reco-
rriéndose el orden de los actuales, todos del artículo 4 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
para quedar como sigue:

Artículo 4, párrafo sexto. Son niñas y niños las personas
que hasta 12 años incompletos y adolescentes los que tie-
nen entre 12 años cumplidos y menos de 18 años de edad.

Las niñas y los niños tienen derecho a vivir en condiciones
de bienestar y a la satisfacción de sus necesidades de ali-
mentación, salud, educación y sano esparcimiento para su
desarrollo integral y participación. Todas las acciones y
medidas que se adopten deben atender a su interés superior.
Los ascendientes, tutores y custodios tienen el deber de pre-
servar estos derechos. El Estado proveerá los recursos ne-
cesarios de acuerdo a la disponibilidad presupuestaria para
propiciar el respeto a la dignidad de la niñez y el ejercicio
pleno de sus derechos.

Transitorio. Único. El presente decreto entrará en vigor al
día siguiente de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración. Es cuanto, señor presidente.

«Iniciativa que reforma el artículo 4o. de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la di-
putada Yolanda del Carmen Montalvo López, del Grupo
Parlamentario del PAN

La que suscribe, diputada federal Yolanda del Carmen
Montalvo López, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional en la LXI Legislatura, con funda-
mento en las facultades que le otorga la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos en el artículo 71,
fracción II, y 55, fracción II, del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, somete a consideración de esta soberanía ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma los párrafos
sexto y séptimo, y adiciona un párrafo del artículo 4 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
con base en la siguiente:

Exposición de Motivos

A lo largo de nuestra historia desafortunadamente siempre
ha existido un trato injusto para los menores de edad. Tal
problema ha hecho reflexionar con seriedad a las personas
que integran los diversos organismos tanto públicos como
privados, con el fin de lograr que los niños gocen plena-
mente del respeto a sus derechos y de los beneficios propios
de su edad, así como para que se les proteja de su natural
vulnerabilidad.

Si bien es cierto que el Estado, a través de sus instituciones,
debe velar por el desarrollo de los menores, satisfaciendo
las necesidades de educación, salud, juego, deporte, ali-
mentación, que tienen, también lo es que la formación que
en la familia reciben los hijos es insustituible.



Lo vivido en la edad temprana es fundamental para la edad
adulta; por ello, a la niña y el niño, debe garantizárseles el
respeto y la protección de sus derechos; asimismo, en el se-
no familiar deben brindárseles todos los cuidados necesa-
rios para su completo desarrollo.

El primer documento de carácter internacional sobre los de-
rechos del niño fue la Declaración de Ginebra de 1924
adoptada por la Sociedad de Naciones, seguida por la De-
claración de Derechos del Niño de 1959. La Convención
sobre los Derechos del Niño fue aprobada por la Asamblea
General de Naciones Unidas el 20 de noviembre de 1989,
tras diez años de trabajo.

México fue uno de los países que promovió la primera
Cumbre Mundial en Favor de la Infancia de 1990. También
fue uno de los primeros países en ratificar la Convención
sobre los Derechos del Niño el 21 de septiembre de 1990.
Igualmente, México ratificó el 15 de marzo de 2002, los
Protocolos Facultativos a la Convención de los Derechos
del Niño, en materia de Venta de Niños, Prostitución y Por-
nografía Infantil y sobre la Protección de Niños en Con-
flictos Armados.

Al ser ratificada la Convención de los Derechos del Niño,
el Estado mexicano se comprometió a adecuar sus leyes y
a establecer los mecanismos necesarios para dar segui-
miento a los derechos establecidos en este acuerdo interna-
cional, así como para garantizar su cabal cumplimiento. Es-
te ordenamiento internacional además de constituir un
instrumento jurídicamente vinculante frente a los Estados
que lo han ratificado, sus disposiciones expresan la clara
tendencia a traducir en términos de derechos, prácticamen-
te todo aspecto relacionado con las niñas y los niños.

Es así que con la última reforma del artículo cuarto de
nuestra Constitución aprobada en diciembre de 1999 y pu-
blicada en abril de 2000, se inicia la adecuación del mar-
co jurídico de las niñas y los niños a los postulados inter-
nacionales. Con estas modificaciones se prevé que: “Los
niños y las niñas tienen derecho a la satisfacción de sus
necesidades de alimentación, salud, educación y sano es-
parcimiento para su desarrollo integral...

Los ascendientes, tutores y custodios tienen el deber de
preservar estos derechos. El Estado proveerá lo necesa-
rio para propiciar el respeto a la dignidad de la niñez y
el ejercicio pleno de sus derechos... El Estado otorgará
facilidades a los particulares para que coadyuven al
cumplimiento de los derechos de la niñez.”

En ese sentido, también es publicada en mayo de 2000 la
Ley para la Protección de los Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes, la cual tiene por objeto garantizar a niñas,
niños y adolescentes, la tutela y el respeto de los derechos
fundamentales reconocidos en la Constitución. Además, se
han logrado reformas penales importantes en materia de ex-
plotación sexual infantil.

No se puede negar que a partir de la ratificación de la Con-
vención sobre los Derechos del Niño por el Estado Mexi-
cano, los progresos han sido notables. Sin embargo, aún
queda mucho camino por recorrer en la labor de superar las
disparidades que persisten en el país y garantizar para todos
y cada uno de los niños y niñas el acceso a una educación
de calidad; la protección contra el trabajo infantil; su parti-
cipación en todos los asuntos que los afecten; la erradica-
ción de la violencia, y la consecución plena de la igualdad
y la no discriminación, entre otros.

Por ello, si bien es cierto que la reforma al artículo cuarto
constitucional significó un gran avance, también lo es que
continúa siendo insuficiente en el reconocimiento de los
derechos de las niñas y los niños. Aunque la Convención
recoge un catálogo amplísimo de derechos y libertades, la
Constitución se limita a reconocer el derecho a la satisfac-
ción de ciertas necesidades.

“Ciertamente, como señalan algunos autores, los principios
relativos a la protección de derechos de niños, niñas y ado-
lescentes se encuentran recogidos en la Ley Reglamentaria
del Artículo 4º; sin embargo, al no estar contemplados
constitucionalmente no son susceptibles de ser protegidos
mediante los mecanismos de garantía previstos en la norma
fundamental. Por esta misma razón, no pueden ser conside-
rados pautas rectoras de la legislación inferior por estar en
el mismo rango que esta,...”1

Es importante considerar que la presente iniciativa no bus-
ca hacer de la Constitución un compendio de los derechos
de la niñez establecidos en la Convención, sino de construir
los principios y los derechos básicos que den el soporte ne-
cesario para su cumplimiento.

En este sentido, aunque en la Ley para la Protección de los
Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes se establece la
distinción entre niño y adolescente, se requiere que esta di-
ferencia se reconozca a nivel constitucional y que igual-
mente se definan los alcances de la protección de los dere-
chos. Es importante destacar que a pesar de las capacidades
adquiridas al momento de iniciar la adolescencia, ésta se
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caracteriza, al igual que la infancia, por ser un periodo de
desarrollo que requiere de satisfactores especiales y, por en-
de, de una equivalente protección de derechos a los de los
primeros años de la vida humana.

“Nos encontramos así que la distinción entre infancia y
adolescencia obedece a razones plenamente justificadas
que pueden ayudar a la garantía de los derechos me-
diante el reconocimiento, por ejemplo, de una mayor au-
tonomía a partir del inicio de la pubertad. Esta distinción
debe recogerse constitucionalmente para ser identificada
como un principio de interpretación de los derechos de
niños, niñas y adolescentes”.2

Aunado a lo anterior, cabe resaltar que a partir de la refor-
ma al artículo 18 constitucional en 2005, el término “ado-
lescente” quedó incorporado al texto de la norma funda-
mental generando así falta de coherencia con el actual
artículo cuarto. Con dicha reforma se dispone la creación
de un sistema integral de justicia para los adolescentes, de-
finiendo a éstos como aquellas personas que tengan entre
doce años cumplidos y menos de dieciocho años de edad.

Lo anterior crea confusión en la interpretación de la norma,
toda vez que por una parte se entiende que el artículo cuar-
to protege a todos las personas menores de 18 años identi-
ficándolas como niñas y niños, utilizando la norma de la
Convención pero sin definirlo expresamente, y en el artícu-
lo 18 se incorpora el concepto jurídico “adolescente”, que
está incluido también en el rango de edad por debajo de los
18 años.

Es por ello que se hace necesario adecuar el texto constitu-
cional a efecto de definir las edades para los niños y ado-
lescentes, buscando subsanar las confusiones e interpreta-
ciones que se puedan presentar. Se requiere definir estos
nuevos términos incorporados al lenguaje constitucional
para hacer explícito el alcance de cada norma jurídica.

Por otro lado, el artículo 3 de la Convención sobre los De-
rechos del Niño establece el principio del interés superior
de la niñez como el eje sobre el que se desarrollarán las
medidas en torno a niños y niñas, y fue reconocido por el
Comité de los Derechos del Niño. En el artículo cuarto de
la Constitución no aparece este principio, al menos como
tal.

“Algunos países han introducido en sus Constitucio-
nes el principio del interés superior de la niñez tal
cual, otros lo han hecho en Códigos específicos. Sin

embargo los alcances de este principio van más allá
de su mera inclusión literal. Tal inclusión sin otros
elementos puede llevar a desviaciones como conside-
rar que los derechos de la niñez están por encima de
los derechos de otros individuos.”3

El texto mismo del artículo tercero de la Convención da la
pauta de los elementos que deben de ser considerados co-
mo constitutivos del interés superior del niño:

1. En todas las medidas concernientes a los niños que to-
men las instituciones públicas o privadas de bienestar
social, los tribunales, las autoridades administrativas o
los órganos legislativos, una consideración primordial a
que se atenderá será el interés superior del niño.

2. Los Estados partes se comprometen a asegurar al ni-
ño la protección y el cuidado que sean necesarios para su
bienestar, teniendo en cuenta los derechos y deberes de
sus padres, tutores u otras personas responsables de él
ante la ley y, con ese fin, tomarán todas las medidas le-
gislativas y administrativas adecuadas.

3. Los Estados partes se asegurarán de que las institu-
ciones, servicios y establecimientos encargados del cui-
dado o la protección de los niños cumplan las normas
establecidas por las autoridades competentes, especial-
mente en materia de seguridad, sanidad, número y com-
petencia de su personal, así como en relación con la
existencia de una supervisión adecuada.

Un elemento constitutivo de la noción del interés superior
de la niñez es el derecho del niño o la niña a manifestar su
opinión y a que sea escuchada en aquellos asuntos que le
afectan. El reconocimiento de este derecho no hace otra co-
sa sino enfatizar la importancia de la participación infantil
como elemento constitutivo del desarrollo de la niñez, y
contribuye al fortalecimiento de la cultura democrática no
solo como posibilidad de futuro, sino como práctica pre-
sente, pues la participación infantil involucra a los adultos
que les rodean.

Al ratificar el Senado mexicano la Convención en 1990,
México también se comprometió a presentar informes pe-
riódicos sobre la situación que guarda la niñez en el país,
así como sobre las medidas implementadas para mejorar
sus condiciones de bienestar.

En las Observaciones finales emitidas por el Comité de los
Derechos del Niño de la Organización de las Naciones Uni-



das, respecto al II Informe de México sobre Niñez, el Co-
mité recomienda que el gobierno mexicano adopte medidas
para sensibilizar a la población acerca del significado y la
importancia de aplicar el principio del interés superior del
niño y vele por que el artículo 3 de la Convención esté de-
bidamente reflejado en sus medidas legislativas y adminis-
trativas, como las relacionadas con la asignación de los re-
cursos públicos.

Esta iniciativa busca contribuir a que las disposiciones con-
tenidas en el texto constitucional en materia de derechos de
niñas y niños, sean más cercanas a los principios y nocio-
nes establecidas en la Convención, no solo porque son
compromiso, sino porque existe una amplia reflexión en
torno a ello, y sobre la forma en que dan origen a leyes o
políticas para hacer cumplir dicho acuerdo. Estos elemen-
tos son los que impulsan a proponer la modificación a los
párrafos sexto y séptimo del artículo cuarto de la Carta
Magna.

En esas observaciones del Comité, también se recomienda
que el Estado parte intensifique sus esfuerzos por aumentar
considerablemente la parte del presupuesto asignada a la
realización de los derechos del niño, prestando atención es-
pecial a los niños de grupos económicamente desfavoreci-
dos. Y que intensifique sus esfuerzos por promover, dentro
de la familia, en las escuelas y en otras instituciones, el res-
peto a las opiniones de los niños, en especial de las niñas, y
facilitar su participación en todos los asuntos que los afec-
ten.

Compañeras y compañeros legisladores, tenemos que lu-
char por la construcción de una sociedad más justa, respon-
sable y democrática, creando e instrumentando más y me-
jores ordenamientos legales y políticas públicas que
permitan una protección más eficiente de los derechos de
las niños y los niños, pero también, un ejercicio pleno de
ellos. 

Por lo anteriormente expuesto, me permito someter a con-
sideración de esta soberanía la siguiente iniciativa con pro-
yecto de:

Decreto que reforma y adiciona el artículo cuarto de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos

Artículo Único. Se reforman los párrafos sexto y séptimo
vigentes, y se adiciona un párrafo que será el sexto, reco-
rriéndose el orden de los actuales, todos del artículo 4, de la

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
para quedar como sigue:

Artículo 4o. (Se deroga el párrafo primero) 

...

...

...

...

Son niñas y niños las personas de hasta 12 años incom-
pletos, y adolescentes los que tienen entre 12 años cum-
plidos y menos de 18 años de edad.

Los niños y las niñas tienen derecho a vivir en condiciones
de bienestar, y a la satisfacción de sus necesidades de ali-
mentación, salud, educación y sano esparcimiento para su
desarrollo integral y participación. Todas las acciones y
medidas que se adopten deben atender a su interés su-
perior.

Los ascendientes, tutores y custodios tienen el deber de pre-
servar estos derechos. El Estado proveerá los recursos ne-
cesarios, de acuerdo a la disponibilidad presupuestaria,
para propiciar el respeto a la dignidad de la niñez y el ejer-
cicio pleno de sus derechos.

Transitorios

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguiente
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas:

1 Mónica González Contró. La reforma constitucional pendiente en
materia de derechos de niños, niñas y adolescentes. Instituto de Inves-
tigaciones Jurídicas de la UNAM; 2008.

2 Ibíd, p. 241.

3 Red por los derechos de la infancia en México. http://www.derecho-
sinfancia.org.mx/

Diputada Yolanda Montalvo López, María Felicitas Parra Becerra, Ru-
bén Arellano Rodríguez, Tomás Gutiérrez Ramírez, Sergio Tolento
Hernández, María Yolanda Valencia Vales, María Joann Novoa Moss-
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berger, María Sandra Ugalde Basaldúa, Kenia López Rabadán, Gloria
Trinidad Luna Ruiz (rúbricas).»

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Túr-
nese a la Comisión de Puntos Constitucionales.

Se encuentran en este recinto alumnos y personal de la es-
cuela Netzahualcóyotl, del estado de México. Son invitados
de la diputada Elvia Hernández García. Les damos a todos
la más cordial bienvenida.

ARTICULOS 3, 25 Y 31 CONSTITUCIONALES

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Tiene
la palabra el diputado Heladio Gerardo Verver y Vargas Ra-
mírez, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, para presentar iniciativa con proyecto de
decreto que reforma los artículos 3, 25 y 31 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos.

El diputado Heladio Gerardo Verver y Vargas Ramírez:
Buenas tardes a todas y a todos. Con el permiso del presi-
dente. Pobreza, desempleo, falta de educación, falta de ac-
ceso a la salud, violencia, inseguridad han fracturado los la-
zos sociales en nuestro país.

El tejido social es el conjunto de redes personales, catego-
riales, estructurales, formales y funcionales que constituyen
un activo para que los individuos y la sociedad tengan me-
jor calidad de vida.

Es un nuevo término que se ha incorporado al discurso de
todas y todos los que argumentan cuando hablan en públi-
co en nuestro país. La inseguridad que vivimos es un claro
ejemplo de la descomposición del tejido social y de la ex-
clusión.

El deterioro y del debilitamiento del tejido social en nues-
tro país significa el rompimiento de un individuo con la so-
ciedad. El tejido social también se debilita cuando las nor-
mas de convivencia ciudadana no son respetadas, son
violentadas de manera impune o cuando las leyes son fácil-
mente irrespetadas o no son cumplidas.

Las instituciones gubernamentales como las no guberna-
mentales, deben contribuir a la cohesión del tejido social.
De igual forma, sin la participación de las personas en la
cohesión del tejido social no se lograría esto.

La presente iniciativa de reforma constitucional sienta las
bases para incorporar este término, cohesión del tejido so-
cial, en la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos. Éste es un término de argumentación reciente que
busca que se fomente la cohesión del tejido social a través
de la única manera como se puede lograr: por medio de la
educación en casa y en los centros educativos de nuestro
país.

Por lo expuesto, creo que la modificación es necesaria. Si
bien estos términos son novedosos dentro del ámbito de la
sociología jurídica es indispensable que sean incorpora-
dos ante las circunstancias que estamos viviendo en nues-
tro país.

Quiero decirles que ésta es una visión eminentemente ciu-
dadana de algo tan complejo y tan fundamental como es la
Constitución. Ante ello, someto a ustedes, honorable asam-
blea, una propuesta de reforma al artículo 3o. en donde se
incorpore la frase, así como contribuir a la cohesión del te-
jido social.

El artículo 25 se reforma en la parte final, donde propongo
que quede como sigue:

Artículo 25. Corresponde al Estado la rectoría del desarro-
llo nacional para garantizar que éste sea integral y susten-
table, que fortalezca la soberanía de la nación y su régimen
democrático y que, mediante el fomento del crecimiento
económico, el empleo y una más justa distribución del in-
greso y la riqueza, permita el pleno ejercicio de la libertad
y la dignidad de los individuos, grupos y clases sociales, y
la cohesión del tejido social cuya seguridad protege esta
Constitución.

Tercero. Se reforma el artículo 31 constitucional para que-
dar como sigue:

Artículo 31. Son obligaciones de los mexicanos:

V. Contribuir a la cohesión del tejido social.

Ésta es mi propuesta, ojalá sea considerada y sea revisada
por la comisión correspondiente, en el entendido de que es
una visión ciudadana de algo que se tiene que hacer para
asentar las bases de que en todo el resto de nuestra política
pública se destinen los recursos necesarios y las modifica-
ciones convenientes para que esto que se argumenta tanto
se vuelva una cosa seria y una cosa real. Por su atención,
muchas gracias, y enhorabuena.



«Iniciativa que reforma los artículos 3o., 25 y 31 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, a
cargo del diputado Heladio Gerardo Verver y Vargas Ramí-
rez, del Grupo Parlamentario del PRD

El suscrito, diputado Heladio Gerardo Verver y Vargas Ra-
mírez, integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática a la LXI Legislatura de la Cáma-
ra de Diputados del honorable Congreso de la Unión, con
fundamento en los artículos 71, fracción II, de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos y 55, frac-
ción II, del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
la consideración del pleno de esta soberanía la siguiente:
iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforma la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (te-
jido social), al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

A través del contrato social, las personas hemos delegado al
Estado la titularidad del poder; ello nos sustrae del estado
de naturaleza, de la ley del más fuerte y nos permite obte-
ner mayor seguridad y garantías de carácter social.

Históricamente hemos avanzado en el reconocimiento legal
de derechos civiles, políticos, sociales y culturales, cuyo
sentido último es que las personas contemos con niveles
básicos de bienestar.

En México los avances legales han sido superados de ma-
nera negativa por la realidad: la pobreza, el desempleo, la
inseguridad social, la violencia, la falta de acceso a la salud,
la explotación sexual e infantil, la discriminación, el narco-
tráfico, la desigualdad en el acceso a las oportunidades y al
desarrollo, las diferencias de clase, sólo por citar algunas.
Estos factores fracturan los lazos sociales, que imposibili-
tan el acceso a los derechos y excluyen a un número im-
portante de ciudadanos de las oportunidades del mercado
laboral y de los beneficios sociales como el acceso a la sa-
lud, la educación y la cultura.

Cabe destacar que la sociedad existe como tejido social de
sus ciudadanas y ciudadanos; a mayor tejido social, más so-
ciedad, pues el tejido social es el conjunto de redes perso-
nales, categoriales, estructurales, formales y funcionales,
de iniciativas o asociativas y mixtas o ínter sistémicas; que
constituyen un activo para los individuos y la sociedad pues
les permite ampliar sus opciones y oportunidades para me-
jorar su calidad de vida.

La inseguridad que vivimos en nuestro país es un claro
ejemplo de la descomposición del tejido social, pues para
desarrollarnos necesitamos vivir en un ambiente de seguri-
dad, entendida como la cualidad de los espacios públicos y
privados, que se caracteriza por la inexistencia de amena-
zas que socaven o supriman los bienes y derechos de las
personas y en la que existen condiciones propicias para la
convivencia pacífica y el desarrollo individual y colectivo
de la sociedad.1

En consecuencia, el deterioro, debilitamiento o rompimien-
to del tejido social significa el aislamiento del individuo, de
la sociedad debido a la pérdida de sus principales redes so-
ciales y de valores como la confianza y la solidaridad.

El tejido social también se debilita cuando las normas de
convivencia ciudadana son irrespetadas y violentadas im-
punemente, o cuando las leyes son fácilmente irrespetadas
e incumplidas.

El rico entramado del tejido social obliga tanto a las insti-
tuciones gubernamentales como a las no gubernamentales
y las personas que integran la comunidad a contribuir en su
justa dimensión a la cohesión del tejido social. Las perso-
nas como integrantes de una comunidad tienen la capacidad
de activar procesos y acontecimientos que transformen la
realidad en la cual están inmersas según un proyecto de vi-
da en común; por ello, también deben participar, pues si se
carece de la participación de las personas en la cohesión del
tejido social, no es posible la transformación.

La presente iniciativa de reforma constitucional sienta las
bases para lograr la cohesión del tejido social, que conlleva
que la acumulación individual de capital humano y la for-
mación colectiva de capital social se articulen, equilibrada-
mente, con la acumulación física individual y colectiva, pa-
ra potenciar al máximo el desarrollo nacional y lograr un
crecimiento económico sostenible con cohesión social

Por lo expuesto y fundado pongo a consideración el si-
guiente proyecto de

Decreto por el que se reforman diversas disposiciones
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos

Primero. Se reforma el artículo tercero constitucional para
quedar como sigue:

Artículo 3o. …
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La educación que imparta el Estado tenderá a desarrollar
armónicamente todas las facultades del ser humano y fo-
mentará en él, a la vez, el amor a la Patria y la conciencia
de la solidaridad internacional, en la independencia y en la
justicia, así como contribuir a la cohesión del tejido so-
cial.

I. a VIII…

Segundo. Se reforma el artículo veinticinco constitucional
para quedar como sigue:

Artículo 25. Corresponde al Estado la rectoría del desarro-
llo nacional para garantizar que éste sea integral y susten-
table, que fortalezca la soberanía de la nación y su régimen
democrático y que, mediante el fomento del crecimiento
económico y el empleo y una más justa distribución del in-
greso y la riqueza, permita el pleno ejercicio de la libertad
y la dignidad de los individuos, grupos, y clases sociales; y
la cohesión del tejido social, cuya seguridad protege esta
Constitución.

…
…
…

Tercero. Se reforma el artículo treinta y uno constitucional
para quedar como sigue:

Artículo 31. Son obligaciones de los mexicanos:

I a IV…

V. Contribuir a la cohesión del tejido social 

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente
al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Nota:

1 Sergio García Ramírez, En torno a la seguridad pública. Desarro-
llo penal y evolución del delito, en Pedro José Peñaloza y Mario A.
Garza Salinas (coordinadores), Los desafíos de la seguridad pública
en México, Universidad Iberoamericana, UNAM, PGR, México,
2002, página 81.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 16 de noviembre de
2010.— Diputados: Heladio Gerardo Verver y Vargas Ramírez, Samuel
Herrera Chávez (rúbricas).»

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Túr-
nese a la Comisión de Puntos Constitucionales.

Informo a la asamblea que se encuentran en este recinto, en
su calidad de visitantes, alumnos y personal de la Universi-
dad Continente Americano de Celaya, Guanajuato, son in-
vitados del diputado Martín Rico Jiménez. Sean ustedes
bienvenidos.

También en este recinto se encuentran invitados especiales
de la diputada Elvia Hernández García, esta asamblea les
da a ustedes la más cordial bienvenida.

Tiene la palabra el diputado Alfredo Javier Rodríguez Dá-
vila, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional,
para presentar iniciativa con proyecto de decreto que refor-
ma los artículos 4o A, 6o. y 9o. de la Ley de Coordinación
Fiscal.

Toda vez que no se encuentra el diputado referido en el sa-
lón de sesiones, pasa al final del capítulo que estamos abor-
dando.

LEY GENERAL DE SALUD

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Tiene
la palabra el diputado Víctor Manuel Báez Ceja, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática,
para presentar iniciativa con proyecto de decreto que refor-
ma y adiciona diversas disposiciones de la Ley General de
Salud.

El diputado Víctor Manuel Báez Ceja: Muchas gracias,
señor presidente. Señoras diputadas y diputados. Hoy pre-
sento ante ustedes esta iniciativa para reformar los artículos
188, 189 y 190, y adicionar los artículos 190 Bis, 190 Quá-
ter, 190 Quintus del Capítulo III, Título Décimo Primero de
la Ley General de Salud. Esto, con el propósito de regular
la venta y comercialización de bebidas energizantes, aun-
que más bien deberían denominarse estimulantes, por su
acción farmacológica.



Estas bebidas son un fenómeno mundial que gana impor-
tancia en la sociedad en la que los individuos desempeñan
largas y agotadoras jornadas laborales, que los llevan a
buscar estimulantes que les permitan prolongar su capaci-
dad de trabajo, su atención y su energía.

Su comercialización es apoyada por costosas campañas pu-
blicitarias en las que se oculta su composición y las posi-
bles consecuencias para quienes las consumen. Dependien-
do de la marca, estas bebidas contienen taurina, una
proteína que acelera el metabolismo. Vitamina B, que esti-
mula la producción de energía a nivel celular. Algunas hier-
bas y semillas como el ginseng, mate, guaraná, que actúan
como estimulantes. Y cafeína, para estimular el sistema
nervioso central.

Entre las marcas con las que se venden en el mundo, en-
contramos Red Bull o Toro rojo, Dark Dog o Perro oscuro,
Private Energy o Energía privada. En total son cerca de 200
nombres diferentes y curiosamente la mayoría son de ori-
gen austriaco.

No es la primera vez que se propone normar esas bebidas.
En el 2004 Nueva Alianza propuso un punto de acuerdo pa-
ra exhortar al Ejecutivo federal a revisar las normas oficia-
les mexicanas en relación con el consumo y comercializa-
ción de bebidas energizantes.

En el 2007, diputadas del PAN y del PRD, cada una por se-
parado, volvieron a la carga sin lograr el objetivo, y mien-
tras tanto, el abuso en el consumo de bebidas energizantes
ha tenido una gran demanda en jóvenes, niños y adultos,
provocando una disminución del apetito y las necesidades
del sueño hasta el aumento en la frecuencia cardiaca y la
presión arterial.

Esto causa graves daños al organismo, y un número cre-
ciente de incidentes cuando es mezclado con el alcohol, so-
bre todo por los jóvenes porque fácilmente pierden la no-
ción de cuánto alcohol han tomado, y no perciben el
cansancio.

Estudios realizados por la Comisión Federal para la Protec-
ción contra el Riesgo Sanitario señalan que la cafeína y la
taurina son sustancias que anulan las señales de alarma que
da el cuerpo en relación al cansancio y al sueño, sensacio-
nes que indican cuando hay que detenerse a descansar.

No está demás señalar que en algunos países como Francia,
Dinamarca y Noruega, la venta de estas sustancias estimu-

lantes está restringida y sólo se pueden adquirir en farma-
cias, incluso, en Colombia, Chile, Argentina y Ecuador se
busca restringir la venta libre de estas sustancias.

Además, no podemos ignorar que para los jóvenes el con-
sumir esta clase de bebidas es como una puerta de entrada
a cualquier otro tipo de estupefacientes o psicotrópicos. To-
do lo anterior obliga a abordar nuevamente a discusión el
tema, y a pedir su compromiso, compañeros legisladores,
para impulsar esta iniciativa.

El problema es actual; está latente. La salud de nuestros hi-
jos está en riesgo. Tenemos la responsabilidad de ejercer
nuestras facultades y proporcionar a la autoridad el marco
legal que obliga a tomar las medidas necesarias para evitar
un desastre en la salud de jóvenes, incluso, de adultos.

Es por ello que presento ante ustedes, compañeras y com-
pañeros, esta iniciativa para normar la comercialización y
publicidad de las bebidas energizantes, restringiendo el ac-
ceso a ellas por parte de menores de edad, estableciendo las
sanciones que corresponden a los infractores. Compañeras
legisladoras, compañeros legisladores, recordemos que en
esto pueden ingresar nuestros propios hijos. Es cuanto, se-
ñor presidente.

«Iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley General de Salud, a cargo del diputado Víctor
Manuel Báez Ceja, del Grupo Parlamentario del PRD

El suscrito, Víctor Manuel Báez Ceja, diputado a LXI Le-
gislatura por el Grupo Parlamentario del Partido de la Re-
volución Democrática, con fundamento en lo dispuesto en
los artículos 71, fracción II, de la Constitución Política; y
55, fracción II, del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos se
permite someter a consideración de esta soberanía iniciati-
va que reforma los artículos 188, 189 y 190, y adiciona los
artículos 190 Bis a 190 Quintus del capítulo III del título
décimo primero de la Ley General de Salud, para regular la
venta y comercialización de bebidas energizantes, en aten-
ción de la siguiente

Exposición de Motivos

Las “bebidas energizantes” se venden al público en el mer-
cado mundial; además, con largas propagandas y comercia-
les que captan la atención de todo público y nos dejan men-
sajes que no podrían ser los correctos, lo que conllevaría a
su uso y abuso indiscriminado.
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Más que “bebidas energizantes”, resultaría más adecuado
llamarlas “bebidas estimulantes” por su acción farmaco-
lógica. Al parecer, el término energía estaría denominado
por esta acción, más que por el aporte de calorías.

Las bebidas energizantes se inventaron en Tailandia en la
década de 1980 para mejorar el rendimiento durante la jor-
nada laboral y la actividad física, aumentando el estado de
alerta mental y evitando el sueño. En estos días son cada
vez más consumidas, tanto en discotecas como gimna-
sios y oficinas, ya que son muy fáciles de adquirir. Estas
bebidas contienen taurina, vitamina B, algunas hierbas,
semillas (ginseng, mate, guaraná y otras) y cafeína.

La mayoría de las marcas de bebidas energéticas, o energy
drinks, que se encuentran en el mercado mundial (alrededor
de 200) es de origen austriaco: XTC, Dark Dog, Private
Energy. Están entre las más conocidas Red Bull (Toro Ro-
jo), Battery (Batería, elaborada en Finlandia), Maxx, Power
Horse (Caballo de Fuerza), Red Devil (Demonio Rojo) y
Dark Dog (Perro Oscuro).1

La taurina es una proteína que acelera el metabolismo,
y la vitamina B fomenta la producción de energía a ni-
vel celular, en tanto que las hierbas y las semillas actúan
como estimulantes o sedantes. Por su parte, la cafeína esti-
mula el sistema nervioso central, disminuyendo el cansan-
cio y manteniendo en alerta el organismo en forma mo-
mentánea, según declaró Mae León, nutricionista del
Hospital Clínico de la Universidad de Chile.

Por eso se ha denominado “sustancia estimulante” prohi-
bida en juegos olímpicos. Puede producir efectos adver-
sos, como temblores, irritabilidad, vértigo, cefalea, náu-
seas, vómitos, taquicardia, palpitaciones o arritmias.
Una taza de café contiene de 80 a 150 miligramos de cafe-
ína, la de té 50, las gaseosas entre 40 y 50, y las bebidas es-
timulantes 80 o más.

Con fecha 4 de febrero de 2004, el entonces diputado Luis
Antonio Rodríguez Roldán, de Nueva Alianza, presentó en
esta tribuna legislativa un punto de acuerdo para exhortar al
Ejecutivo federal a revisar las normas oficiales mexicanas
relacionadas con el consumo y la comercialización de be-
bidas energéticas, en el cual el diputado en cita propone el
etiquetamiento de las especificaciones nutrimentales y, en
su caso, que fueran actualizadas a efecto de que los consu-
midores pudieran tomar adecuadamente sus decisiones de
compra.

El 26 de febrero de 2007, la diputada Dolores de María Ma-
nuel Gómez Angulo, del Partido Acción Nacional, presen-
tó punto de acuerdo para exhortar al Ejecutivo federal a re-
visar a través de las Secretarías de Salud, y de Economía las
normas oficiales mexicanas relativas a la venta de las bebi-
das energizantes.

El 27 de septiembre de 2007, la diputada Susana Monreal
Ávila, del Partido de la Revolución Democrática, presentó
un punto de acuerdo, de obvia y urgente resolución, por el
que se exhorta al Ejecutivo federal a tomar las medidas ne-
cesarias para la venta de las bebidas energizantes.

Esta circunstancia obliga a traer a discusión un tema que ha
sido objeto de proposiciones con puntos de acuerdo ante es-
ta Cámara. Las bebidas energizantes han tenido gran de-
manda entre jóvenes, niños y adultos; son nocivas y eleva-
das en gravedad cuando se mezclan con alcohol.

Tales puntos de acuerdo quedaron en un esfuerzo por los le-
gisladores y fueron sólo un exhorto, sin mayor efecto.

Compañeros, se preguntarán por qué es importante regular
la venta en bebidas energizantes. La respuesta es que su
consumo no sólo va en adultos mayores, sino que menores
de edad, que pueden ser sus hijos los que han digerido tal
sustancia estimulante, y con ello origina la disminución
del apetito y las necesidades de sueño, hasta el aumento
de la frecuencia cardiaca y la presión arterial.

Estudios profesionales de nutriólogos nacionales e interna-
cionales han señalado que a dosis muy altas puede resultar
peligroso, pues un consumo diario superior a 250 miligra-
mos de cafeína (3 o 4 latas de bebidas energizantes por día)
ocasiona arritmias cardiacas, ansiedad, irritabilidad, difi-
cultades de concentración, diarreas, temblores. O también,
el consumo exagerado en las fiestas, discotecas o centros
autorizados para vender bebidas alcohólicas, donde las be-
bidas energizantes mezcladas con alcohol se han vuelto
muy populares, y asociadas a la ingesta de éxtasis pueden
resultar extremadamente peligrosas, dado que podría ocu-
rrir una sobredosis.

En países como Francia, Dinamarca y Noruega, la venta
de estas sustancias estimulantes está restringida, y sólo se
pueden adquirir en farmacias.

Otro ejemplo que me permito citar: la Asociación Nacional
de Administración de Alimentos de Suecia advirtió no
mezclar este tipo de bebidas y alcohol, más aun si se ha



estado sometido a un alto nivel de ejercicio físico. Ello, en
razón de que tanto la cafeína como el alcohol actúan como
poderosos diuréticos. Si a ello se suma una fuerte actividad
física en una pista de baile o trabajos en un gimnasio, la
deshidratación puede alcanzar niveles de peligrosidad,
hasta la muerte.

Pero jóvenes menores de edad que acuden a discotecas,
fiestas y demás lugares de recreación y diversión frecuen-
tan el uso de las referidas bebidas y las mezclan con alco-
hol u otros medicamentos; pierden la noción de cuánto es-
tán ingiriendo y no perciben el cansancio.

Cuando los jóvenes no obedecen a dichas sensaciones de
manera natural, entonces puede sufrir desde delirios,
taquicardias y deshidrataciones hasta un infarto.

El consumo exagerado de bebidas energéticas es dañino pa-
ra la salud. Embarazadas, niños, personas en tratamiento
psiquiátrico o con problemas cardiacos deberían abstenerse
de consumir esas bebidas, que no deben estar asociadas con
otros estimulantes; en un largo plazo, el uso frecuente y a
dosis altas puede generar dependencia psicológica.

Algunos países de la región, como Colombia, Chile, Ar-
gentina y Ecuador, evalúan la posibilidad de restringir la
venta libre de estas sustancias.

Estudios realizados por la Comisión Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios revelan que por cada bote-
lla hay 175 mililitros de cafeína y otras sustancias con
efectos semejantes, sólo los que tienen tolerancia al ca-
fé, en el equivalente a 10 tazas, puedan tomar hasta dos de
estas bebidas energizantes por día sin que les produzcan al-
teraciones del sistema nervioso. “La cafeína y la taurina son
sustancias que anulan las señales de alarma que da el cuer-
po con relación al cansancio y sueño, sensaciones que indi-
can cuándo hay que detenerse a descansar”.

Reitero: resulta complejo mezclar las bebidas energizantes
con otros fármacos o drogas excitantes (como anfetaminas,
antidepresivos o cocaína). Esto puede causar daños irre-
parables en la salud, que va desde unas crisis hiperten-
siva hasta hemorragias cerebrales o infartos cardiacos.
Un consumo exagerado de estas bebidas (más de tres a cua-
tro latas al día) puede producir insomnio, nerviosismo, an-
siedad, molestias gástricas, hiperalerta, crisis de pánico y,
en un largo plazo, dependencia.2

Por esta razón su consumo está contraindicado para
menores de 15 años, embarazadas y lactantes, quienes ten-
gan enfermedades cardiacas y gástricas, las que sufren de
insomnio y las que están en tratamiento con algún tipo de
benzodiazepinas.3

El problema es actual, está latente. El futuro de la salud de
nuestros hijos está en riesgo; y tenemos la responsabilidad
de ejercer nuestras facultades y que se tomen las medidas
necesarias para evitar un desastre en la salud de jóvenes e
incluso adultos.

En los hospitales y centros de salud son atendidos cada vez
más jóvenes con enfermedades coronarias previas, que pre-
sentan cuadros de infartos, taquicardias, hipertensión arte-
rial, arritmias y alteraciones cardiacas propias de personas
mayores, provocados por un factor de riesgo nuevo: el con-
sumo de las bebidas energizantes, mezcladas con alcohol.

A estos casos hay que sumar los de los chicos que tienen
patologías cardiacas y no lo saben, para los que el consumo
excesivo de estas bebidas es mucho más peligroso.

Algunos especialistas en toxicología consideran que, aun-
que se denomine a estas bebidas “energizantes”, en realidad
no lo son. Debería llamárselas “desfatigantes” o “estimu-
lantes”, dado que quitan la sensación de fatiga: no es que el
que las toma no se canse sino que no siente el cansancio.
De esa forma, la gran cantidad de cafeína que contienen les
permite tomar en exceso hasta llegar a la ebriedad, o inclu-
so el coma alcohólico, porque retrasa los efectos del alco-
hol.

Para los jóvenes, consumir esta clase de bebidas es como la
puerta de entrada a cualquier otro tipo de estupefacientes o
psicotrópicos. Sus efectos son comparables a los de una
droga porque estimulan el sistema nervioso central, y pue-
den llegar a dañarlo, trastornando las funciones cardiacas,
provocando hipertensión, hiperactividad, dilatación de pu-
pilas, vómitos, actitudes agresivas, cambios de humor ines-
perados, como pasar rápidamente de la euforia a la depre-
sión, e incluso pueden provocar depresión crónica.

Las bebidas energizantes poseen diversas composiciones,
siendo la sustancia característica de su formulación la cafe-
ína, que tiene efectos estimulantes sobre el sistema nervio-
so central.

Además de la cafeína, están compuestas en su mayor parte
de azúcar, agua carbonatada, taurina, extracto de guaraná y
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otros estimulantes, que en combinación con el alcohol pue-
den provocar taquicardia, arritmia, fallas cardiopulmonares
e incluso una muerte súbita.

El Comité Científico de la Alimentación de la Unión Euro-
pea emitió un informe en 2003 donde indica que los jóve-
nes que no suelen consumir habitualmente té o café y que
sustituyen estas sustancias por bebidas energizantes, ante el
aumento en el consumo de cafeína pueden experimentar
cambios transitorios de conducta, como irritabilidad, ner-
viosismo o ansiedad.

El comité hizo notar que los efectos de la acción de los ele-
mentos constituyentes de las bebidas energizantes aún no
han sido suficientemente estudiados.

Reitero: en países europeos como Francia, Dinamarca y
Noruega, las bebidas energizantes solamente pueden ser
adquiridas en farmacias.

En Francia, la Agencia de Seguridad Sanitaria de los Ali-
mentos ha decidido optar por una actitud preventiva, dado
que aún no se conocen los efectos de largo plazo en el or-
ganismo humano de la taurina y de otro de sus componen-
tes, la glucuronolactona, ante ciertos estudios que siembran
dudas sobre la inocuidad de este producto.

En 2003, la agencia divulgó un trabajo realizado tras sumi-
nistrar a ratas bebidas energizantes compuestas de cafeína,
taurina y glucuronolactona. En los animales estudiados
aparecieron disminuidos los niveles de calcio, de proteínas
y de plaquetas en sangre. Asimismo, aparecieron afectadas
la tiroides y las glándulas suprarrenales. Por último, se se-
ñalaba que los roedores estudiados sufrían hipersensibili-
dad al ruido y adoptaban comportamientos violentos de au-
tomutilación.

Se ha desvirtuado el uso de estos productos, por lo cual re-
sulta necesario tomar medidas adicionales al respecto.

Por ello presento ante ustedes, compañeros parlamentarios,
esta iniciativa para llenar el vacío legislativo existente en
materia de “bebidas estimulantes”, legislando sobre su co-
mercialización y publicidad, restringiendo el acceso a ellas
por menores de edad, con el establecimiento de las respon-
sabilidades que caben a los infractores, ante los daños que
puede ocasionar a la salud de la población, en particular a
los jóvenes y adolescentes, el consumo de esta clase de be-
bidas.

Su publicidad debe ser regulada y sus envases hacer cons-
tar en lugar visible, con caracteres destacados, que contras-
ten con los colores de fondo y de tamaño sobresaliente, las
siguientes leyendas:

• “Prohibida su venta a menores de 18 años”;

• “El consumo con alcohol es nocivo para la salud”;

• “Este producto contiene cafeína en dosis elevadas y
sustancias estimulantes. Su consumo en exceso puede
producir afecciones cardiacas”;

• “No usar en caso de embarazo, lactancia o en niños”;

• “Consulte a su médico”; o

• “Mantener fuera del alcance de los niños”.

En virtud de que en cualquier centro comercial ofrecen
muestras de pruebas a todo público, incluidos niños, se pro-
pone restringir su venta y que se habilite a las farmacias pa-
ra venderlas.

Queda prohibida su venta a menores de edad. El estableci-
miento que no cumpla lo dispuesto será acreedor al deco-
miso, multa y demás medidas de apremio que considere la
autoridad competente.

Por otra parte, en virtud que el 30 de mayo de 2008 se pu-
blicó en el Diario Oficial de la Federación la Ley General
para el Control del Tabaco y, por ende, los artículos 188 a
190 del capítulo III, título undécimo, de la Ley General de
Salud, correspondientes al programa contra el tabaquismo,
quedaron derogados, se considera pertinente por técnica le-
gislativa regular en ese apartado la denominación de dicho
capítulo, titulado “Programa para regular la Venta y Co-
mercialización de Bebidas Energizantes”, por tratarse un tí-
tulo que regula “las adicciones”, ya que tales “bebidas ener-
gizantes” o “estimulantes” –se ha comprobado– pueden
causar adicción.

Conforme a lo expuesto, se somete a consideración de la Cá-
mara de Diputados la siguiente iniciativa con proyecto de

Decreto

Artículo Único. Se reforman los artículos 188 a 190, y se
adicionan los artículos 190 Bis a 190 Quintus del capítulo
III del título décimo primero de la Ley General de Salud, a



fin de regular la venta y comercialización de bebidas ener-
gizantes, para quedar como sigue:

Capítulo III
Programa para regular la Venta 

y Comercialización de Bebidas Energizantes

Artículo 188. A los efectos de la presente ley se definen
como bebidas energizantes o estimulantes todas las be-
bidas, gasificadas o no, que en su composición conten-
gan cafeína en un nivel igual o superior a 20 miligramos
por cada 100 mililitros. Estas bebidas no podrán ser
consideradas suplementos dietarios o alimentarios.

Artículo 189. Se prohíben en todo el territorio de la Re-
pública Mexicana la promoción, comercialización, dis-
tribución onerosa o gratuita de muestras o envases ori-
ginales, expendio o suministro a cualquier título de las
bebidas indicadas en el artículo 188 en locales bailables,
de recreación, salas de espectáculos, bares, restaurantes
o cualquier otro lugar de acceso público donde la co-
mercialización y el consumo de alcohol sean habituales,
así como también de todo otro local comercial, con ex-
cepción de los habilitados como farmacias.

Artículo 190. Se prohíbe la venta a los menores de 18
años de las bebidas comprendidas en el artículo 188 de
la presente ley.

Artículo 190 Bis. Las bebidas energizantes o estimulan-
tes que se comercialicen en el territorio nacional debe-
rán hacer constar en sus envases esta denominación y
llevar, en lugar visible, con caracteres destacados, que
contrasten con los colores de fondo y de tamaño sobre-
saliente, las siguientes leyendas: “Prohibida su venta a
menores de 18 años”, “El consumo con alcohol es noci-
vo para la salud”, “Este producto contiene cafeína en
dosis elevadas y sustancias estimulantes. Su consumo en
exceso puede producir afecciones cardiacas”, “No usar
en caso de embarazo, lactancia o en niños”, “Consulte a
su médico” o “Mantener fuera del alcance de los niños”.

Artículo 190 Ter. La publicidad y promoción de consu-
mo de las bebidas energizantes o estimulantes, por cual-
quier medio, quedan sujetas a las siguientes restriccio-
nes:

a) No deben asociarse directa o indirectamente al
consumo de bebidas alcohólicas.

b) No deben presentarse como productoras de bie-
nestar o salud.

c) Su consumo no debe vincularse con ideas o imáge-
nes de mayor éxito en la vida intelectual, afectiva o
sexual de las personas, o en actividades deportivas, o
hacer exaltación de prestigio social, virilidad o femi-
nidad.

d) En el mensaje no deben participar, en imágenes o
sonidos, personas menores de dieciocho años.

e) Deben incluir las leyendas establecidas en el artí-
culo 190 Bis.

Artículo 190 Quáter. El incumplimiento de la prohibi-
ción establecida en el artículo 189 de la presente ley se-
rá sancionado con decomiso de la mercadería, multa o
clausura de los establecimientos infractores. La autori-
dad de aplicación establecerá los montos por aplicar en
concepto de multa y los plazos de clausura, de acuerdo
con la gravedad y la reincidencia en la falta.

Artículo 190 Quintus. La Secretaría de Salud es la au-
toridad responsable y se coordinará con las respectivas
delegaciones y autoridades municipales para tomar las
medidas necesarias que hagan efectivo el cumplimiento
de las disposiciones de la presente ley.

La Secretaría de Salud enviará un informe trimestral a
la Cámara de Diputados sobre las acciones ejercitadas y
el cumplimiento de lo dispuesto en la ley y por conduc-
to de la Comisión de Salud emitirá sus observaciones al
respecto a más tardar 30 días hábiles contados a partir
de la correspondiente entrega. Dichas observaciones
tendrán que ser cumplidas por la Secretaria de Salud.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente
al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas:

1 Las bebidas energizantes, ¿posible nueva dependencia?, Víctor Hu-
go Cano Bedoya, psicólogo USB.

2 La Crónica de Hoy, martes 31 de octubre de 2006.

3 La Crónica de Hoy, sección “La Cuarta”, 11 de marzo de 2007.
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Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de
2010.— Diputados: Víctor Manuel Báez Ceja, María Araceli Vázquez
Camacho, Silvia Puppo Gastelum, José M.Torres Robledo, José María
Valencia Barajas, Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez, Heladio Gerardo
Verver y Vargas Ramírez, Javier Corral Jurado, Samuel Herrera Chávez
(rúbricas).»

Presidencia del diputado 
Francisco Javier Salazar Sáenz

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, señor diputado. Se turna a la Comisión de Salud.

LEY DE AGUAS NACIONALES

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Tiene la palabra el diputado Eduardo Mendoza Arellano,
del Grupo Parlamentario del PRD, para presentar iniciativa
con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley de Aguas Nacionales.

El diputado Eduardo Mendoza Arellano: Con su venia,
diputado presidente.

Antes de iniciar mi intervención, enviar un fraternal saludo
a las organizaciones de la sociedad civil, a empresarios y a
dependencias de gobierno que, en el marco del inicio de la
COP, este próximo lunes llevarán adelante una labor im-
portante respecto de cultura del agua allá en la explanada de
la delegación Iztapalapa. Mis mejores deseos.

Acudo a esta tribuna a exponer y sensibilizar a mis compa-
ñeras diputadas y compañeros diputados sobre un tema que
en el discurso es con manera frecuente defendido. Sin em-
bargo, no nos hemos percatado o no nos hemos tomado el
tiempo necesario para debatir sobre la menor manera de in-
cluirlo y para que finalmente se cristalice en la Ley de
Aguas Nacionales. Me refiero al tema de poder infiltrar el
agua.

No es necesario, aunque traía un gran estudio completo de
números sobre cómo se vienen terminando los mantos acu-
íferos. Creo que las consecuencias las estamos observando
todos, desde agrietamientos, desde hundimientos y algunos
asociados a la agricultura, en donde al problema del cam-
bio en el ciclo de la agricultura que está generando el cam-
bio climático ahora se suma un fenómeno que estoy seguro

que en el futuro se va a estudiar. Es cómo es que los suelos
se vuelven más permeables y, además, que la humedad ini-
cial con la que inician las cosechas se agota.

Compañeras diputadas y compañeros diputados, vengo de
un lugar en donde la escasez y la calidad del agua ha sido
una constante. Me tocó ser elegido diputado federal por Iz-
tapalapa, un lugar en donde con mucha frecuencia hemos
visto en carne propia el costo de la sobreexplotación de los
mantos acuíferos.

Por eso es que una deuda con mis electores es traer a esta
tribuna este tema, para pedir que se pueda reformar la Ley
de Aguas Nacionales.

Con el tiempo que me queda, brevemente, intentaré leer los
agregados que se tendrían que hacer a los artículos de la
Ley de Aguas Nacionales.

En cuanto a lo que se refiere al artículo 6, éste a su letra di-
ce, en su fracción VII, artículo 6, repito: aprobar el Progra-
ma Nacional Hídrico conforme a lo previsto en la Ley de
Planeación y emitir políticas y lineamientos que originen la
gestión sustentable de las cuencas hidrológicas y de los re-
cursos hídricos. Hasta aquí llega el texto.

Qué propongo que se agregue: Considerándose a la extrac-
ción, distribución, reuso e infiltración de aguas urbanas co-
mo parte integral del manejo sustentable de los recursos hí-
dricos. Ésta es una manera de poder hacer justicia y de
poder plasmar en la ley esta necesidad de filtrar el agua.

En el artículo 7 en la fracción VI, también pretendo que se
agregue una leyenda más, aquí no voy a leer el artículo, só-
lo voy a leer lo que se agregaría: Así como sistemas para la
infiltración de aguas urbanas y residuales.

En el artículo 7 Bis en la fracción sexta, también pretendo
que quede de la siguiente manera, dice a la fecha: el control
de la extracción y de la explotación, uso o aprovechamien-
to de las aguas superficiales y del subsuelo.

Propongo que se agregue: De igual manera el reuso de las
aguas urbanas residuales, mediante previo tratamiento o in-
filtración, para reabastecer los mantos acuíferos.

Éste es el tono en el que va la reforma, que los invito a po-
der leer desde luego, y a quienes lo han leído los invito a
aprobar.



Propongo que se reforme el artículo 9 en su fracción XIII.
El artículo 12 Bis 6 en su fracción VII. El artículo 13 Bis 3
en su fracción XVI. El artículo 14 Bis en su fracción V. El
artículo 22, que me parece importante, porque en éste pro-
pongo algunos estímulos fiscales. De tal suerte que la re-
forma que hoy traigo, no requiere de un horizonte de pre-
supuesto sino simplemente contempla el poder estimular.

Con esto voy a concluir, la autoridad del agua establecerá
estímulos fiscales en el pago de derechos a aquellos usua-
rios cuyas descargas de agua residual, previo tratamiento de
acuerdo con las normas de calidad correspondientes se des-
tinen a la infiltración individual de los acuíferos.

Por amor a la tierra filtremos el agua. Es cuanto, diputado
presidente.

«Iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley de Aguas Nacionales, a cargo del diputado Eduar-
do Mendoza Arellano, del Grupo Parlamentario del PRD

Eduardo Mendoza Arellano, integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, dipu-
tado de la LXI Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71,
fracción II, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos y 55, fracción II, del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, somete a consideración del pleno de la
Cámara de Diputados, la siguiente

Exposición de Motivos

La historia de la humanidad ha girado siempre alrededor
del agua, no sólo como condición de sobrevivencia, sino
como factor determinante del desarrollo de los pueblos. No
es casualidad que todas las grandes culturas se hayan desa-
rrollado en sitios con abundancia de agua.

La situación del agua en México, es uno de los problemas
más urgentes a los que hace frente la sociedad. Dicho re-
curso ha desempeñado un papel crucial en el desarrollo re-
gional y nacional, ya que durante décadas el uso expansivo
del agua en irrigación, ciudades e industrias, ha estado su-
peditado al desarrollo de infraestructura hidráulica; sin em-
bargo, el crecimiento de la población y la urbanización han
incrementado el número en las demandas de agua, por lo
que han surgido conflictos entre los usuarios urbanos y ru-
rales, entre ciudades vecinas y, de manera más frecuente,
entre los estados y las regiones vecinas.

Las brechas crecientes entre quienes tienen acceso al servi-
cio de agua con los que no lo tienen, el mayor deterioro de
la calidad del agua en los ríos y lagos, la degradación de los
servicios de suministro de agua debida al deficiente mante-
nimiento de las instalaciones, así como a la poca capacidad
tanto técnica como administrativa de las organizaciones en-
cargadas de proporcionarlos; amén del desperdicio de agua
o las prácticas de uso ineficiente del recurso, constituyen,
entre otras cosas, problemas que exigen nuevos plantea-
mientos para la regulación y administración del agua en
México.

La tradición hidráulica nacional se remonta al México pre-
hispánico, donde la relación con el agua no era solamente
de índole religiosa, sino que también estuvo asociada a los
quehaceres diarios de sus pueblos.

La íntima relación entre el desarrollo socioeconómico-obra
hidráulica queda plenamente ejemplificada en la vida de las
culturas del valle de México, con sus acueductos, sistemas
de riego, sus chinampas así como el complejo hidráulico de
la gran Tenochtitlán para el control de avenidas y la nave-
gación; de esta manera el agua como condición primordial
para el establecimiento de los asentamientos humanos en el
periodo prehispánico es de tal relevancia como lo demues-
tra el que los antiguos habitantes de la gran ciudad de Te-
nochtitlán hayan decidido establecer la capital de su impe-
rio en la zona lacustre del valle de México, en contraparte
los problemas que en relación al agua ha enfrentado la ciu-
dad desde ese entonces han sido innumerables; Así como lo
fueron el que los conquistadores hayan decido fundar sus
ciudades mineras en zonas áridas que no contaban con el
vital liquido en cantidades requeridas para el suministro de
sus poblaciones teniendo que traerlas de grandes distancias.

Como puede observarse el agua como elemento vital para
la subsistencia del ser humano y el desarrollo de las civili-
zaciones, ha llevado, a través de la historia de nuestro país,
a realizar grandes construcciones para el abastecimiento del
agua, esto último se ha logrado cada vez con mayor traba-
jo y también con mayores costos; sin embargo el agota-
miento de los medios tradicionales de abastecimiento como
lo eran lagos, lagunas, ríos, entre otros, ha hecho cada vez
más difícil la obtención del preciado recurso, lo que ha lle-
vado a la explotación sin control de los mantos acuíferos.

Se calcula que en los últimos 40 años, los acuíferos en Mé-
xico han sido sobreexplotados y a pesar de esto se sigue ex-
trayendo agua a un ritmo de 5 mil 400 millones de metros
cúbicos por año.
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De acuerdo a lo señalado por la Comisión Nacional del
Agua (Conagua), tenemos en el país 653 acuíferos, de los
cuales 104 se encuentran sobreexplotados1. Los acuíferos
del Valle de México, los acuíferos de la laguna, los acuífe-
ros en el estado de Chihuahua y en general muchos de los
acuíferos asociados a los distritos de riego son los que es-
tán más sobreexplotados 

Esta sobreexplotación ha ocasionado la pérdida de ecosis-
temas, asentamientos, agrietamientos en la superficie, con-
taminación del agua subterránea, la intrusión de salinidad
en acuíferos costeros además de un incremento en los cos-
tos de extracción.

México cuenta con una red hidrográfica de 633 mil kiló-
metros, donde destacan 50 ríos principales por los que
fluye el 87 por ciento del escurrimiento superficial y cu-
yas cuencas cubren 65 por ciento de la superficie nacio-
nal. De entre estos, el Grijalva-Usumacinta, Papaloapan,
Coatzacoalcos, Balsas, Pánuco, Santiago, así como el To-
nalá, representan dos terceras partes del escurrimiento su-
perficial, sus cuencas cubren 22 por ciento del territorio
nacional. Se comparten cuencas con Estados Unidos
(Bravo, Colorado y Tijuana), Guatemala (Grijalva-Usu-
macinta, Suchiate, Coatán y Candelaria); con Belice y
Guatemala (Hondo).

El agua subterránea proporciona 37 por ciento del volumen
total concesionado para usos consuntivos. Se consideran
sobreexplotados los acuíferos cuya extracción es mayor
que su recarga total en un periodo determinado; en esta
condición para el año 2007 se tienen 101 acuíferos2

La sobreexplotación de los mantos acuíferos revela que es-
tos no están siendo administrados de manera racional y sus-
tentable; el concepto de gestión hidráulica es de reciente
cuño por lo que inicia el desarrollo en nuestra sociedad de
una cultura del agua que abarque no sólo la obtención y dis-
tribución de los recursos hidráulicos, sino que aparejados al
ciclo del agua se contemple el reuso, recirculación, así co-
mo la infiltración del agua, como actividades necesarias en
la conservación de esta fuente de vida.

El agua subterránea es un recurso natural vital que es segu-
ro para el suministro de agua potable tanto en el medio ur-
bano como rural, jugando un papel fundamental (pero fre-
cuentemente poco apreciado) en el bienestar del ser
humano y de muchos ecosistemas acuáticos.

Las aguas subterráneas se originan principalmente por ex-
ceso de precipitación que se infiltra directa o indirectamen-
te en la superficie del suelo.

Así la filtración de aguas es un proceso por el cual el agua
penetra por la superficie del suelo  llegando hasta sus capas
inferiores, alimentando los mantos acuíferos para su recar-
ga y posterior reutilización, cerrando de esta manera el ci-
clo hidrológico.

Sin embargo las actividades humanas en la superficie pue-
den constituir una amenaza a la calidad del agua subterrá-
nea. La contaminación de los mantos acuíferos ocurre
cuando la carga de contaminantes sobre los subsuelos ge-
nerados por descargas o lixiviados de actividades urbanas,
industriales, agrícolas o mineras no es controlada adecua-
damente, de tal manera que ciertos componentes exceden la
capacidad natural de atenuación del subsuelo y estratos
subyacentes.

A escala mundial, los acuíferos (definidos como formacio-
nes geológicas que contienen recursos hídricos utilizables)
están experimentando una creciente amenaza de sobreex-
plotación causada por la urbanización, el desarrollo indus-
trial, así como las actividades agrícolas y mineras.

El agua potable en términos per cápita disminuye a pasos
agigantados, toda vez que en el mundo, el consumo se du-
plica cada 20 años, ritmo poco más de dos veces mayor al
crecimiento de la población.

Se prevé que la demanda de agua para usos industriales au-
mente si seguimos creciendo como en la actualidad. De
acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas
(ONU), actualmente 31 países padecen escasez y más de
mil millones de personas carecen de agua potable; de igual
manera está previsto que hasta dos terceras partes de la po-
blación mundial padecerán graves problemas de escasez.
La tercera parte restante se verá casi totalmente privada del
vital líquido.

Estas cifras las confirma la Organización Mundial de la Sa-
lud, al informar que 1.1 millones de personas no tienen ac-
ceso al agua potable, el 17 por ciento de la población mun-
dial, siendo los más afectados los países del continente
asiático y africano.

Asimismo, de acuerdo con información del Instituto Na-
cional de Estadística, Geografía e Informática (Inegi), más



de dos mil millones de personas de los países más pobres
carecen de infraestructura básica (alcantarillado o drenaje),
esto es, 42 por ciento de la población mundial.

La explotación irracional de este recurso y el agotamiento
de los mantos acuíferos se han convertido en graves pro-
blemas para las regiones mayormente agrícolas del mundo.

El vital líquido destinado a la agricultura representa el 65
por ciento del consumo total, mientras que el 25 por ciento
lo absorbe la industria y el 10 por ciento los hogares.

En el caso de México, existe un gran desequilibrio entre
disponibilidad de agua-actividad económica. De acuerdo
con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi),
las zonas norte, centro y noroeste, donde se aglutina 77 por
ciento de la población en las que se genera 87 por ciento del
Producto Interno Bruto (PIB), registran únicamente 31 por
ciento del agua potable, mientras que las regiones sur y su-
reste, donde habita 23 por ciento de la población, se produ-
ce el 13 por ciento del PIB, concentrándose 69 por ciento.3
En 30 años el número de mantos acuíferos sobreexplotados
ha ido en aumento; en 1975 había 32 en esta situación; ac-
tualmente existen 104 de un total de 653. Uno de los pro-
blemas más conocidos y, aunque no el único, respecto al
desabasto de agua, es el de la Ciudad de México.

Sin embargo, existe una gran cantidad de comunidades ru-
rales y algunas urbanas en donde carecen del vital liquido,
es irregular y/o no tiene un suministro del 100 por ciento.
En promedio, el país registra 90 por ciento de cobertura de
agua potable, mientras que los países europeos desarrolla-
dos cuentan con un abastecimiento total.

Chiapas figura como el estado que concentra alrededor de
30 por ciento del agua dulce del país, pero 25 por ciento de
sus viviendas carece de agua entubada.

En suma, estos simples indicadores nos señalan que debe-
mos empezar por redefinir nuestra relación con este recur-
so y reconocer su importancia en el seno de la naturaleza y
la sociedad. El agua debe ser considerada como elemento
vital para el desarrollo de las comunidades, esencial para la
supervivencia del ser humano. Disponer de agua potable
suficiente debe considerarse un derecho fundamental; su
conservación debe ser prioridad para cualquier estado, en-
cuéntrese ésta en ríos, mares, o bien en mantos acuíferos.

Existe una gran necesidad de llevar a cabo campañas y ac-
ciones prácticas destinadas a proteger la calidad natural del

agua subterránea (que por lo general aún se encuentra sin
contaminar), las cuales se pueden justificar sobre la base
tanto de criterios de sustentabilidad ambiental e incluso co-
mo el de traer aparejados beneficios económicos. La infil-
tración de aguas residuales mediante su previo tratamiento
es una de las medidas que coadyuvarían a recuperar el ni-
vel de los mantos acuíferos ante la sobreexplotación a la
que están siendo sometidos.

Al respecto la Ley de Aguas Nacionales se refiere de ma-
nera difusa e inconexa al concepto de infiltración, sin darle
mucha importancia al tema dentro de las políticas hídricas.

De esta manera, el sentido de esta iniciativa tiene por obje-
to considerar a la infiltración de agua como una medida que
coadyuve a mantener sin abatimiento los niveles de los
mantos acuíferos mediante su recarga natural o artificial
utilizando las técnicas de las que se dispone en la actuali-
dad, ya que al considerar esta acción como de utilidad e in-
terés público se establece en el futuro inmediato la obliga-
ción de llevar a cabo acciones y estudios necesarios para el
desarrollo de técnicas que mejoren esta actividad que per-
mitan abaratar los costos de operación.

Por otra parte, y con el propósito de incentivar que los
usuarios de títulos de concesión lleven a cabo la infiltración
de sus aguas residuales de manera artificial mediante las
normas de calidad establecidas al respecto; se establecen
estímulos fiscales que les permitan realizar esta actividad
sin detrimento de sus economías, de tal manera que se dé
un uso sustentable del recurso hídrico.

Por lo antes expuesto y fundado se somete a la considera-
ción de esta soberanía la siguiente

Iniciativa

De decreto que reforma y adiciona diversos artículos de la
Ley de Aguas Nacionales. 

Artículo primero. Se reforman y adicionan los artículos 6
fracción VII; 7 fracción VII; 7 BIS fracción VII; 9 fracción
XIV; 12 Bis 6 fracción VIII, 13 Bis 3 fracción  XVII y 14
bis 5 fracción XII, 22 inciso e) segundo párrafo, 28 fracción
VII BIS, 96 BIS 2 fracciones VII y VIII

Para quedar como sigue

Artículo 6. Compete al Ejecutivo federal:
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I. a VI. ... 

“VII. Aprobar el Programa Nacional Hídrico, conforme
a lo previsto en la Ley de Planeación, y emitir políticas
y lineamientos que orienten la gestión sustentable de las
cuencas hidrológicas y de los recursos hídricos, consi-
derándose a la extracción, distribución, reuso, e infiltra-
ción de aguas urbanas como parte integral del manejo
sustentable de los recursos hídricos.”

Artículo 7. Se declara de utilidad pública

I. a VI. ... 

“VII. El mejoramiento de la calidad de las aguas resi-
duales, la prevención y control de su contaminación, la
recirculación, y el reuso de dichas aguas, así como la
construcción y operación de obras de prevención, con-
trol y mitigación de la contaminación del agua, inclu-
yendo plantas de tratamiento de aguas residuales así co-
mo sistemas para la infiltración de aguas urbanas
residuales.”

Artículo 7 BIS. Se declara de interés público:

I. a VI. ... 

“VII. El control de la extracción y de la explotación, uso
o aprovechamiento de las aguas superficiales y del sub-
suelo. De igual manera, el reuso de las aguas urbanas re-
siduales mediante previo tratamiento o infiltración para
reabastecer los mantos acuíferos.”

Artículo 9 …

I. a XIII. ... 

“XIV. Fomentar y apoyar el desarrollo de los sistemas de
agua potable, alcantarillado, los de saneamiento, trata-
miento, reuso e infiltración de aguas, los de riego o dre-
naje y los de control de avenidas y protección contra in-
undaciones en los casos previstos en la fracción IX del
presente artículo; contratar concesionar o descentralizar
la prestación de los servicios que sean de su competen-
cia o que así convenga con los gobiernos estatales y, por
conducto de estos, con los municipales o con terceros;”

Artículo 12 BIS 6…

I. a VII. ... 

“VIII Fomentar y apoyar el desarrollo de los sistemas de
agua potable y alcantarillado; los de saneamiento, trata-
miento, infiltración y reuso de aguas; los de riego o dre-
naje y los de control de avenidas y protección contra in-
undaciones: en su caso, contratar o concesionar las
prestación de los servicios que sean de su competencia o
que así convenga con los gobiernos de los estados o con
terceros;”

Artículo 13 Bis 3. Los Consejos de Cuenca tendrán a su
cargo:..

I. a XVI. ... 

“XVII Impulsar el uso eficiente y sustentable del agua,
y en forma específica impulsar el reuso, la recirculación
e infiltración de aguas;

Artículo 14 Bis  5. Los principios que sustentan la política
hídrica nacional son:

I. a XI. ... 

“XII. El aprovechamiento del agua debe realizarse con
eficiencia y debe promoverse su reuso, recirculación e
infiltración para reabastecer los mantos acuíferos.

Artículo 22. “La autoridad del agua” deberá contestar las
solicitudes dentro de un plazo que no excederá sesenta días
hábiles desde su fecha de presentación y estando debida-
mente integrado el expediente.

a)  a  d)

e) Las condiciones particulares de descarga de agua re-
sidual a cuerpos receptores que hubieren sido dictadas
por la autoridad.

……………

La autoridad del agua establecerá estímulos fiscales en
el pago de derechos, a aquellos usuarios cuyas descargas
de agua residual previo tratamiento de acuerdo a las nor-
mas de calidad correspondientes se destinen a la infiltra-
ción individual de los acuíferos

Artículo 28. Los concesionarios tendrán los siguientes de-
rechos:

I. a VII. ... 



VII Bis. Ser beneficiario de incentivos fiscales cuando
el usuario destine las aguas a la infiltración previo trata-
miento correspondiente.

Artículo 96 Bis 2. Se consideran como obras públicas ne-
cesarias que competen al Ejecutivo federal a través de la
“Comisión”, las que:

I  a  VI

VII. Permitan llevar a cabo el aprovechamiento de
aguas residuales mediante su reuso e infiltración a los
mantos acuíferos.

VIII. Sean necesarias para el cumplimiento de esta ley y
sus reglamentos.

Transitorios

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguiente
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas:

1. Situación de los recursos hídricos, Estadísticas del Agua en México
2008. Sistema Nacional de Información del Agua.. www. conagua.
com.mx

2. Ídem 

3. http:inegi.org.mx prod_serv/contenidos/español/biblioteca

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 25 de noviembre de 2010.— Di-
putados: Eduardo Mendoza Arellano, Miguel Ángel Terrón Mendoza,
Sergio Lobato García, Alfredo Francisco Lugo Oñate, José María Va-
lencia Barajas, Silvia Puppo Gastelum, José M.Torres Robledo, Samuel
Herrera Chávez, José Ignacio Pichardo Lechuga, César Daniel Gonzá-
lez Madruga, Juan José Cuevas García, Ramón Merino Loo, Gastón
Luken Garza, Inocencio Ibarra Piña (rúbricas).»

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Gracias, señor diputado. Se turna a la Comisión de Re-
cursos Hidráulicos. Diputado González Madruga, dígame.

El diputado César Daniel González Madruga (desde la
curul): Puede preguntarle al diputado Mendoza si me pue-
do adherir a su iniciativa.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Diputado Mendoza, le preguntan que si puede aceptar que
se adhieran a su iniciativa.

El diputado Eduardo Mendoza Arellano: Es un honor,
diputado Madruga.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Adelante, diputado González Madruga. También otros se-
ñores diputados que quieren adherirse pueden pasar a la Se-
cretaría para hacerlo. Se turna a la Comisión de Recursos
Hidráulicos.

LEY GENERAL DE EDUCACION

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Tiene la palabra el señor diputado Francisco Alberto Jimé-
nez Merino, del Grupo Parlamentario del PRI, para presen-
tar iniciativa con proyecto de decreto que reforma y adicio-
na diversas disposiciones de la Ley General de Educación.

El diputado Francisco Alberto Jiménez Merino: Con su
permiso, señor presidente. Compañeras y compañeros, so-
meto a consideración del pleno de esta soberanía la pre-
sente iniciativa con proyecto de decreto que modifica y
adiciona diversas disposiciones de la Ley General de Edu-
cación, con el objetivo de incorporar en los contenidos de
cada currículo escolar del nivel de enseñanza básico, la
educación rural y las materias que fomenten las vocaciones
regionales, y mejoren el aprovechamiento de los recursos
naturales disponibles, en virtud de las siguientes considera-
ciones.

Conocerse a sí mismo todavía es el problema más difícil de
una persona, pero ayudar a los niños y jóvenes a identificar
sus talentos y habilidades, así como a conocer los recursos
naturales y las posibilidades para vivir o a desarrollar inde-
pendencia financiera de sus padres aún son tareas pendien-
tes de la escuela.

La educación rural desapareció conceptualmente de la ley,
en la práctica el sistema de educación básica actualmente
no la considera como un contenido prioritario. Nunca antes
tantos jóvenes se fueron en busca de una vida mejor. Siete
de cada 10 migrantes tienen entre 15 y 24 años. En 22 mil
ejidos de México el 70 por ciento de éstos, los jóvenes, es-
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tán abandonando las actividades del campo, situación que
incrementa el índice de migración hacia los Estados Uni-
dos.

Durante los últimos 10 años se ha incrementado la cantidad
de personas en situación de pobreza, llegando a ser superior
a los 54 millones, siendo la pobreza alimentaria, con más de
20 millones de personas, la que mayor preocupación causa
por ser una necesidad elemental.

Además, estamos perdiendo en forma muy acelerada el
agua disponible, que es la base de la producción alimenta-
ria y vemos con preocupación el incremento continuo de
las importaciones alimentarias, en perjuicio de la planta
productiva nacional, el empleo y el ingreso de los mexica-
nos.

Contrariamente a la falta de agua, el gasto anual en refres-
cos y otras bebidas asciende a 203 mil millones de pesos,
sólo en refrescos se gastan 153 mil millones de pesos anua-
les.

México pierde cada año 540 millones de toneladas de sue-
lo fértil y 247 mil millones de metros cúbicos de agua, que
se van al mar sin ningún aprovechamiento.

Cada mexicano genera alrededor de 960 gramos de basura
por día. A lo anterior hay que sumar la falta de cultura para
el reciclaje y la separación de la basura, así como la afecta-
ción ambiental que ocasiona el hecho de que los rellenos
sanitarios están superando su capacidad.

Vivir en la oscuridad del conocimiento debe ser una de las
formas más condenables porque ello limita cualquier posi-
bilidad de crear por lo menos las condiciones mínimas pa-
ra contar con un entorno de vida favorable.

No estamos capacitando adecuadamente a las personas pa-
ra la vida y el trabajo, para sobrevivir y vivir con dignidad.
Más aún, no les damos opciones de vida a quienes, por di-
versas razones, entre ellas la escasez de recursos económi-
cos y la falta de cobertura educativa tienen que dejar los es-
tudios. La estadística señala a 83 de cada 100 que se
inscriben a primaria. Tener hijos universitarios todavía si-
gue siendo una ilusión para millones de padres.

Las necesidades de los sectores sociales más desprotegidos
no forman parte de los contenidos del sistema educativo na-
cional. Lo que hacen los niños y jóvenes en sus hogares, en

sus actividades económicas y productivas no tiene relación
con lo que se enseña en las escuelas.

El problema de la educación es, además, de contenidos de
calidad.

En razón de lo anterior es necesario actualizar el marco le-
gal, aumentar la coordinación institucional, establecer polí-
ticas más claras y precisas, estrategias y plazos concretos,
así como establecer indicadores de seguimiento, eficiencia
y mayores y mejores presupuestos.

Señor presidente, le solicito se incluya de manera íntegra el
texto de esta iniciativa, así como mi participación en el Dia-
rio de los Debates. Muchas gracias.

«Iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley General de Educación, suscrita por los diputados
Francisco Alberto Jiménez Merino y Héctor Eduardo Ve-
lasco Monroy, del Grupo Parlamentario del PRI

Sólo tenemos una oportunidad
de preparar a nuestros jóvenes para un futuro

que ninguno de nosotros puede predecir
¿Qué estamos haciendo con esa única oportunidad?

Stephen R. Covey

Con fundamento en el artículo 71, fracción II, de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos y en el
artículo 55, fracción II, del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, se somete a consideración de la honorable Cámara
de Diputados, la presente iniciativa con proyecto de decre-
to que modifica diversas disposiciones de la Ley General
de Educación, a fin de incorporar en los contenidos del ni-
vel de educación básico la enseñanza rural, así como la
modificación de los planes y programas de estudio a fin
de fomenten las vocaciones regionales y un mejor apro-
vechamiento de los recursos naturales disponibles, con el
objetivo de que la educación que imparten en los planteles
escolares del medio rural atienda de manera integral a los
educandos, fomentando el arraigo de los educandos, en vir-
tud de la siguiente:

Exposición de Motivos

Seis millones de mexicanos no saben leer ni escribir; 17 mi-
llones no han terminado la primaria y 10 millones no han



terminado la secundaria; 33 millones de  mexicanos mayo-
res de 15 años están en alguna de estas condiciones. El 75
por ciento de los productores del campo supera los 55 años.
Más de 9 millones de personas en el medio rural  ganan me-
nos de un salario mínimo y 10 millones no tienen ingresos
registrados. 

Más de 32 millones de mexicanos están actualmente inscri-
tos al sistema educativo nacional; 4.2 en preescolar, 15 en
primaria, 8.5 en secundaria, 5 en bachillerato y 2.2 en uni-
versidad.

De acuerdo a un estudio elaborado por la Universidad de
las Américas, sólo 4 de cada 100 que se inscriben a prima-
ria llegan a la universidad. El sistema educativo no ha pre-
parado en forma suficiente a la población para la vida y el
trabajo y esa situación es más grave en aquellos que no pu-
dieron continuar sus estudios.

La educación es la única acción transformadora del ser hu-
mano y la que aporta la mayor cantidad de elementos para
tener una vida digna.

Vivir en la oscuridad del conocimiento debe ser una de las
formas más condenables, porque ello limita cualquier posi-
bilidad de crear por lo menos las condiciones mínimas pa-
ra contar con un entorno de vida favorable.

Más de 54 millones de pobres hay en México, 20 millones
se encuentran en condiciones de pobreza alimentaria, mas
de 40 millones tienen algún grado de desnutrición, la obe-
sidad y el sobrepeso afectan al 70 por ciento de los mayo-
res de 15 años pero los contenidos educativos no incluyen
la atención de este problema ni de los principales proble-
mas de los más pobres. No sabemos qué comer; ni cuánto.
Cabe mencionar que nuestra constitución política no inclu-
ye el derecho a la alimentación.

Como respuesta para atender el problema alimentario de
México se han creado programas de carácter eminentemen-
te asistencial, caritativos, que si bien han contenido el pro-
blema, lo que indudablemente es un logro, han retardado o
cancelado el desarrollo de las familias.

Hace 11 años Oportunidades inició sus operaciones con 9
mil millones de pesos para atender a 2.5 millones de fami-
lias; actualmente cuenta con recursos por 45 mil millones
de pesos y atiende a 5.5 millones de familias sin embargo,
hay 20 millones de mexicanos en pobreza alimentaria.

Es contradictorio que cuando más recursos se aplican con-
tra la pobreza más pobres tenemos. Lao Tsé lo expresó con
gran sabiduría: si quieres que un hombre coma un día dale
un pescado pero si quieres que coma toda la vida enséñalo
a pescar.

No tener para comer es la preocupación de miles de millo-
nes actualmente en el mundo. Según estimaciones de Mua-
hamad Yunus, el banquero de los pobres, más de 3 mil mi-
llones de seres humanos viven hoy con menos de dos
dólares diarios pero de ellos, más de mil millones lo hacen
con menos de un dólar.

Las diferencias entre ricos y pobres en el mundo son abis-
males. El 40 por ciento de la población concentra el 94 por
ciento de los ingresos mundiales y al 60 por ciento solo le
corresponde el 6 por ciento. Cada día los pobres son más
consientes de esta situación y ello incrementa el riesgo de
la convivencia social, crea escenarios favorables para una
mayor delincuencia.

Además, estamos perdiendo en forma muy acelerada el
agua disponible por cada mexicano, que es la base de la
producción alimentaria y vemos con preocupación el incre-
mento continuo de las importaciones alimentarias en per-
juicio de la planta productiva nacional, el empleo y el in-
greso de los mexicanos.

No podemos dejar de mencionar los aspectos más preocu-
pantes en materia de recursos naturales, muestra de ello es
que durante los últimos cincuenta años ha disminuido de
manera preocupante la disponibilidad de agua al pasar de
11 mil metros cúbicos por persona a cuatro mil 547 metros
cúbicos. Contrariamente, el gasto anual en refrescos y otras
bebidas asciende a 203 mil millones de pesos; sólo en re-
frescos se gastan 153 mil millones.

La importación de alimentos supera el 33 por ciento de las
necesidades nacionales de maíz; 65 por ciento de trigo; 75
por ciento de arroz y 95 por ciento de soya. Del 2008 a la
fecha la importación de carne de bovino aumentó 440 por
ciento; la de aves 280 por ciento; de cerdo 210 por ciento;
de huevo 50 por ciento; 85 por ciento maíz; 44 por ciento
sorgo.

El 80 por ciento de los productores son de autoconsumo, 15
por ciento son productores intermedios y un 5 por ciento
son grandes empresarios. Sin embargo, los contenidos edu-
cativos no consideran las necesidades de estos segmentos
mayoritarios de la población y sus problemas se agudizan.
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Más de 4.5 millones de niños entre los 5 y los 11 años y el
70 por ciento de los adultos en México presentan sobrepe-
so; de 1980 a la fecha el porcentaje de hombres y mujeres
con sobrepeso u obesidad se ha triplicado. La desnutrición
afecta a más de 40 millones de mexicanos

La escolaridad nacional promedia 8.5 años. No estamos en-
señando lo suficiente, ni del agua, ni de los demás recursos
naturales como suelo, vegetación, aire y fauna. Se nos aca-
baron los peces en los ríos, la vegetación en los montes, es-
tamos perdiendo el suelo a una velocidad de 2 mil 500 ki-
logramos de tierra fértil por hectárea por año. Producir un
kilogramo de maíz cuesta ecológicamente un kilogramo de
suelo.

Estamos llenos de basura por todas partes; más de 800 gra-
mos diarios de desechos sólidos generamos al día cada uno
de nosotros y las aguas residuales están acabando con la po-
ca agua limpia que aún nos queda. La tierra se está calen-
tando peligrosamente, acercándose ya a dos grados centí-
grados.

No estamos enseñando planes de vida, no enseñamos a re-
conocer los recursos naturales a partir de los cuales se sus-
tentará la vida de nuestros jóvenes. No hay información pa-
ra una sexualidad responsable y segura. Cada vez los
embarazos se presentan a edades más tempranas. Pero tam-
poco hay información para desarrollar independencia fi-
nanciera de los jóvenes.

La pobreza en la que se encuentran sumidos más de la mi-
tad de los mexicanos, la falta de empleo de 2.5 millones, los
bajos ingresos de las personas, la desnutrición, la obesidad
y el sobrepeso, el deterioro ambiental, la perdida de los re-
cursos naturales, la inseguridad pública, la baja productivi-
dad del campo, los altos niveles de importación de alimen-
tos y tecnologías y la creación de un futuro mejor para las
nuevas generaciones, todavía son tareas pendientes de la
educación en México.

Por ello, es necesario actualizar el marco legal, aumentar la
coordinación institucional, políticas más claras y precisas,
estrategias y plazos concretos, así como establecer indica-
dores y mayores presupuestos.

Pero fundamentalmente se requiere conocimiento del pro-
blema y voluntad política para resolverlo. La educación no
resolverá todos los problemas de México, pero es respon-
sable de una gran parte de las soluciones a éstos.

En general se propone que el futuro ciudadano tenga ele-
mentos para; Identificar, aprovechar y manejar racional-
mente los recursos naturales disponibles en su entorno,
identificar sus talentos y habilidades, aprender una lengua
extranjera, aprender computación, reconocer y adoptar va-
lores cívicos.

La educación en el medio rural enfrenta una serie de pro-
blemáticas que han dificultado el desarrollo pleno del cam-
po y entre las principales dificultades que se presentan se
pueden mencionar:

• Bajos niveles de escolaridad en el campo. Ejemplo de
ello es que los beneficiarios del Procampo sólo alcanzan
3.3 años de estudio y los. Jornaleros Agrícolas 3 años.
En lo que respecta a la enseñanza la poca relación entre
contenidos educativos; necesidades familiares y necesi-
dades del sector, dificulta el desarrollo del sector agro-
pecuario.

• Educación informativa y poco formativa, altamente
orientada hacia la agricultura empresarial. Menosprecio
por el minifundio, el patio rural y la economía social. La
economía familiar no forma parte de la currícula de los
sistemas educativos.

• Formación de todólogos poco vinculados con las co-
munidades y los productores. Escasez de profesionistas
ejecutores; graves problemas de diagnóstico y ausencia
de planeación institucional.

• Poco interés de los jóvenes en las profesiones rurales y
en las actividades del campo. Altos niveles de desem-
pleo de profesionistas y bajos ingresos de los emplea-
dos. Subutilización de las parcelas escolares.

De igual forma, es imperativo que los contenidos educa-
tivos en el nivel básico dirigidos a la promoción de las
actividades agropecuarias, sean un mecanismo que per-
mita, entre otras cosas:

• Enseñar a reconocer y aprovechar racionalmente los
recursos disponibles.

• Conocer las actividades productivas de las comunida-
des y regiones.

• Identificar los problemas ambientales, productivos y
socioeconómicos.



• Identificar las actividades productivas potenciales de
comunidades y regiones.

• Generar y difundir información sobre la demanda de
los mercados.

• Identificar, conformar y fortalecer sistemas producto,
cadenas productivas, clústeres y cadenas de suministro.
Crear modelos integrales repetibles.

• Desarrollar modelos de autoproducción alimentaria
como condición para generar excedentes y generar in-
gresos.

• Ayudar a los niños y jóvenes a identificar y desarrollar
talentos y capacidades.

• Enseñar el conocimiento de una lengua extranjera y
computación como herramienta de trabajo.

• Formar personas que antes de 20 años tengan indepen-
dencia financiera.

• Formar líderes y profesionistas ejecutores, que hagan
mejores productores.

En lo que se refiere a los elementos que deben ser conside-
rados para integrar las materias a impartir, se pueden men-
cionar los siguientes: 

• En el caso del nivel primaria: Valores morales; socia-
les y patrios; Producción familiar de alimentos para el
autoconsumo, productividad, agroecología y agricultura
orgánica; Importancia del agua, suelo, vegetación y fau-
na; composteo y uso de materia orgánica como abono;
Separación, rehúso y reciclaje de residuos sólidos; Re-
corridos de campo a unidades de producción exitosas en
su región; aprovechamiento integral del traspatio; con-
ceptos elementales y técnicas básicas de producción en
la agricultura, acuacultura y ganadería; Crear centro de-
mostrativo en la parcela escolar.

• Para la enseñanza de secundaria: Motivación y desa-
rrollo humano; El ciclo del agua, la importancia de cui-
dar este recurso y su relación con la conservación del
suelo; ampliar y reforzar los aspectos técnicos de la pro-
ducción de alimentos para su aplicación en módulos de-
mostrativos; introducción a las cadenas productivas y
comercialización de productos agropecuarios; autodes-
cubrimiento y orientación vocacional; establecimiento y

manejo de unidades demostrativas de producción agro-
pecuaria y acuícola en la parcela escolar; paquetes tec-
nológicos aplicados en la agricultura, acuacultura y ga-
nadería; construcción de obras agrícolas, acuícolas y
ganaderas; mejoramiento parcelario y reductivo; elabo-
ración de perfiles de proyectos productivos; estableci-
miento de agronegocios a nivel individual, familiar o es-
colar; Independencia financiera;  y el desarrollo de artes
y oficios.

En razón de lo anterior, se pone a consideración de esta
Cámara de Diputados el siguiente proyecto de

Decreto

Único. Se adicionan y modifican diversas disposiciones de
la Ley General de Educación, asimismo, se agrega la Sec-
ción 2 Bis. De la Educación Rural, al Capítulo IV Del Pro-
ceso Educativo, quedando de la siguiente manera:

Artículo 7o. La educación que impartan el Estado…

I. Promover el desarrollo integral del individuo para
que identifique y desarrolle plenamente sus capaci-
dades y pueda tener una vida digna.

II. Contribuir al desarrollo integral del individuo, para
que ejerza plenamente sus capacidades humanas;

III. Favorecer el desarrollo de facultades para adquirir
conocimientos, así como la capacidad de observación,
análisis y reflexión críticos;

IV. Fortalecer la conciencia de la nacionalidad y de la
soberanía, el aprecio por la historia, los símbolos patrios
y las instituciones nacionales, así como la valoración de
las tradiciones y particularidades culturales de las diver-
sas regiones del país;

V. Promover mediante la enseñanza el conocimiento de
la pluralidad lingüística de la nación y el respeto a los
derechos lingüísticos de los pueblos indígenas.

VI. Los hablantes de lenguas indígenas, tendrán acceso
a la educación obligatoria en su propia lengua  y espa-
ñol.

VII. Diseñar, promover y fomentar la educación ru-
ral, implementando las acciones necesarias que per-
mitan el desarrollo regional sobre la base de la ense-
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ñanza y fomento de las vocaciones regionales rurales,
impulsando el desarrollo pleno de las personas que
habitan en las comunidades rurales del país.

VIII. Infundir el conocimiento y la práctica de la demo-
cracia como la forma de gobierno y convivencia que
permite a todos participar en la toma de decisiones al
mejoramiento de la sociedad;

IX. Promover el valor de la justicia, de la observancia de
la ley y de la igualdad de los individuos ante ésta, así co-
mo promover el desarrollo de una cultura por la paz y la
no violencia en cualquier tipo de sus manifestaciones y
propiciar el conocimiento de los derechos humanos y el
respeto a los mismos;

X. Fomentar actitudes que estimulen la investigación y
la innovación científicas y tecnológicas;

XI. Impulsar la creación artística y propiciar la adquisi-
ción, el enriquecimiento y la difusión de los bienes y va-
lores de la cultura universal, en especial de aquéllos que
constituyen el patrimonio cultural de la nación;

XII. Estimular la educación física y la práctica del de-
porte;

XIII. Desarrollar actitudes solidarias en los individuos,
para crear conciencia sobre la preservación de la salud,
la planeación familiar y la paternidad responsable, sin
menoscabo de la libertad y del respeto absoluto a la dig-
nidad humana, así como propiciar el rechazo a los vicios
y adicciones, fomentando el conocimiento de sus causas,
riesgos y consecuencias;

XIV. Inculcar los conceptos y principios fundamentales
de la ciencia ambiental, el desarrollo sustentable así co-
mo de la valoración de la protección y conservación del
medio ambiente como elementos esenciales para el de-
senvolvimiento armónico e integral del individuo y la
sociedad, fomentando e identificando las oportunida-
des de producción y capacitándolo para la vida.

XV. …

XVI. Fomentar y resaltar el valor de las actitudes soli-
darias, la importancia del trabajo, de la organización,
así como las acciones conjuntas, el ahorro y el bienes-
tar general, que les permita tener una vida digna.

XVII. Fomentar los valores y principios del cooperati-
vismo.

XVIII. Fomentar la cultura de la transparencia y la ren-
dición de cuentas, así como el conocimiento en los edu-
candos de su derecho al acceso a la información pública
gubernamental y de las mejores prácticas para ejercerlo.

XVIII Bis. Promover y fomentar la lectura y el libro.

XIX. Difundir los derechos y deberes de niños, niñas y
adolescentes y las formas de protección con que cuentan
para ejercitarlos.

XX. Estimular la educación física y la práctica del
deporte, fomentar una mentalidad ganadora, el valor
de la solidaridad y la importancia de ser el mejor.

XXI. Promover el reconocimiento e importancia de
los recursos naturales: agua, suelo, vegetación, aire,
fauna, la gravedad del deterioro ambiental, y otros
temas relacionados con la protección y preservación
del medio ambiente.

XXII. Fomentar la detección de talentos individuales
en los adolescentes a fin de fortalecer sus habilidades.

XXIII. Promover la orientación vocacional adecuada
a fin de que los menores puedan diseñar un plan de
vida de mediano y largo plazo.

XXIV. Promover la enseñanza de lenguas extranjeras
y nuevas tecnologías, como herramientas útiles para
el trabajo.

Artículo 8o. El criterio que orientará a la educación que el
Estado y sus organismos descentralizados impartan -así co-
mo toda la educación preescolar, la primaria, la secundaria,
la normal y demás para la formación de maestros de edu-
cación básica que los particulares impartan- se basará en
los resultados del progreso científico; luchará contra la ig-
norancia y sus causas y efectos, las servidumbres, los fana-
tismos, los prejuicios, atenderá prioritariamente los
grandes problemas y necesidades nacionales –tales co-
mo la pobreza, la migración, la alimentación, empleo e
ingreso, vivienda, abasto de agua, los trastornos alimen-
ticios, la erosión del suelo, desarrollo tecnológico, el fo-
mento de la producción agropecuaria, importaciones,
energías alternativas, cambio climático, desarrollo sus-
tentable, la formación de estereotipos, la discriminación y



la violencia especialmente la que se ejerce contra las muje-
res, niñas y niños, debiendo implementar políticas públicas
de Estado orientadas a la transversalidad de criterios en los
tres órdenes de gobierno.

Artículo 10. La educación que impartan…

…

I. a VII. …

Las instituciones del sistema educativo nacional impar-
tirán educación de manera que identifiquen las habili-
dades y orienten al individuo hacia aquello que  le re-
sulte más conveniente, a fin de que puedan desarrollar
una actividad productiva y que permita, asimismo, que
el trabajador pueda continuar capacitándose.

Artículo 12. Corresponden de manera exclusiva a la auto-
ridad educativa federal las atribuciones siguientes:

I. …

I Bis.- Realizar un diagnóstico de la problemática na-
cional y establecer el Programa de Formación de Re-
cursos Humanos que requiere el país, de acuerdo a lo
establecido en el Plan Nacional de Desarrollo. El cual
deberá diseñarse y aplicarse en coordinación con las
Secretarías del Trabajo y Previsión Social, Desarro-
llo Social y Economìa.

II. y III. …

IV. Autorizar el uso de libros de texto para la educación
preescolar, la primaria y la secundaria, así como el que
se usará en la enseñanza rural

V. Fijar lineamientos generales para el uso de material
educativo para la educación preescolar, primaria y la se-
cundaria, en los medios rural y urbano

VI. Regular un sistema nacional de formación, actuali-
zación, capacitación y superación profesional para
maestros de educación básica, de igual forma, se debe
procurar una formación especializada y diferenciada
para aquel personal que se desempeñe en el medio
rural.

Artículo 13. Corresponden…

I. …

II. Proponer a la Secretaría los contenidos regionales
que hayan de incluirse en los planes y programas de es-
tudio para la educación preescolar, la primaria, la secun-
daria, la normal así como la orientada a la educación
rural y demás para la formación de maestros de educa-
ción básica;

Artículo 14. Adicionalmente…

I. …

II. Determinar y formular planes y programas de estu-
dio, distintos de los previstos en la fracción I del artícu-
lo 12, considerando los contenidos educativos que
permitan el fomento y la enseñanza  orientada al me-
dio rural.

VII. Promover permanentemente la investigación que
sirva como base a la innovación educativa; así como
promover y establecer parcelas escolares para con-
servar la biodiversidad local e incentivar el desarro-
llo, valoración y transferencia de procesos producti-
vos y tecnologías que impulsen el desarrollo
comunitario.

Artículo 20. Las autoridades…

…

Se impulsarán acciones encaminadas a la capacitación
sobre actividades rurales para aquellos maestros que
impartan clases en zonas y regiones rurales, promo-
viendo e impulsando las vocaciones regionales que ca-
racterizan a la entidad.

Artículo 32. Las autoridades…

De igual forma, contribuirán al fomento e implementa-
ción de un programa de estudio dirigido al medio rural,
el cual permita el desarrollo pleno de las capacidades y
potencialidades de los menores que habitan en dicho
medio.

…

Artículo 33. Para cumplir con lo dispuesto en el artículo
anterior, las autoridades educativas en el ámbito de sus res-
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pectivas competencias llevarán a cabo las actividades si-
guientes:

I. a XIV. …

XV. Diseñar un programa de estudio avocado a aten-
der a los alumnos que habitan en el medio rural, con-
siderando las características regionales y las fortale-
zas de la entidad, a fin de impulsar el desarrollo
regional que se traduzca en acciones que permitan
mejorar la calidad de vida de las personas.

Artículo 38. La educación básica, en sus tres niveles, ten-
drá las adaptaciones requeridas para responder a la proble-
mática prevaleciente y a las necesidades de desarrollo,
así como las características lingüísticas y culturales de ca-
da uno de los diversos grupos indígenas del país, así como
de la población rural dispersa y grupos migratorios.

En el nivel básico se incluye la educación rural, la cual
tendrá como base los contenidos programáticos y curri-
culares aprobados por el Consejo Nacional Técnico de
la Educación y del Consejo Nacional de Participación
Social en la Educación, y será complementada con asig-
naturas que fomenten y promuevan las vocaciones re-
gionales de los alumnos, privilegiando la enseñanza de
las actividades agropecuarias que se desarrollan en la
entidad, otorgándole al alumno, los conocimientos bási-
cos que le permitan realizar un mejor aprovechamiento
de su entorno, el cual se traduzca en una mejora en su
calidad de vida.

Artículo 39. En el sistema…

De acuerdo con las necesidades educativas específicas de la
población, también podrá impartirse educación con progra-
mas o contenidos particulares para atender dichas necesi-
dades más importantes de las familias; agua, alimentos,
vivienda, empleo e ingresos.

Artículo 43. La educación para adultos está destinada a in-
dividuos de quince años o más que no hayan cursado o con-
cluido la educación primaria y secundaria. La misma se
presta a través de servicios de alfabetización, educación
primaria y secundaria, así como la formación para el traba-
jo, con las particularidades adecuadas a dicha población,
promoviendo el desarrollo del empleo y autoempleo. Es-
ta educación se apoyará en la solidaridad social.

Artículo 47. Los contenidos de la educación serán defini-
dos en planes y programas de estudio.

I. a IV. …

V. Se deberán incluir asignaturas relacionadas con
las actividades agropecuarias que permitan una ma-
yor vinculación y arraigo de los alumnos que estu-
dian en el medio rural.

…

Artículo 48. La Secretaría…

…

…

De igual forma, en la propuesta de los contenidos regio-
nales se deberá fomentar la enseñanza de asignaturas
vinculadas con las actividades rurales, ello con el obje-
tivo de fortalecer este tipo de educación, así como im-
pulsar el desarrollo regional.

Sección 2 Bis. De la educación rural

Artículo 50 Bis. En el caso de la enseñanza rural, los
contenidos educativos deberán estar integrados, en todo
momento, por información sobre las necesidades priori-
tarias de las familias y los problemas comunitarios y re-
gionales más importantes a fin de abordar sus posibles
soluciones en las aulas.

Artículo 50 Ter. Los contenidos educativos incluirán, in-
variablemente, información sobre los factores para te-
ner una vida digna, agua, alimentación, desarrollo de
capacidades, higiene, salud, empleo, ingresos y vivien-
da.

Artículo 50 Quáter. Se deberá fomentar la capacitación
para la vida y el trabajo, con énfasis en la motivación
del ser humano, la identificación de los talentos y habi-
lidades, tomando en cuenta a quienes no pueden conti-
nuar sus estudios.

Artículo 50 Quinto. La secretaría promoverá que cada
comunidad se vincule en la enseñanza rural a través de
la transferencia de la experiencia en la producción agro-
pecuaria de la región, enseñándola en las aulas escola-
res.



Artículo 50 Sexto. La secretaría, en coordinación con
las dependencias gubernamentales afines y los gobier-
nos locales y municipales, desarrollará el plan nacional
de formación de recursos humanos, a fin de contribuir
con el desarrollo del medio rural.

Artículo 50 Séptimo. Los contenidos educativos de la
enseñanza rural deberán estar apegados a las tenden-
cias nacionales e internacionales que propicien una me-
joría en el dicho sector.

Artículo 50 Octavo. A partir del nivel secundaria, en los
contenidos educativos se deberá fomentar el espíritu
emprendedor y la enseñanza de actividades propias de
la región, con el objetivo de otorgarle herramientas que
le permitan desarrollarse de manera plena.

De igual forma, se considerará la enseñanza de la con-
servación y preservación de los recursos naturales; así
como aspectos relacionados con la economía familiar, el
minifundio y la producción agropecuaria en condicio-
nes de adversidad, la incorporación productiva del pa-
tio rural, la producción alimentaria en pequeños espa-
cios tecnificados, el trabajo en equipo y la división del
trabajo en el campo, entre otros.

Artículo 50 Noveno. Con el objetivo de poner en prácti-
ca los conocimientos de la enseñanza rural, se fomenta-
rá la instalación productiva de la parcela escolar, la cual
será el centro demostrativo que permitirá desarrollar,
evaluar y transferir tecnología, con el objetivo de rever-
tir el rezago regional.

Artículo 50 Décimo. En los contenidos educativos de la
enseñanza rural se deberán incluir temas relacionados
con el cuidado, conservación y aprovechamiento del
agua; el manejo y aprovechamiento de residuos sólidos,
la reforestación, el cuidado del suelo y la mejora parce-
laria, a fin de dar sustentabilidad a las familias rurales
y contribuir a mejorar el ambiente.

Artículo 70. En cada municipio operará un consejo muni-
cipal de participación social en la educación integrado por
las autoridades municipales, padres de familia y represen-
tantes de sus asociaciones, maestros distinguidos y directi-
vos de escuelas, representantes de la organización sindical
de los maestros, así como representantes de organizaciones
sociales y demás interesados en el mejoramiento de la edu-
cación.

Este consejo realizará un diagnóstico municipal que per-
mita vincular la educación a la solución de los principa-
les problemas, gestionará ante el ayuntamiento y ante la
autoridad educativa local el mejoramiento de los servicios
educativos, la construcción y ampliación de escuelas públi-
cas y demás proyectos de desarrollo educativo en el muni-
cipio; propondrá un plan municipal de formación de re-
cursos humanos a fin de contar en cada comunidad, en
el corto, mediano y largo plazo con un grupo básico de
profesionistas que incluya; un médico, un maestro, un
arquitecto, un ingeniero civil, un ingeniero agrónomo,
un abogado, un médico veterinario, un contador públi-
co, y los que se considere necesarios para su desarrollo;
conocerá de los resultados de las evaluaciones que realicen
las autoridades educativas; llevará a cabo labores de segui-
miento de las actividades de las escuelas públicas de edu-
cación básica del propio municipio; estimulará, promoverá
y apoyará actividades de intercambio, colaboración y parti-
cipación interescolar en aspectos culturales, cívicos, depor-
tivos y sociales; establecerá la coordinación de escuelas
con autoridades y programas de bienestar comunitario;
promoverá, en su caso, el establecimiento y operación
de la parcela escolar para formar al educando en activi-
dades productivas; hará aportaciones relativas a las parti-
cularidades del municipio que contribuyan a la formulación
de contenidos locales a ser propuestos para los planes y
programas de estudio; podrá opinar en asuntos pedagógi-
cos; coadyuvará a nivel municipal en actividades de pro-
tección civil y emergencia escolar; promoverá la supera-
ción educativa en el ámbito municipal mediante certámenes
interescolares; promoverá actividades de orientación, capa-
citación y difusión dirigidas a padres de familia y tutores,
para que cumplan cabalmente con sus obligaciones en ma-
teria educativa; podrá proponer estímulos y reconocimien-
tos de carácter social a alumnos, maestros, directivos y em-
pleados escolares; procurará la obtención de recursos
complementarios para el mantenimiento físico y para pro-
veer de equipo básico a cada escuela pública y, en general,
podrá realizar actividades para apoyar y fortalecer la edu-
cación en el municipio.

Artículo 74. Los medios de comunicación masiva, en el
desarrollo de sus actividades, contribuirán al logro de las fi-
nalidades previstas en el artículo 7, conforme a los criterios
establecidos en el artículo 8o.

Se promoverá el uso intensivo de medios electrónicos de
comunicación para la actualización y capacitación a dis-
tancia, tanto de los profesores como educandos y padres
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de familia, incorporando el uso de EDUSAT, Internet,
teleaulas, radio y televisión.

Transitorios

Primero. El presente decreto entrara en vigor a partir de su
publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Segundo. El Ejecutivo federal tiene un plazo de 180 días
hábiles para adecuar el Reglamento de la Secretaría de
Educación Pública.

Tercero. A partir de la entrada en vigor del presente Decre-
to, los gobiernos de los estados, en el marco del Sistema
Educativo Mexicano, contarán con un plazo de 180 días na-
turales para realizar las modificaciones necesarias que per-
mitan la implementación integral del presente decreto.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 27 de octubre 2010.— Diputados:
Alberto Jiménez Merino, Tomás Gutiérrez Ramírez, Juan José Cuevas
García, Ramón Merino Loo, Javier Bernardo Usabiaga Arroyo, J. Gua-
dalupe Vera Hernández, Jaime Sánchez Vélez, Kenia López Rabadán,
Gloria Trinidad Luna Ruíz, Gastón Luken Garza, Arturo Zamora Jimé-
nez, Yolanda del Carmen Montalvo López, Sergio Lobato García, José
Alberto González Morales, Juan Pablo Jiménez Concha, Miguel Ángel
Terrón Mendoza, Sergio Tolento Hernández, Alfredo Francisco Lugo
Oñate, José Antonio Aysa Bernat, Jorge Alberto Juraidini Rumilla, Ma-
ría Sandra Ugalde Basaldua, María del Carmen Izaguirre Francos, Mer-
cedes del Carmen Guillén Vicente, Rubén Arellano Rodríguez, Arman-
do Jesús Báez Pinal, José Francisco Rábago Castillo, Morelos Jaime
Carlos Canseco Gómez, Daniel Gabriel Ávila Ruíz, Laura Margarita
Suárez González, Norma Leticia Orozco Torres  (rúbricas).»

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Como lo solicita el diputado Francisco Alberto Jiménez
Merino, insértese el texto íntegro en el Diario de los Deba-
tes. Túrnese a la Comisión de Educación Pública y Ser-
vicios Educativos.

El diputado Javier Bernardo Usabiaga Arroyo (desde la
curul): Señor presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Diputado Javier Usabiaga, dígame, señor diputado.

El diputado Javier Bernardo Usabiaga Arroyo (desde la
curul): Si fuera usted tan amable de preguntar al diputado
Jiménez Merino si nos permite adherirnos a su propuesta.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Diputado Jiménez Merino, ¿estaría usted de acuerdo?

El diputado Francisco Alberto Jiménez Merino (desde la
curul): Con gusto, presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Ha manifestado su anuencia, señor diputado, puede usted
pasar. Y todos aquellos compañeros que quieran pasar a la
Secretaría para adherirse a la propuesta del diputado Jimé-
nez Merino.

Les informo, señoras diputadas y señores diputados, que
nos visitan invitados del municipio de Ecatepec, estado de
México, que han sido convocados por el diputado Martín
Vázquez Pérez.

Igualmente damos la bienvenida a alumnos y maestros de
la Universidad ETAC, campus Coacalco, invitados por el
diputado Gerardo Fernández Noroña.

Así como a maestros y alumnos de la Universidad del Mar,
estado de Oaxaca, a invitación del diputado Rosendo Marín
Díaz.

ARTICULO 4o. CONSTITUCIONAL

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Tiene la palabra la diputada María Joann Novoa Mossber-
ger, del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma el artículo 4o.
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos. Adelante, diputada Novoa Mossberger.

La diputada María Joann Novoa Mossberger: Diputado
presidente, compañeras y compañeros diputados, someto a
consideración del pleno de esta honorable asamblea inicia-
tiva que adiciona un párrafo primero al artículo 4o. de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

El derecho positivo internacional ha recogido el derecho a
la vida de diversas formas, como es el caso de la Declara-
ción Universal de Derechos Humanos que en su artículo 3o.
reconoce el derecho a la vida y el Pacto Internacional de
Derechos Civiles y Políticos en su artículo 6o. hace lo pro-
pio.



En el mismo sentido lo hace la Declaración y la Conven-
ción Americana sobre los Derechos Humanos, siendo ésta
última la que reconoce la vida desde la concepción en su ar-
tículo 4o. En el caso de las niñas y los niños la Convención
sobre los Derechos del Niño, de 1989, establece el derecho
a la vida.

Por lo que toca a nuestro derecho interno tenemos que re-
currir a la interpretación de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, para dilucidar la protección constitucional a la
vida y después realizar un análisis vasto de la Carta Magna
en la acción de inconstitucionalidad 146/2007 y su acumu-
lada 147/2007 llega a las siguientes conclusiones:

Dentro de los parámetros internacionalmente establecidos
como mínimos de protección y garantía, y con un sentido
de progresividad, el derecho a la vida debe ser regulado por
el legislador nacional de conformidad con sus competen-
cias y facultades.

Es indudable que los ministros observan en ésta y otras tan-
tas resoluciones, la necesidad de que se legisle en la materia.

La evidencia científica, los razonamientos jurídicos, antro-
pológicos y filosóficos, establecen claramente la preemi-
nencia del derecho a la vida. La ausencia de un elemento
escrito en el derecho nacional genera un sistema legal suje-
to a interpretaciones.

Sirvan para robustecer esta propuesta los razonamientos de
Jorge Adame Goddard, quien categóricamente afirma…

La diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero
(desde la curul): Presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Diputada Novoa, permítame un segundo. Sí, diputada In-
cháustegui, ¿con qué objeto?

La diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero
(desde la curul): Gracias, señor presidente. Simplemente sé
que en el proceso legislativo esta iniciativa no está a discu-
sión y que habría que turnarla a la comisión correspondien-
te, pero tengo una duda y quisiera pedirle respetuosamente
a la proponente si me permite hacerle una pregunta.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Como usted lo ha dicho, diputada, no ha lugar en el mo-
mento de presentación de iniciativas. Si tiene usted algún

comentario ya lo está usted haciendo, puede usted presen-
tar otra iniciativa.

La diputada María Joann Novoa Mossberger: ...enmen-
dar la Constitución para que se ajuste a lo dictado por el de-
recho internacional e impedir toda posibilidad de suspender
la vida sin duda será un gran avance para todos los mexi-
canos.

En la actualidad nuestra legislación adolece de un disposi-
tivo...

La diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero
(desde la curul): Presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Permítame, por favor, diputada. Sí, diputada Incháustegui,
dígame.

La diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero
(desde la curul): Para preguntarle a la proponente si me per-
mite hacerle una pregunta.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
¿Acepta usted una pregunta, diputada Novoa?

La diputada María Joann Novoa Mossberger: No, dipu-
tado presidente, creo que el proceso es la presentación de la
iniciativa y ya estará a su disposición en discusión cuando
esté en proceso de dictaminación.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Continúe, diputada Novoa.

La diputada María Joann Novoa Mossberger: En la ac-
tualidad nuestra legislación adolece de un dispositivo ga-
rantista que siguiendo el principio de prevalencia de la vi-
da sobre todas las cosas, proteja este derecho fundamental,
hasta la muerte natural.

De ahí la importancia de incluir en la máxima norma de
nuestro país el derecho a la vida desde la concepción hasta
la muerte natural, evitando con ello la privación antinatural
de la vida e impulsando la plena dignificación del ser hu-
mano.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, se somete a la
consideración del pleno de esta honorable Cámara de Di-
putados, la siguiente iniciativa con proyecto de decreto que
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adiciona un párrafo al artículo 4o., de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos.

Único. Se adiciona un párrafo primero al artículo 4o., de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos pa-
ra quedar como sigue.

Artículo 4o.: Toda persona tiene derecho a la vida desde la
concepción y hasta la muerte natural. El Estado garantizará
la protección integral de los derechos del niño no nacido
desde la concepción.

Presidente, le solicito de la manera más atenta se inserte ín-
tegro el texto de la presente iniciativa en el Diario de los
Debates. Es cuanto, diputado presidente.

«Iniciativa que reforma el artículo 4o. de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo de la di-
putada María Joann Novoa Mossberger, del Grupo Parla-
mentario del PAN

La que suscribe, diputada federal María Joann Novoa
Mossberger, integrante del Grupo Parlamentario del Parti-
do Acción Nacional de la LXI Legislatura del honorable
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en
los artículos 71, fracción II, de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, así como en los artículos
55, fracción II, 56 y 62, del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, somete a consideración del pleno de esta honorable
asamblea, iniciativa que adiciona un párrafo primero al ar-
tículo 4 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos según la siguiente:

Exposición de Motivos

I. El derecho a la vida es una condición del ser humano que
se encuentra inherente a su naturaleza, es parte primaria y
esencia del principio mismo de su existencia, pues su nega-
tiva representa a la vez la pérdida de las condiciones es-
pontáneas que surgen del estado físico de la presencia del
hombre y la mujer en el mundo. El hecho de iniciar un pro-
ceso de existencia con las singularidades de la condición de
nuestro género, es en sí mismo, un estado o situación de
surgimiento de derechos adheridos al individuo que por
tener características biológicas particulares que lo hacen
ser singular, individual, racional y trascendente, se en-
cuentra bajo la protección de la naturaleza misma que lo
ampara bajo un principio esencial de desarrollo de la es-

pecie, y establece la condiciones para que viva, crezca y
se desarrolle.

Siendo el derecho a la vida el inicio de todo orden social,
pues el proceso de asociación humana deriva precisamente
del respeto a esta inalienable garantía, es fundamental su
observancia, ahí se gesta el proceso de creación del ente so-
cial, del Estado mismo y del proceso natural de elevación
del ser a los niveles máximos de trascendencia. No pode-
mos entender la existencia de ningún otro derecho, sin la
existencia y respeto del derecho a la vida, todos los demás
son consecuencias del cumplimiento de esta garantía. El
derecho a la libertad, la equidad de género, la salud, la edu-
cación, la propiedad y en general todas las garantías funda-
mentales, son consecuenciales y derivan de la preeminen-
cia de la vida.

II. La misma condición natural del ser humano, lo obliga a
trazar las normas que sean necesarias para respetar la vida
desde su inicio, es decir desde que es concebida, no pode-
mos pensar en una civilización respetuosa de su naturaleza
humana, si no cuenta con los elementos jurídicos necesa-
rios para defender la vida de los más vulnerables: los no na-
cidos. Al respecto, el licenciado Julio Antonio Hernández
Barros, miembro distinguido de la Academia Mexicana de
Jurisprudencia y Legislación señala:

...el derecho a la vida es un derecho inalienable del ser
humano desde su propia concepción y por ningún moti-
vo puede ser limitado ni contar con excepción alguna...

Diversos filósofos, juristas y hombres de ciencia destacan
la preponderancia del derecho a la vida, y existencia ante-
rior al derecho escrito. Ministros de la Corte y académicos
destacados de nuestro país así lo han sostenido, e incluso
existen resoluciones de nuestro máximo tribunal que asien-
tan la eminente protección del niño no nacido desde el mo-
mento de su concepción.

III. Bajo estas premisas, el derecho positivo internacional
ha recogido el derecho a la vida de diversas formas, como
es el caso de la Declaración Universal de Derechos Huma-
nos que en su artículo 3, establece que:

Artículo 3. Todo individuo tiene derecho a la vida, a la
libertad y a la seguridad de su persona.

De igual forma, el Pacto Internacional de Derechos Civiles
y Políticos en su artículo 6, reconoce este derecho al preci-
sar:



Artículo 6. 1. El derecho a la vida es inherente a la per-
sona humana. Este derecho estará protegido por la ley.
Nadie podrá ser privado de la vida arbitrariamente.

En el mismo sentido lo hacen la Declaración Americana de
los Derechos Humanos, y la Convención Americana sobre
Derechos Humanos, siendo esta ultima la que reconoce la
vida desde la concepción al establecer:

Artículo 4. Derecho a la Vida

1. Toda persona tiene derecho a que se respete su vida.
Este derecho estará protegido por la ley y, en general, a
partir del momento de la concepción. Nadie puede ser
privado de la vida arbitrariamente.

En el caso de las niñas y los niños, la Convención sobre los
Derechos del Niño de 1989, establece en su artículo 6 y 37
el reconocimiento del derecho a la vida. De manera com-
plementaria los siguientes acuerdos internacionales tam-
bién reconocen este derecho:

Código de conducta para funcionarios encargados de hacer
cumplir la ley, en su artículo 3; Principios básicos sobre el
empleo de la fuerza y de las armas de fuego por funciona-
rios encargados de hacer cumplir la ley, principios 4, 5, 6 y
9; Convenios de Ginebra de 1949 en su artículo 3; Con-
vención para la Prevención y la Sanción del Delito de Ge-
nocidio, artículos primero y segundo; el Segundo Protoco-
lo Facultativo del Pacto Internacional de Derechos Civiles
y Políticos destinado a abolir la pena de muerte, artículo
primero, entre otros tantos.

Esta más que comprobado, que la comunidad internacional
cuenta ya con protocolos que defienden este derecho fun-
damental, incluso cobra especial relevancia la Convención
Americana sobre Derechos Humanos, que reconoce la exis-
tencia de la vida desde la concepción y por ende la necesi-
dad de que los estados nacionales de América la defiendan
desde ese momento. Sobre este caso, aunque la Suprema
Corte de Justicia ha establecido que se trata de un disposi-
tivo que no obliga a los Estados nacionales a establecer la
defensa de vida desde la concepción, sí está plenamente re-
conocido que de forma potestativa sugiere a los Estados
miembros defiendan la vida desde el momento que inicia,
desde la concepción, y en este sentido México ha dado
muestras claras de defender a la vida desde su inicio, ejem-
plo de ello tenemos gran cantidad de constituciones estata-
les que reconocen el derecho del no nacido, protegiendo a

esos niños de los ataques que se pueden gestar contra su de-
recho a existir.

IV. Por lo que toca a nuestro derecho interno, tenemos que
actualmente la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos no reconoce explícitamente el derecho a la vi-
da, se tiene que recurrir a la interpretación de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación para dilucidar la protección
constitucional a la vida. La única alusión directa que se re-
alizaba de este derecho se encontraba en su numeral 14, que
a la letra señalaba:

Nadie podrá ser privado de la vida, de la libertad o de sus
propiedades, posesiones o derechos, sino mediante juicio
seguido ante los tribunales previamente establecidos, en el
que se cumplan las formalidades esenciales del procedi-
miento y conforme a las leyes expedidas con anterioridad al
hecho.

Como podemos evidenciar de su lectura el numeral expre-
samente establecía la prohibición de privar de la vida a al-
guien, y por ende consagraba el derecho a la vida, sin em-
bargo hay que advertir que este dispositivo fue reformado
por medio del decreto publicado el 9 de diciembre de 2005,
para quedar con la siguiente redacción:

“Nadie podrá ser privado de la libertad o de sus propie-
dades, posesiones o derechos, sino mediante juicio se-
guido ante los tribunales previamente establecidos, en el
que se cumplan las formalidades esenciales del procedi-
miento y conforme a las Leyes expedidas con anteriori-
dad al hecho.”

Con ello se eliminó la escasa protección positiva de la vida
que se encuentra dentro de la Constitución federal, y deja
de nueva cuenta un amplio campo para la interpretación, lo
que constituye a todas luces una laguna que amerita ser sa-
ciada por este Poder Legislativo, pues no hay artículo que
directamente establezca esta garantía primaria y determi-
nante para la existencia de todos los demás derechos del
hombre.

V. La Suprema Corte de Justicia de la Nación, después de
realizar un análisis vasto, gramatical y sistemático de la
Carta Magna en la acción de inconstitucionalidad 146/2007
y su acumulada 147/2007, llega a las siguientes conclusio-
nes:

“...Dentro de los parámetros internacionalmente estable-
cidos como mínimos de protección y garantía, y con un
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sentido de progresividad, el derecho a la vida debe ser
regulado por el legislador nacional de conformidad con
sus competencias y facultades...”

Continúa señalando y advirtiendo la laguna legal:

“...este Tribunal considera que lo único que podemos en-
contrar en la Constitución de manera expresa, son previ-
siones constitucionales que de manera positiva estable-
cen obligaciones para el Estado de promocionar y hacer
normativamente efectivos los derechos relacionados con
la vida, por ejemplo el artículo 4º de la Constitución, que
contiene previsiones relacionadas con la salud, el medio
ambiente, la vivienda, a la protección a la niñez, a la ali-
mentación y el artículo 123 que contiene disposiciones
específicas para el cuidado de las mujeres en estado de
embarazo y parto.”

Es indudable que los ministros observan en ésta y otras tan-
tas resoluciones, la necesidad de que se legisle en la mate-
ria y se pueda establecer con presión los alcances de la ga-
rantía individual, es decir, deberá señalarse que la vida
tiene un inicio y que está de acuerdo con las tesis científi-
cas más elevadas y aceptadas, que establecen que inicia
desde el momento de la concepción.

En cuanto al tema, el Tribunal citado estableció el siguien-
te criterio jurisprudencial donde se pronunció sobre la pro-
tección del derecho a la vida del producto de la concepción,
y estableció la siguiente tesis jurisprudencial número P./J.
14/2002, lo siguiente:

“DERECHO A LA VIDA DEL PRODUCTO DE LA
CONCEPCIÓN. SU PROTECCIÓN DERIVA DE LA
CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE LOS ESTADOS
UNIDOS MEXICANOS, DE LOS TRATADOS IN-
TERNACIONALES Y DE LAS LEYES FEDERALES
Y LOCALES. Si se toma en consideración, por un lado,
que la finalidad de los artículos 4o. y 123, apartado A,
fracciones V y XV, y apartado B, fracción XI, inciso c),
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos, en relación con la exposición de motivos y los
dictámenes de las comisiones del Congreso de la Unión
que dieron origen a sus reformas y adiciones, de tres de
febrero de mil novecientos ochenta y tres, y treinta y uno
de diciembre de mil novecientos setenta y cuatro, res-
pectivamente, es la procuración de la salud y el bienes-
tar de los seres humanos, así como la protección de los
derechos de la mujer en el trabajo, en relación con la ma-
ternidad y, por ende, la tutela del producto de la concep-

ción, en tanto que éste es una manifestación de aquélla,
independientemente del proceso biológico en el que se
encuentre y, por otro, que del examen de lo previsto en
la Convención sobre los Derechos del Niño y el Pacto
Internacional de Derechos Civiles y Políticos, publica-
dos en el Diario Oficial de la Federación el veinticinco
de enero de mil novecientos noventa y uno y el veinte de
mayo de mil novecientos ochenta y uno, aprobados por
la Cámara de Senadores del Congreso de la Unión el
diecinueve de junio de mil novecientos noventa y el die-
ciocho de diciembre de mil novecientos ochenta, res-
pectivamente, cuya aplicación es obligatoria conforme a
lo dispuesto en el artículo 133 de la propia Norma Fun-
damental, se desprende que establecen, el primero, la
protección de la vida del niño tanto antes como des-
pués del nacimiento y, el segundo, la protección del
derecho a la vida como un derecho inherente a la per-
sona humana, así como que del estudio de los Códigos
Penal Federal y Penal para el Distrito Federal, y los Có-
digos Civil Federal y Civil para el Distrito, se advierte
que prevén la protección del bien jurídico de la vida
humana en el plano de su gestación fisiológica, al
considerar al no nacido como alguien con vida y san-
cionar a quien le cause la muerte, así como que el pro-
ducto de la concepción se encuentra protegido desde ese
momento y puede ser designado como heredero o dona-
tario, se concluye que la protección del derecho a la vi-
da del producto de la concepción, deriva tanto de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
como de los tratados internacionales y las leyes federa-
les y locales.” (Semanario Judicial de la Federación y su
Gaceta, Novena Época, Pleno, Tomo XV, febrero de
2002, página 588.)

Con este criterio, la Corte reconoce la existencia ya de la
vida jurídicamente hablando desde la concepción, y advier-
te en una interpretación sistemática que efectivamente la
Constitución da derechos al niño no nacido, por lo que es-
te criterio debe impulsarnos como Constituyente Perma-
nente a dejar claramente establecido el derecho a la vida
desde la concepción, con lo que mexicanos que están por
nacer y los que ya nacieron tendrán una Carta Magna que
con suma claridad que los proteja en cualquiera de las eta-
pas de su crecimiento biológico, intelectual, emocional o
social y hasta su muerte natural.

V. Por otra parte, tenemos que científicos de diversas na-
cionalidades, que son autoridades reconocidas en materia
biológica, han expresado la existencia científica de la vida
desde la concepción, por lo que todo Estado que tenga la



calidad de democrático, debe garantizar a cualquier ciuda-
dano la protección decidida de la ley, más aun cuando se
trata de una persona en proceso de formación y crecimien-
to y que por estar indefensa, necesita en mayor medida la
protección social y del Estado traducida en una ley que le
garantice el derecho primario a la vida.

En este sentido tenemos que Jérome Lejeune, médico ge-
netista francés, autor de grandes descubrimientos en las
ciencias médicas, uno de los padres de la genética moder-
na, doctor honoris causa, miembro o laureado de numero-
sas academias, universidades o comunidades de intelectua-
les extranjeras, sobre el tema de la protección de la vida del
no nacido se expresa:

“...Porque sabemos con certeza que toda la información
que definirá a un individuo, que le dictará no sólo su
desarrollo, sino también su conducta ulterior, sabemos
que todas esas características están escritas en la prime-
ra célula. Y lo sabemos con una certeza que va más allá
de toda duda razonable, porque si esta información no
estuviera ya completa desde el principio, no podría tener
lugar; porque ningún tipo de información entra en un
huevo después de su fecundación. (...).

Pero habrá quien diga que, al principio del todo, dos o tres
días después de la fecundación, sólo hay un pequeño ama-
sijo de células. ¡Qué digo! Al principio se trata de una sola
célula, la que proviene de la unión del óvulo y del esper-
matozoide. Ciertamente, las células se multiplican activa-
mente, pero esa pequeña mora que anida en la pared del
útero ¿es ya diferente de la de su madre? Claro que sí, ya
tiene su propia individualidad y, lo que es a duras penas
creíble, ya es capaz de dar órdenes al organismo de su ma-
dre.”

Como podemos evidenciar para esta autoridad científica en
la materia, la vida tiene un origen en el momento mismo de
la concepción, no deja lugar a dudas de ello y por tanto se
cuenta con argumentos de primer orden para avalar la pro-
tección que el niño no nacido demanda. En este mismo or-
den de ideas, Javier Vega Gutiérrez, profesor titular de Me-
dicina de la Universidad de Valladolid, España, señala:

“Los datos embriológicos permiten afirmar que desde la fe-
cundación existe un individuo de la especie humana; exis-
ten varias características fundamentales que lo justifican:

1. Novedad Biológica. Nace algo nuevo al fundirse los
núcleos de las células germinales; no se ha dado ni se

dará una información genética exactamente igual. Ahí
está escrito el color de los ojos, la forma de la nariz, etc.
Se trata de un ser biológicamente único e irrepetible.

2. Unidad. Si se trata de una individualidad biológica,
de un todo compuesto de partes organizadas, tiene que
haber un centro coordinador; es el genoma el centro or-
ganizador que va haciendo que se den las sucesivas fa-
ses en esa novedad biológica de forma armónica.

3. Continuidad. No existe ningún salto cualitativo des-
de la fecundación hasta la muerte; no puede decirse que
en un momento es una cosa y más adelante otra diferen-
te; todo el desarrollo está previsto en el genoma. Desde
la fecundación existe un individuo de la especie humana
que se va desarrollando de manera continua.

4. Autonomía. Desde el punto de vista biológico, todo
el desarrollo sucede desde el principio hasta el final de
manera autónoma. La información para dirigir esos pro-
cesos viene del embrión mismo, de su genoma.

5. Especificidad. Todo ser vivo pertenece a una especie.
El embrión, analizando su cariotipo, desde el primer mo-
mento pertenece a la especie homo sapiens.

6. Historicidad o biografía. Todo viviente tiene “una
historia”, no es solamente lo que se ve en un momento
dado, sino que todo viviente es lo que ha sido hasta ese
momento y lo que será después.” 

Estas características que encuentra el profesor establecen la
existencia de un ser humano sujeto de derecho desde el ini-
cio de su vida en el vientre materno, es decir, desde la con-
cepción. Por otra parte, tenemos que el doctor Micheline
M. Mathews-Roth, de la Escuela de Medicina de Harvard,
autor de gran cantidad de estudios de materia embriológica
y médica, en una comparecencia ante una subcomisión del
Senado norteamericano, en abril de 1981, dijo categórica-
mente que la vida humana comienza desde la concepción.
Así lo hicieron gran cantidad de prestigiados médicos y
científicos que estuvieron en aquella ocasión en el Senado
de los Estados Unidos, que concluyó con la expedición de
leyes que defendían la vida desde el momento de la con-
cepción.

El argumento de la vida desde la concepción se soporta aún
mas en los peritajes medico emitidos por los doctores Jesús
Kumate Rodríguez, María Cristina Márquez Orozco y Fa-
bio Salamanca Gómez, quienes fueron llamados como pe-
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ritos en la resolución de la controversia constitucional
146/2007 y su acumulada 147/2007, en donde los tres sos-
tienen con argumentos científicos que la vida humana ini-
cia desde la fecundación. Siendo ellos autoridades recono-
cidas en México en materia biológica, su comparecencia
acredita la evidente existencia de una persona sujeta de de-
rechos desde que es concebida y durante todo su desarrollo
dentro del seno materno.

VI. Las posturas políticas de tres partidos políticos repre-
sentados en el Senado de la República de los Estados Uni-
dos Mexicanos, durante la discusión y proceso de aproba-
ción del decreto que reforma los artículos 22 y 14 de la
Carta Magna, por medio de los cuales quedó abolida la pe-
na de muerte en México, externaron su postura sobre la vi-
da, en el cual todos coincidieron en la preponderancia que
la preservación de la vida significa para el Estado Mexica-
no. Por ello existe un acuerdo toral en la necesidad de le-
gislar por la vida, mismo que si fue coincidente en este dic-
tamen, lo puede ser también en la declaratoria
constitucional del derecho a la vida desde la concepción y
hasta la muerte natural.

VII. La evidencia científica, los razonamientos jurídicos,
antropológicos y filosóficos, establecen claramente la pree-
minencia del derecho a la vida, la situación natural de su
existencia, que por lo mismo y para tener ley acorde con los
principios más elementales de la naturaleza humana se re-
quiere el reconocimiento del derecho positivo interno, pues
aunque existe ya internacionalmente una gama de disposi-
tivos, la ausencia de un elemento escrito en el derecho na-
cional genera un sistema legal sujeto a interpretaciones que
no necesariamente se apegan al respeto de la dignidad hu-
mana y que sí dan pie a lagunas que hoy en día está dejan-
do sin defensa a las niñas y niños no nacidos, y se prestan
a discusiones y debates que se disiparían con legislación
precisa y pertinente.

Por otra, parte tenemos que la Corte misma advierte que el
legislador tendría que establecer en la ley el derecho a la
vida con sus consecuentes alcances, es por ello que propo-
nemos el establecimiento expreso del derecho a la vida des-
de la concepción en la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, pues con ello se resuelve el debate so-
bre la protección legal de la vida en la Constitución, se ten-
dría una norma más humana y respetuosa de la dignidad de
todos los mexicanos, incluyendo a los mas indefensos que
son los que están por nacer.

Sírvase para robustecer esta propuesta los razonamientos
de Jorge Adame Goddard, quien categóricamente afirma:

“Enmendar la Constitución para que se ajuste a lo dictado
por el derecho internacional e impedir toda posibilidad de
suspender la vida, sin duda, será un gran avance para todos
los mexicanos.”

En el mismo sentido se pronuncia Julio Antonio Hernández
Barros, quien advierte de la necesidad de establecer en la
Carta Magna un artículo que defienda la vida desde la con-
cepción, en su propuesta el presenta una nueva redacción al
artículo 4 donde quedaría señalado que “Todo individuo
tiene derecho a la vida...”.

Todos estos razonamientos nos llevan a concluir en la obli-
gación que como representantes tenemos de establecer en
la Constitución el derecho a la vida desde la concepción, el
ejemplo de esta garantía eminente humana ya nos los die-
ron diversas entidades federativas que establecieron en su
Constitución estatal el derecho a la vida desde su inicio, y
no solo eso, en Latinoamérica, Chile da un ejemplo de su
entereza y avance en la protección de sus ciudadanos no
nacidos al establecer dentro de su Constitución nacional, el
derecho a la vida desde la concepción, pues este documen-
to señala:

“Artículo 19. La Constitución asegura a todas las perso-
nas:

1. El derecho a la vida y a la integridad física y psíquica
de la persona. La ley protege la vida del que está por na-
cer...”

Por otra parte, en Argentina existen esfuerzos legislativos
destacados para proteger la vida del niño no nacido y así en
los últimos años se presentó una declaratoria de los dere-
chos del niño por nacer que en su artículo primero señala:

Declaración de los Derechos del Niño por nacer:

1. Se entiende por niño por nacer a todo ser humano des-
de el momento de la concepción, es decir, desde la pe-
netración del óvulo por el espermatozoide, hasta el mo-
mento de su nacimiento.

Es por ello que resulta imperativo decidir por la protección
de lo más humanitario, sagrado y natural que existe que es
la vida, misma que tal y como expuse inicia desde la con-



cepción, en este sentido es fundamental que tener en nues-
tra Constitución política un artículo que proteja el derecho
a la vida de todas y todos los mexicanos desde la concep-
ción.

VIII. Bajo el mismo rubro, se advierte que la dignidad del
ser humano esta impuesta por derecho natural desde su
concepción hasta su muerte natural, el derecho a la vida
prevalece en todo momento de la existencia de hombre, ca-
rece de caducidad, es de carácter público, y por lo mismo,
nadie puede ser privado de él, ningún ciudadano bajo nin-
guna circunstancia. El carácter natural, su inherencia a la
calidad de ser humano, aun cuando fuera exógena al dere-
cho positivo, es innegable que subsiste. Empero, en la ac-
tualidad nuestra legislación adolece de un dispositivo ga-
rantista que siguiendo el principio de prevalencia de la vida
sobre todas las cosas, proteja este derecho fundamental has-
ta su fenecimiento natural, es decir, hasta la muerte natural.
De ahí la importancia de incluir en la máxima norma de
nuestro país, el derecho a la vida desde la concepción has-
ta la muerte natural, evitando con ello la privación antina-
tural de la vida e impulsando la plena dignificación del ser,
el pleno goce de los derechos más elementales de las mexi-
canas y los mexicanos y, por supuesto, evitando a toda cos-
ta que una o un mexicano sean privados de la vida de for-
ma ilegitima.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, se somete a la
consideración del pleno de esta honorable Cámara de Di-
putados, la siguiente iniciativa con proyecto de

Decreto que adiciona un párrafo al artículo 4o. de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos

Único. Se adiciona un párrafo primero al artículo 4o. de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos pa-
ra quedar como sigue: 

Artículo 4. Toda persona tiene derecho a la vida desde
la concepción y hasta la muerte natural. El estado ga-
rantizara la protección integral de los derechos del niño
no nacido desde la concepción.

“Párrafos segundo al décimo ...”

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración. 

Segundo. Las legislaturas de los estados deberán realizar
las adecuaciones que correspondan a sus Constituciones lo-
cales, así como a su legislación secundaria en un plazo má-
ximo de seis meses a partir del inicio de la vigencia de es-
te decreto.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 15 de octubre de
2010.— Diputados: María Joann Novoa Mossberger, Yolanda del Car-
men Montalvo López, María Sandra Ugalde Basaldúa, Juan José Cue-
vas García, Rubén Arellano Rodríguez, Joel González Díaz, Armando
Jesús Báez Pinal, Raúl Gerardo Cuadra García, J. Guadalupe Vera Her-
nández, Laura Viviana Agundiz Pérez, José Gerardo de los Cobos Sil-
va, Tomás Gutiérrez Ramírez, José Francisco Rábago Castillo, Adriana
de Lourdes Hinojosa Céspedes, Alejandra Noemí Reynoso Sánchez,
Arturo Ramírez Bucio, Gastón Luken Garza, Sergio Tolento Hernán-
dez, Jesús Gerardo Cortez Mendoza, Daniel Gabriel Ávila Ruiz (rúbri-
cas).»

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Como usted lo ha solicitado, se inserta el texto íntegro de
su presentación en el Diario de los Debates y se inscribe en
la Gaceta Parlamentaria. Se turna a la Comisión de Pun-
tos Constitucionales.

La diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero
(desde la curul). Presidente.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Dígame, diputada Incháustegui.

La diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero
(desde la curul): Gracias, señor presidente. Solamente para
comentar que este derecho a la vida que se está proponien-
do no está tomando en cuenta a la persona humana, aun
cuando así lo diga, porque está otorgando derecho o está
pretendiendo otorgar derechos de persona a una célula y es-
tá pasando por encima de los derechos de una persona
constituida.

En la misma iniciativa que presenta la diputada Novoa, se
utiliza el término, individuo, y el término de individuo no
es propio para otorgárselo a una célula.

El Presidente diputado Francisco Javier Salazar Sáenz:
Diputada, no está a discusión, es solamente la presentación
de la iniciativa, usted ya lo había mencionado. Dígame, di-
putada Quezada.

La diputada Leticia Quezada Contreras (desde la curul):
Diputado presidente, para solicitarle de manera respetuosa
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que se pueda ampliar el turno a la Comisión de Equidad y
Género, debido a que hay una serie de iniciativas presenta-
das, inclusive yo presenté una al 4o., constitucional que se
presentó el año pasado, del mismo tema, pero diferente vi-
sión, obviamente, conforme a las ideologías de nuestros
partidos, derecha o izquierda, y existen varias iniciativas
para reformar el 4o. constitucional respecto de los derechos
humanos y respecto del derecho a la vida, como aquí lo
acaban de mencionar.

Solicitaría la ampliación de turno también a la Comisión de
Equidad y Género para que puedan ser discutidas en gene-
ral todas las iniciativas.

Con esta iniciativa que acaban de presentar, obviamente in-
vitamos a que se abra un debate a fondo sobre este tema,
que está pendiente, y defenderemos, sobre todo en este ca-
so el derecho a la libertad que tienen las mujeres en este
país. Es cuanto, señor presidente.

Presidencia del diputado 
Jorge Carlos Ramírez Marín

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Muchas gracias, señora diputada. Quedan registradas sus
expresiones. En primer lugar, les recuerdo a los diputados
que el derecho a presentar iniciativas es inalienable a los se-
ñores diputados. Precisamente por eso en esta parte proce-
sal no hay ni preguntas ni intervenciones ni respuestas.

Con relación a la solicitud de ampliación de turno, diputa-
da, tiene usted que presentar la solicitud por escrito para
que la Mesa Directiva la revise. Les recuerdo también que
tratándose de reformas constitucionales, va directa y gene-
ralmente exclusivamente a la Comisión de Puntos Consti-
tucionales, donde todos podemos hacer uso de nuestro de-
recho de participación.

Si no es sobre el mismo tema, con muchísimo gusto, seño-
ra diputada. Si es sobre el mismo tema, le recuerdo que las
iniciativas sólo se presentan. ¿Con qué objeto, diputada
Uranga?

La diputada Enoé Margarita Uranga Muñoz (desde la
curul): Le agradezco mucho la tención, presidente. Desde
luego no se trata de cuestionar el derecho de iniciativa que
tienen los compañeros de acción nacional, sólo de dejar
sentado el regalazo que le dan a las mujeres en el Día In-
ternacional contra la Violencia y recordar que la Declara-
ción sobre la Eliminación de la Violencia contra las Muje-

res firmada por México establece la esclavitud sexual y el
embarazo forzado como violencia.

De ahí el no poder dejar pasar el comentario de la incon-
gruencia con esta fecha.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Ramírez Bucio y termino con la diputada Reyes Sahagún.

El diputado Arturo Ramírez Bucio (desde la curul): Gra-
cias, diputado. Primeramente para felicitar a la diputada Jo-
ann y que nos permita suscribirla. Creemos que la vida es
desde la concepción hasta la terminación de ésta. Creemos
que es algo trascendente para el país someterlo también a
su consideración y que se respete el turno a la Comisión de
Puntos Constitucionales. Gracias, diputado.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Diputada Reyes Sahagún.

La diputada Teresa Guadalupe Reyes Sahagún (desde la
curul): En el sentido que ya comentaron otras diputadas que
me antecedieron, solicito que se haga la ampliación de tur-
no a la Comisión de Derechos Humanos toda vez que, co-
mo ya lo explicaron, hay tratados internacionales, hay le-
gislación internacional al respecto, que México como
Estado tiene que cumplir, más allá de las opiniones muy
personales y muy respetables de cada uno de nosotros.

Entiendo que usted tiene las facultades para hacer la am-
pliación de turno. Por tanto, le solicito, por favor, que así
proceda.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Sí, las facultades del presidente se aplican a solicitud de la
comisión respectiva. Tratándose de la solicitud de un dipu-
tado le suplico que nos la haga llegar por escrito para plan-
tearlas ante la Mesa Directiva, como se hace regularmente.

Si aplico las facultades del presidente, aplico las que regu-
larmente aplica el presidente: va a la Comisión de Puntos
Constitucionales porque es una reforma constitucional. Pe-
ro si usted me hace llegar las solicitudes, con mucho gusto
las revisaremos.

Sí, ¿diputado Guerra Abud? Ya no.

La diputada Laura Itzel Castillo Juárez (desde la curul):
Presidente.



El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Diputada Castillo.

La diputada Laura Itzel Castillo Juárez (desde la curul):
Diputado presidente, para comentar que de acuerdo con la
Ley Orgánica, en el artículo 21, fracción III señala que den-
tro de las facultades que tiene el presidente de la Mesa Di-
rectiva está turnar directamente este tipo de asuntos a las
comisiones, ampliando el turno. No considero que tenga
que ser a través de un proceso burocrático donde finalmen-
te se nos responda que no es adecuado.

Creo que sobre todo siendo hoy 25 de noviembre, en que
estamos luchando en contra de la violencia que se ejerce
hacia las mujeres, verdaderamente éste es el rostro de la
violencia que están planteando desde el Partido Acción Na-
cional: retrógrados y conservadores.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
No está a debate la iniciativa. Simplemente fue presentada.
El trámite está turnado como que corresponde a la Comi-
sión de Puntos Constitucionales, y el derecho de los seño-
res diputados a solicitar las ampliaciones de trámite se
mantiene intacto siempre y cuando lo presenten por escrito.

La diputada María Elena Pérez de Tejada Romero (des-
de la curul): Por favor, presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Diputada Pérez de Tejada, si es sobre otro tema, con mucho
gusto. Si no, le cedo la palabra al diputado Gerardo del Ma-
zo, quien la tiene.

La diputada María Elena Pérez de Tejada Romero (des-
de la curul): No, presidente. Es sobre el mismo tema...

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Entonces no está a debate el tema, diputada.

La diputada María Elena Pérez de Tejada Romero (des-
de la curul): No, presidente. Me parece que son alusiones
del partido de la diputada hacia la bancada, y creo que ten-
go derecho a externar mi opinión.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
No, diputada, no ha lugar. Procesalmente no es la instancia
para presentar esa defensa. Hoy tenemos inscrito un tema
en la agenda política o puede inscribirse uno nuevo para el
efecto.

LEY DE CIENCIA Y TECNOLOGIA - 
LEY DE EDUCACION MILITAR 

DEL EJERCITO Y FUERZA AEREA - 
LEY QUE CREA LA UNIVERSIDAD DEL EJERCITO

Y FUERZA AEREA, DE LA LEY ORGANICA DEL
EJERCITO Y FUERZA AEREA - 

LEY ORGANICA DE LA ARMADA DE MEXICO

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Tiene la palabra el diputado Gerardo del Mazo, del Grupo
Parlamentario de Nueva Alianza, para presentar iniciativa
con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley de Ciencia y Tecnología, de la Ley
de Educación Militar del Ejército y Fuerza Aérea, y de la
Ley que crea la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea, de
la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea, y de la Ley
Orgánica de la Armada de México.

El diputado Gerardo del Mazo Morales: Gracias, presi-
dente. Compañeras legisladores y compañeros legisladores,
la transformación de la realidad nacional en los últimos
años ha hecho necesario que el Ejército, la Fuerza Aérea y
la Armada de México requieran de una constante moderni-
zación para enfrentar los nuevos desafíos que plantean los
riesgos y amenazas que enfrentamos al interior del país.

La situación actual exige disponer de tropas mejor adies-
tradas, preparadas profesionalmente, que permitan incre-
mentar la operatividad y eficiencia de las Fuerzas Armadas
en todos los ámbitos y cumplir eficazmente con las misio-
nes que les son asignadas. Para lograrlo, la Armada, el Ejér-
cito y la Fuerza Aérea requieren de una mejora educativa,
una mayor preparación profesional y un adiestramiento
acorde a las nuevas necesidades.

En nuestro país el sistema educativo militar es quien lleva
a cabo dichas tareas, y la educación que se imparte en las
instituciones que prestan dicho servicio está encaminada a
la formación de quienes se encargan de la defensa nacional
y la seguridad de la nación.

Por ello, su adiestramiento, formación, aplicación, capaci-
tación, actualización y especialización debe estar a la van-
guardia del avance científico y tecnológico a nivel mundial.

En el Grupo Parlamentario Nueva Alianza consideramos de
suma importancia que la ciencia y la tecnología e innova-
ción formen parte esencial de dicha educación y las institu-
ciones de educación militar estén vinculadas con aquellas
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que están encargadas de la investigación científica y el de-
sarrollo tecnológico e innovación del país.

Compañeras legisladoras y compañeros legisladores, el
acelerado avance científico y tecnológico a nivel mundial
ha obligado a nuestro país a darle un lugar prioritario a la
educación e investigación, impulsando la ciencia y la tec-
nología como condición indispensable para garantizar la
viabilidad de México como una nación desarrollada y el
sistema educativo militar debe también estar en el mismo
camino.

La inversión que se realice en estos campos permitirá aten-
der las necesidades actuales de la Armada, el Ejército y la
Fuerza Aérea Mexicana, y mejorar su función diaria. No
podemos exigir eficacia y eficiencia si no les brindamos las
herramientas para lograrlo.

Por ello, y dado que  la cadena educación, ciencia, tecnolo-
gía e innovación es la que nos permitirá hacer una nación
más competitiva, en mi calidad de integrante del Grupo
Parlamentario Nueva Alianza someto a la consideración de
esta soberanía la siguiente iniciativa con proyecto de de-
creto que reforma diversas disposiciones de la Ley de
Ciencia y Tecnología, Ley de Educación Militar del Ejérci-
to y Fuerza Aérea Mexicanos, Ley que crea la Universidad
del Ejército y Fuerza Aérea, de la Ley Orgánica del Ejérci-
to y Fuerza Aérea Mexicanos y de la Ley Orgánica de la Ar-
mada de México, cuyo texto íntegro se encuentra publica-
do en la Gaceta Parlamentaria de esta Cámara. Por su
atención, muchas gracias.

«Iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley de Ciencia y Tecnología, de la Ley de Educación
Militar del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, de la Ley
que crea la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea, de la
Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, y de
la Ley Orgánica de la Armada de México, a cargo del di-
putado Gerardo del Mazo Morales, del Grupo Parlamenta-
rio de Nueva Alianza 

Gerardo del Mazo Morales, integrante del Grupo Parla-
mentario de Nueva Alianza en la LXI Legislatura de la Cá-
mara de Diputados del Congreso de la Unión, con funda-
mento en los artículos 71, fracción II, 72 y 73, fracción
XXX, de la Constitución Política; 26 de la Ley Orgánica; y
55, fracción II, 56, 60 y 64 del Reglamento para el Gobier-
no Interior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, presenta ante el pleno de esta soberanía inicia-
tiva con proyecto de decreto por el que se reforman los ar-

tículos 5 de la Ley de Ciencia y Tecnología; 5, 6 y 11 de la
Ley de Educación Militar del Ejército y Fuerza Aérea Me-
xicanos; 3 de la Ley que crea la Universidad del Ejército y
Fuerza Aérea; 75 de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza
Aérea Mexicanos; y 2 de la Ley Orgánica de la Armada de
México, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

En México, el Ejército, la Fuerza Aérea y la Armada, tradi-
cionalmente ocupados en la defensa nacional y en el auxi-
lio de la población en casos de desastre, se han convertido
en los últimos años en pieza fundamental en las tareas de
seguridad pública para el gobierno federal. Si bien ello ha
ocasionado opiniones encontradas en la sociedad y duras
críticas respecto a la estrategia planteada por la actual ad-
ministración, es innegable que, debido a los cambios ocu-
rridos en el escenario internacional y el incremento de los
riesgos y de las amenazas internas, combinados con facto-
res bien conocidos, como el tráfico ilícito de drogas, la de-
lincuencia y el crimen organizado, y el deterioro ambiental,
las Fuerzas Armadas de México tienen en la actualidad una
importancia estratégica para la seguridad y el desarrollo del
país.

Varias son las acciones y los resultados obtenidos a partir
de la transformación y modernización que las instituciones
armadas han tenido que llevar a cabo a raíz de los nuevos
desafíos. Sin embargo, la situación actual exige disponer de
tropas mejor adiestradas y preparadas profesionalmente,
que permitan incrementar la operatividad y eficiencia del
Ejército y de la Fuerza Aérea en todos los ámbitos, y cum-
plir cabalmente las misiones que les son asignadas, inde-
pendientemente de cuáles sean.

Para lograrlo, la Armada, el Ejército y la Fuerza Aérea re-
quieren mejora educativa, mayor preparación profesional y
adiestramiento acorde con las nuevas necesidades.

El sistema educativo militar lleva a cabo dichas tareas y, en
el caso del Ejército y la Fuerza Aérea, está integrado por el
conjunto de planteles en los que se imparten las carreras y
los cursos para la preparación profesional del personal de
generales, jefes, oficiales y tropa de las Fuerzas Armadas,
regidas por principios y normas doctrinarias emanados de
la Dirección General de Educación Militar y de la Rectoría
de la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos.

El sistema educativo naval tiene como objetivo general es-
tablecer las normas y bases que han de regir las funciones



didáctico-pedagógicas en el currículo educativo naval, así
como la proyección académica y jerárquica del personal de
los cuerpos y servicios de la Secretaría de Marina-Armada
de México.

La educación que se imparte en esas instituciones está en-
caminada a la formación de líderes militares y especialistas
para los servicios técnicos, a la capacitación para el ejerci-
cio del mando y conducción, a la administración y la ope-
ración de unidades, y al desarrollo y fortalecimiento de la
doctrina militar.

La educación militar y la naval comprenden de forma ge-
neral el adiestramiento, la formación, la aplicación, la ca-
pacitación, la actualización y la especialización. Deben, co-
mo la educación en general, estar vinculadas a la ciencia, la
tecnología y la innovación.

El acelerado avance científico y tecnológico mundial ha
obligado al país a dar un lugar prioritario a la educación e
investigación, impulsando la ciencia y la tecnología como
condición indispensable para garantizar la viabilidad de
México como nación desarrollada. El sistema educativo
militar debe estar en el mismo camino.

El Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012 establece el fo-
mento y la implantación de políticas de Estado de corto,
mediano y largo plazos que permitan fortalecer la cadena
educación-ciencia básica y aplicada-tecnología-innova-
ción, en busca de generar condiciones para un desarrollo
constante y una mejora en las condiciones de vida de los
mexicanos. Para ello, según el propio plan, uno de los com-
ponentes esenciales es la articulación de la educación con
la ciencia, la tecnología y la innovación y, por ende, con los
centros educativos.

El Plan Sectorial de Educación 2007-2012 indica que es ne-
cesario que en el sector educativo se apoyen proyectos de
investigación científica básica y aplicada que generen co-
nocimiento de frontera y contribuyan a mejorar la calidad
de la educación superior y la formación de científicos y
académicos, la divulgación científica, la creación y el for-
talecimiento de grupos y cuerpos académicos de investiga-
ción, y el desarrollo de la infraestructura que requiera cada
sector.

En el Programa Especial de Ciencia y Tecnología 2008-
2012 encontramos que la reestructuración y el fortaleci-
miento de la política pública en materia de conocimiento e
innovación resultan fundamentales para crear condiciones

que permitan alcanzar mayores niveles de crecimiento y
desarrollo. Mejorar la competitividad requiere que se eleve
la calidad de la educación y, por consiguiente, que se apo-
yen el fomento y la vinculación de la educación con la cien-
cia, la tecnología y la innovación.

México debe dar mayor importancia a la cadena educación-
ciencia-tecnología-innovación, consideradas actividades
estratégicas para todos los sectores. La inversión que se re-
alice en estos campos permitirá atender las necesidades ac-
tuales de la Armada, el Ejército y la Fuerza Aérea Mexica-
nos y mejorar su función diaria.

La estructura educativa militar y naval es pilar fundamen-
tal de su funcionamiento y operatividad. Por ello, en el Gru-
po Parlamentario de Nueva Alianza consideramos de suma
importancia que la ciencia, tecnología e innovación formen
parte esencial de dicha educación y las instituciones de
educación militar estén vinculadas con las encargadas de la
investigación científica y el desarrollo tecnológico e inno-
vación en el país.

La presente iniciativa propone reformar el artículo 5 de la
Ley de Ciencia y Tecnología para que los secretarios de la
Defensa Nacional, y de Marina formen parte del Consejo
General de Investigación Científica, Desarrollo Tecnológi-
co e Innovación, órgano encargado de establecer, entre
otras funciones, las políticas nacionales para el avance de la
investigación científica, el desarrollo tecnológico y la inno-
vación que apoyen el desarrollo nacional, y aprobar el Pro-
grama Especial de Ciencia, Tecnología e Innovación. Con
ello, la vinculación entre el Ejército y la Fuerza Aérea Me-
xicanos y las ramas de la ciencia, la tecnología y la innova-
ción es directa y las Fuerzas Armadas, su educación y co-
nocimiento podrán mantenerse actualizados y a la
vanguardia.

Asimismo, proponemos reformar las Leyes de Educación
Militar del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, que crea la
Universidad del Ejército y Fuerza Aérea, y Orgánica de la
Armada de México a fin de vincular permanentemente la
educación, la investigación y la innovación científica y tec-
nológica al adiestramiento de los militares. Consideramos
que la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea debe im-
partir al personal militar conocimientos científicos, tecno-
lógicos, de innovación, técnicos y humanísticos para el
cumplimiento de las misiones de las armas y servicios pro-
pios, así como realizar investigaciones científicas, tecnoló-
gicas y de innovación relacionadas con el avance de la cien-
cia y el arte militar.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 25 de noviembre de 2010149



Año II, Primer Periodo, 25 de noviembre de 2010 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados150

Finalmente, se plantea reformar el artículo 75 de la Ley Or-
gánica del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos a fin de que
las direcciones y los departamentos de la Secretaría de la
Defensa Nacional mantengan estrecha colaboración con ór-
ganos afines, oficiales y particulares para llevar a cabo in-
vestigaciones en los campos científico, tecnológico y de in-
novación.

Por las consideraciones expuestas y fundadas, en mi cali-
dad de integrante del Grupo Parlamentario de Nueva Alian-
za someto a consideración de esta soberanía la siguiente
iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se reforman los artículos 5 de la Ley
de Ciencia y Tecnología; 5, 6 y 11 de la Ley de Educa-
ción Militar del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos; 3
de la Ley que crea la Universidad del Ejército y Fuerza
Aérea; 75 de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aé-
rea Mexicanos; y 2 de la Ley Orgánica de la Armada de
México

Primero. Se reforma la fracción II del artículo 5 de la Ley
de Ciencia y Tecnología, para quedar como sigue:

Artículo 5.

Se crea el Consejo General de Investigación Científica,
Desarrollo Tecnológico e Innovación, como órgano de po-
lítica y coordinación que tendrá las facultades que estable-
ce esta ley. Serán miembros permanentes del Consejo Ge-
neral

I. …

II. Los titulares de las Secretarías de Relaciones Exte-
riores, de Hacienda y Crédito Público, de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, de Energía, de Economía,
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y
Alimentación, de Comunicaciones y Transportes, de
Educación Pública, de Salud, de Marina, y de la De-
fensa Nacional.

III. a IX. …

…

…

…

Segundo. Se reforman las fracciones III del artículo 5, I y
II del artículo 6 y VI del artículo 11 de la Ley de Educación
Militar del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, para quedar
como sigue:

Artículo 5. Los objetivos de la educación militar son los si-
guientes:

I. y II. …

III. Vincular permanentemente la educación, la investi-
gación y la innovación científica y tecnológica al
adiestramiento de los militares;

IV. a VI. …

Artículo 6. La Universidad del Ejército y Fuerza Aérea tie-
ne las finalidades siguientes:

I. Impartir al personal militar los conocimientos científi-
cos, tecnológicos, de innovación, técnicos y humanísti-
cos a nivel de educación medio superior y superior para
el cumplimiento de las misiones de las armas y servicios
propios del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos;

II. Realizar investigaciones científicas, desarrollo tec-
nológico e innovación relacionadas con el avance de la
ciencia y el arte militar;

III. y IV. …

Artículo 11. Los objetivos del sistema educativo militar son
los siguientes:

I. a V. …

VI. Impulsar, organizar y normar las actividades de in-
vestigación sobre el arte y ciencia de la guerra, así como
aspectos tecnológicos, científicos y de innovación de
los servicios del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos;

VII. y VIII. …

Tercero. Se reforman las fracciones I y III del artículo 3 de
la Ley que crea la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea,
para quedar como sigue:

Articulo 3. La Universidad del Ejército y Fuerza Aérea ten-
drá las siguientes finalidades:



I. Impartir a los militares conocimientos científicos, tec-
nológicos, de innovación, técnicos y humanísticos a ni-
vel de educación media superior y educación superior,
para el mejor cumplimiento de las misiones de las ar-
mas, ramas y servicios de dichas instituciones.

II. …

III. Realizar investigación científica, desarrollo tecno-
lógico e innovación relacionada con el avance de la
ciencia y arte militares.

IV. y V. …

Cuarto. Se reforma el artículo 75 de la Ley Orgánica del
Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, para quedar como si-
gue:

Artículo 75. Las direcciones generales, direcciones y de-
partamentos, previa autorización del secretario de la De-
fensa Nacional, mantendrán estrecha colaboración con ór-
ganos afines, oficiales y particulares, a efecto de obtener los
datos necesarios que sirvan de fundamento a sus informes
y opiniones de carácter técnico, para controlar las obras,
instalaciones y organizaciones de la misma naturaleza, cu-
ya importancia lo amerite desde el punto de vista militar y
para llevar a cabo investigaciones en los campos científico,
tecnológico y de innovación, relativas a sus respectivos
servicios.

Quinto. Se reforman las fracciones X y XIV del artículo 2
de la Ley Orgánica de la Armada de México, para quedar
como sigue:

Artículo 2. Son atribuciones de la Armada de México las
siguientes:

I. a IX. …

X. Realizar actividades de investigación científica, tecno-
lógica, oceanográfica, meteorológica, biológica y de los re-
cursos marítimos, actuando por sí o en colaboración con
otras instituciones nacionales o extranjeras, o en coordina-
ción con dependencias del Ejecutivo;

XI. a XIII. …

XIV. Administrar y fomentar la educación naval en el país,
y vincularla con la investigación y la innovación cientí-
fica y tecnológica; y

XV. …

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguiente
al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Cámara de Diputados, a 14 de octubre de 2010.— Diputado Gerardo
del Mazo Morales (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Gracias, diputado Del Mazo. Se turna a las Comisiones de
Ciencia y Tecnología, Defensa y Marina, la propuesta del
diputado Del Mazo, como iniciativa.

REPUBLICA ARABE SAHARAUI DEMOCRATICA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Pasamos al capítulo de proposiciones. Recibimos solicitu-
des en proposiciones del diputado Rubén Ignacio Moreira
Valdez, para que la Cámara emita una enérgica condena a
los ataques perpetrados a la población de la República Ára-
be Saharaui. 

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, para que la Cá-
mara de Diputados emita una enérgica condena por los ata-
ques de las Fuerzas Armadas de Marruecos contra
población de la República Árabe Saharaui Democrática; y
se exhorte al Ejecutivo federal a pronunciarse en el mismo
sentido mediante la SRE, a cargo del diputado Rubén Igna-
cio Moreira Valdez, del Grupo Parlamentario del PRI

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 58 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, el de la voz, diputado
Rubén Ignacio Moreira Valdez, en nombre de los diputados
federales del estado de Coahuila del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional de la LXI Legisla-
tura, presenta a esta honorable soberanía, la siguiente pro-
posición con punto de acuerdo al tenor de la siguiente
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Exposición de Motivos

La República Árabe Saharauí Democrática es un país que
se encuentra ubicado al noroeste del continente africano, li-
mita al norte con Marruecos, al este con Argelia, y al sur
con Mauritania, en el oeste se encuentra bordeado por más
de 1,000 kilómetros de costa del océano atlántico, en la cual
se puede encontrar el segundo banco pesquero más grande
del mundo, contando también con la reserva de fosfatos
más importante del planeta, la cual fue descubierta en 1947.

El Sáhara Occidental fue la provincia número 53 de Espa-
ña, hasta que ésta la abandonara en 1975 sin concluir de
manera correcta su proceso de descolonización, tal como lo
delineaba las Naciones Unidas en su resolución 1514 del 14
de diciembre de 1960, la cual sin lugar a dudas desde ese
año abrió una nueva etapa en el tratamiento del tema de la
concesión de la independencia a los países y pueblos colo-
niales.

Diferentes países de América Latina empezaron a recono-
cer a la naciente República Árabe Saharauí Democrática,
en el caso de México, lo hicimos en septiembre de 1979.
Dicha República hoy es miembro de la Unidad Africana y
reconocida por más de 70 países.

Sin embargo, a partir de que España abandona su colonia
en el Sáhara Occidental, ésta fue invadida por Marruecos
pese a que España se había comprometido a realizar un re-
feréndum sobre la independencia de la colonia.

Ante estos hechos se inicia una guerra entre el Frente Po-
pular de Liberación de Saguía el Hamra y Río de Oro (Po-
lisario) que es el movimiento político y militar del Sáhara
Occidental que lucha por la autodeterminación del pueblo
saharauí contra Marruecos, sus vecinos del Norte, y Mauri-
tania del Sur que se intentan adueñar de la zona occidental
por ser un área con importantes yacimientos de fosfato, pe-
tróleo y gas natural.

En 1979, Mauritania firma la paz con la República de Sa-
harauí y renuncia a sus pretensiones sobre el territorio y
para 1991, Marruecos firma el alto al fuego con los saha-
rauís. La ONU se compromete a realizar un referéndum en
febrero de 1992. La consulta nunca se celebró. Por este
motivo Marruecos ejerce su soberanía sobre la zona, pese
a que la comunidad internacional considera que el Sáhara
Occidental sigue siendo territorio pendiente de descoloni-
zación.

Cabe aclarar que dicho referéndum nunca se ha llevado a
cabo por los recursos de apelación interpuestos por Ma-
rruecos en los que exige que los marroquíes instalados en la
zona también tengan derecho a voto. 

La invasión marroquí obligó a decenas de miles de saha-
rauís a huir al desierto argelino y vivir en campos de refu-
giados. Los que no pudieron huir permanecen en el territo-
rio ocupado por Marruecos bajo su hegemonía. Diferentes
ONG han denunciado las constantes violaciones de los de-
rechos humanos que sufre la población saharauí que vive
bajo bandera marroquí.

Esta situación ha desencadenado a lo largo de todo este
tiempo una serie de desencuentros entre los países en con-
flicto, culminando el pasado lunes con la invasión de las
fuerzas marroquíes que asaltaron el campamento en el que
se alojaban miles de refugiados en las afueras de la ciudad
de El Aaiún, capital de la antigua colonia española anexio-
nada por Rabat en 1975.

El campamento atacado se había levantado hace cuatro se-
manas en las afueras de Al Aaiún, la principal ciudad del
Sahara Occidental y contaba con alrededor de 12 000 per-
sonas, los vecinos de la zona dijeron que fue totalmente
desmantelado en el ataque y el Polisario indicó el lunes que
las fuerzas de seguridad marroquíes habían asaltado el
campamento por tierra y aire, utilizando helicópteros, mili-
tares y policías marroquíes intervinieron con cañones de
agua, gases lacrimógenos, y macanas en el campamento.

De acuerdo con información dada a conocer por diversos
medios, el ataque de Marruecos a Saharauí dejó al menos
once muertos y el propio Polisario señaló que hay además
723 heridos y 159 desaparecidos.

Estos incidentes coinciden con el inicio en Nueva York de
unas conversaciones de paz auspiciadas por Naciones Uni-
das entre el gobierno de Marruecos y el Frente Polisario.

Alrededor del mundo se han realizado algunas protestas en
las embajadas de marruecos en contra de la invasión perpe-
trada contra Saharahui, sin embargo, éstas no han sido mu-
chas, para empezar ni el gobierno de España y de Francia
han condenado dicho ataque, países europeos relacionados
con el país africano por los pasados tiempos del colonialis-
mo.

Cabe destacar que en particular algunas comunidades autó-
nomas de España a través de sus parlamentos sí han conde-



nado “los actos de violencia del Gobierno de Marruecos
sobre la población saharauí”, entre éstas se encuentran Na-
varra, Galicia, Islas Baleares e Islas Canarias entre otras.

El día 9 de noviembre, el ministro de Asuntos Exteriores de
Italia, Franco Fratini, expresó en Roma, su “profunda pre-
ocupación” por los actos violentos en el Sahara Occidental,
tras el desmantelamiento del campamento de protesta saha-
rauí de Gdeim Izik cerca de El Aaiún ocupado. “Estamos
extremadamente preocupados por la muerte y lesiones de
numerosas personas” en una declaración.

La Comisión Europea, expresó el martes, en Bruselas, Bél-
gica su preocupación por la “ola de violencia” en el Sahara
Occidental, y lamentó las víctimas mortales de los inciden-
tes ocurridos este lunes en El Aaiún, capital ocupada del
Sahara Occidental: “La UE lamenta los incidentes mortales
que se produjeron ayer en el territorio del Sahara Occiden-
tal. Estamos muy inquietos por la ola de violencia en el Sa-
hara Occidental y seguimos muy de cerca los aconteci-
mientos”, dijo la portavoz de la Alta Representante para la
Política Exterior, Catherine Ashton.

El derecho a la autodeterminación de los pueblos, precisa-
do en la Declaración sobre la Concesión de la Independen-
cia a los Países y Pueblos Coloniales de 1960 y que también
se incluye en las dos Convenciones de 1966 (sobre dere-
chos civiles y políticos y sobre derechos económicos, so-
ciales y culturales) precisa que:

1. “La sujeción de pueblos a una subyugación, domina-
ción y explotación extranjeras constituye una denega-
ción de los derechos humanos fundamentales, es contra-
ria a la Carta de las Naciones Unidas y compromete la
causa de la paz y de la cooperación mundial. 

2. Todos los pueblos tienen el derecho de libre determi-
nación; en virtud de este derecho, determinan libremen-
te su condición política y persiguen libremente su desa-
rrollo económico, social y cultural.”1

México, en el concierto internacional se ha destacado por la
defensa y el respeto a la vigencia de los principios de auto-
determinación de los pueblos; de no intervención, de solu-
ción pacífica de todas las controversias y la proscripción de
uso de la fuerza, para dirimir los conflictos internacionales.

En ese sentido estamos convencidos de que es necesario
que resurja el valor de la diplomacia a través del diálogo y

la concertación política para resolver dentro de las normas
del derecho internacional el conflicto territorial entre Ma-
rruecos y la República de Saharahui.

Nuestro país ha condenado sistemáticamente el uso de la
fuerza y la intervención externa sobre todo cuando se trata
de Estados con condiciones militares diferentes. 

Consideramos que es necesario que nuestro país se solida-
rice con la comunidad internacional que condena el uso de
la fuerza como medida para solucionar cualquier conflicto
de carácter nacional o internacional.

Por todo lo anterior acudimos a esta tribuna para solicitar
su apoyo para respaldar la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero: La Cámara de Diputados emite una enérgica con-
dena a los ataques perpetrados a la población de la Repú-
blica Árabe Saharauí Democrática, por las fuerzas armadas
de Marruecos.

Segundo: Se exhorta al Ejecutivo Federal para que por
conducto de la Secretaría de Relaciones Exteriores se pro-
nuncie, en el marco de las disposiciones internacionales y
diplomáticas aplicables, en el mismo sentido.

Nota:

1 http://www.amnistiacatalunya.org/edu/es/historia/dh-futuros.html

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 10 días del mes de
noviembre del año 2010. — Diputados: Rubén Ignacio Moreira Valdez,
Noé Fernando Garza Flores, Tereso Medina Ramírez, Melchor Sánchez
de la Fuente, Miguel Ángel Riquelme Solís, Héctor Franco López, Hu-
go Héctor Martínez González, Francisco Saracho Navarro, Héctor Fer-
nández Aguirre (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Junta de Coordinación Política el primer
resolutivo, y el segundo a la Comisión de Relaciones Ex-
teriores.
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ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos del diputado Ledesma Romo, proposición para
que el proyecto denominado Desarrollo del Puerto El Sau-
zal, en Ensenada, Baja California.

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, relativo al pro-
yecto Desarrollo del Puerto El Sauzal, en Ensenada, Baja
California, a cargo del diputado Eduardo Ledesma Romo,
del Grupo Parlamentario del PVEM

Diputado Eduardo Ledesma Romo, integrante de la LXI
Legislatura del Congreso de la Unión y del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde, con fundamento en los artícu-
los 58 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, pre-
sento la siguiente proposición con punto de acuerdo, con
base en la siguiente

Exposición de Motivos

Mediante decreto presidencial publicado en el Diario Ofi-
cial de la Federación el día 21 de julio de 1997, se habilitó
entre otros puertos nacionales, el puerto de El Sauzal, que
se localiza en el municipio de Ensenada en el estado de Ba-
ja California, para la navegación de cabotaje y altura, el
cual fue delimitado como recinto portuario en 20031, con
una superficie total de 2’111,892.21 metros cuadrados.

Para efectos de la construcción de marinas, terminales e
instalaciones portuarias y la prestación de los servicios por-
tuarios en El Sauzal, la Administración Portuaria Integral
de Ensenada, S.A. de C.V. solicitó modificación al título de
concesión otorgado en 1994, para la incorporación a su
concesión integral de los bienes de dominio público de la
federación del recinto portuario del Puerto de El Sauzal, la
cual fue aprobada mediante el segundo addendum al título
de concesión del puerto de Ensenada, publicado en el DOF
el 6 de marzo de 20072.

Con el propósito de cumplir con lo establecido en este Se-
gundo addendum, el 22 de febrero del presente año, la Ad-
ministración Portuaria Integral de Ensenada, S.A. de C.V.
(API) presentó ante la Secretaría de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales la Manifestación de Impacto Ambiental
Regional modalidad A, para el proyecto denominado De-
sarrollo del Puerto El Sauzal, Baja California, por su posi-

ble afectación a ecosistemas costeros, en términos de lo
dispuesto en el artículo 28 de la Ley General del Equilibrio
Ecológico y Protección al Ambiente.

El proyecto que promueve la Administración Portuaria In-
tegral de Ensenada busca aumentar el nivel de servicios que
ofrece El Sauzal, mediante su modernización y la reubica-
ción paulatina de actividades que se realizan en el puerto de
Ensenada como las actividades relacionadas con la pesca y
los astilleros, los servicios de carga general y conteneriza-
da; y, si las condiciones se presentan, también se incluirían
las actividades de graneles agrícolas y graneles minerales.

El proyecto consiste en la realización de un conjunto de
obras, pertenecientes al sector de vías generales de comu-
nicación, dentro del recinto portuario de El Sauzal. Entre
las obras se prevén

• La construcción de 3 muelles para el manejo de cargas
a granel y carga general unitizada.

• La ampliación del rompeolas existente y construcción
de nuevo espigón.

• Dragado para ampliar la zona navegable dentro del
puerto (canal de acceso y dársena).

Con fundamento en lo dispuesto en el artículo 34 de la Ley
General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Am-
biente (LGEEPA) la Secretaría de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales llevó a cabo del 9 de marzo al 4 de mayo
de 2010 la consulta pública del proyecto Desarrollo del
Puerto de El Sauzal, Baja California, y realizó una reunión
pública de información el 21 de abril de 2010, en Ensena-
da, Baja California, de la que destaca

Que en la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) pa-
ra el proyecto de desarrollo del puerto El Sauzal que pre-
sentó la API, a pesar de que se identifican 17 impactos am-
bientales, no se identifican otros, como

• Contaminación permanente del aire con gases tóxicos
derivados del uso masivo de diesel por parte de las em-
barcaciones, camiones de transporte de mercancías y
equipo para movilizarlas dentro del recinto porturario.

• Daños colaterales a los habitantes de El Sauzal y zonas
urbanas circunvecinas en materia de seguridad, ilumina-
ción, ruido y fealdad.



• Alteraciones al medio ambiente marino y a una de las
mejores playas para la práctica del surf en Baja Califor-
nia, la playa Staks que brinda además un atractivo recre-
ativo para la zona.

• Deterioro irreversible de la actividad pesquera ribere-
ña que practican en la zona decenas de familias.

En consecuencia, la MIA del proyecto, no incluye medidas
de prevención y mitigación para minimizar los riesgos a la
salud que entraña la emisión de partículas y gases tóxicos
durante la operación portuaria; la destrucción de mantos de
sargazo que alimentan a las especies que dan sustento a las
actividades pesqueras; la playa Staks como la única playa
de arena del Sauzal que se utiliza no sólo para la práctica de
surf, sino por bañistas en época de primavera y verano; la
falta de infraestructura vial para el tránsito de vehículos
transportes de carga y personas, entre otras.

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales es-
tableció como fecha límite el 30 de noviembre para dictar
la Resolución de la Manifestación de Impacto Ambiental
(RMIA) para el proyecto denominado Desarrollo del Puer-
to El Sauzal que presentó la Administración Portuaria Inte-
gral de Ensenada, de acuerdo con información disponible3,
por lo que resulta procedente solicitar a la secretaría tome
en cuenta en el resolutivo de impacto ambiental, las opi-
niones de otras instituciones en términos de lo dispuesto en
la fracción III del artículo 4 del Reglamento de la Ley Ge-
neral del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente
en materia de evaluación del impacto ambiental.

El procedimiento de evaluación de impacto ambiental
constituye un mecanismo preventivo, mediante el cual la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales se ha-
ce de información para determinar la viabilidad de una obra
o actividad que pueda causar desequilibrio ecológico o re-
basar los límites y condiciones establecidos en las disposi-
ciones aplicables para proteger el ambiente y preservar y
restaurar los ecosistemas.

La obra sujeta a evaluación de impacto ambiental afectará
la actividad pesquera ribereña por lo que es necesario que
la Dirección General de Impacto y Riesgo Ambiental de la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, soli-
cite la opinión técnica del Instituto Nacional de la Pesca, to-
da vez que a este órgano desconcentrado le corresponde, de
conformidad con lo previsto en la Ley Orgánica de la Ad-
ministración Pública Federal y el artículo 73 del Regla-

mento Interior de la Secretaría de Agricultura, Ganadería,
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, elaborar investiga-
ciones con un enfoque integral e interdisciplinario y vincu-
ladas a los procesos naturales, económicos y sociales de la
actividad pesquera, así como ofrecer a los usuarios públicos
y privados, servicios profesionales de investigación cientí-
fica y tecnológica, opiniones y dictámenes técnicos y con-
sultoría, en las áreas de competencia del instituto.

Finalmente, se reconoce que El Sauzal es uno de los gran-
des puertos pesqueros de la región que brinda servicios a
las flotas de atún, sardinas, anchovetas, entre otras, así co-
mo turísticas y comerciales, también se reconoce que con la
realización de proyectos de desarrollo en el puerto, se po-
dría incentivar la economía regional, por lo que no existe
oposición a la construcción de obras que propicien el desa-
rrollo económico y social de la región, pero sí oposición a
las obras que impliquen amenazas o daños al medio am-
biente.

Por lo expuesto, y con fundamento en los artículos 58 y 60
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, someto a la consi-
deración de esta honorable asamblea, la siguiente proposi-
ción con 

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales a valorar y ponderar
al resolver sobre la autorización en materia ambiental del
proyecto denominado Desarrollo del puerto El Sauzal, En-
senada, Baja California:

a) La opinión técnica del Instituto Nacional de la Pesca.

b) Las observaciones que se hayan obtenido a partir del
proceso de consulta pública.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales informe a esta so-
beranía la resolución que emita con relación al proceso de
evaluación de impacto ambiental del proyecto denominado
Desarrollo del puerto El Sauzal, Ensenada, Baja California
y los elementos de análisis que haya tomado en cuenta pa-
ra su decisión.
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Notas:

1. Acuerdo conjunto de los titulares de las Secretarías de Comunica-
ciones y Transportes y de Medio Ambiente y Recursos Naturales, pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federación el día 15 de julio de 2003.

2. Segundo Addendum al Título de Concesión de fecha 30 de junio de
1994 que otorga el Ejecutivo Federal a la empresa Administración Por-
tuaria Integral de Ensenada, S.A. de C.V.

3. http://app1.semarnat.gob.mx/portal/NvoPortal/estado.php consulta-
da el 9 de noviembre de 2010.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 23 de noviembre de 2010.— Di-
putado Eduardo Ledesma Romo (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turne a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales.

ESTADO DE SINALOA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos del diputado Guadalupe Eduardo Robles Medi-
na, que exhorta al Ejecutivo Federal para que a través del
INAH, considere Las Labradas, en el estado de Sinaloa, co-
mo Zona Arqueológica.

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, por el que se ex-
horta al Ejecutivo federal a considerar mediante el INAH
zona arqueológica Las Labradas, Sinaloa; y a la Sectur, a la
SE, a la Sedesol, a la SCT y al gobierno de Sinaloa, a lle-
var a cabo acciones para crear la infraestructura necesaria e
implantar medidas que permitan desarrollar dicha zona ar-
queológica, a cargo del diputado Guadalupe Eduardo Ro-
bles Medina, del Grupo Parlamentario del PAN

El suscrito, diputado federal Guadalupe Eduardo Robles
Medina a la LXI Legislatura e integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional, con fundamento en
lo dispuesto en el artículo 58 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, presenta ante esta asamblea punto de acuerdo
por el que se exhorta al Ejecutivo federal, a través del Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia, para que la zo-
na de Las Labradas en el estado de Sinaloa, sea considera-

da como zona arqueológica, y a las Secretarías de Turismo,
Economía, Desarrollo Social, y Comunicaciones y Trans-
portes, y al gobierno del estado de Sinaloa, a fin de que lle-
ven a cabo acciones para crear la infraestructura necesaria,
así como también se implementen medidas que permitan
desarrollar la zona arqueológica de Las Labradas, para que
se beneficie a las comunidades locales de toda la región,
con base en la siguiente:

Exposición de Motivos

La zona arqueológica Las Labradas que se localiza en la zo-
na federal marítimo terrestre, colinda con el ejido la Chica-
yota en San Ignacio, Sinaloa; forma parte del área natural
protegida de flora y fauna la Meseta de Cacaxtla, la cual
tiene una superficie de 50 mil 862 hectáreas.

El acceso se realiza por la carretera internacional No. 15,
tramo Mazatlán-Culiacán, en el retorno del kilómetro 51,
por el poblado la Chicayota. De este poblado existe un ca-
mino de terracería teniendo una distancia de 3 kilómetros
hacia el sitio, que es muy frecuente que se encuentre en ma-
las condiciones, haciendo el acceso muy complicado por
las características naturales de la zona, impidiendo la circu-
lación hacia la región.

Las Labradas es la primera zona arqueológica de Sinaloa
abierta al público, la cual repercute favorablemente al inte-
rés cultural y turístico de la entidad a nivel regional, nacio-
nal e internacional; particularmente en el sur del estado, al
desarrollo turístico de Mazatlán y del municipio de San Ig-
nacio, así como en las comunidades que circundan a la zo-
na arqueológica.

Se requiere que el Instituto Nacional de Antropología e
Historia (INAH) considere la zona de las Labradas como
zona arqueológica, al encontrarse alrededor de 640 graba-
dos rupestres de la época prehispánica con un valioso con-
tenido cultural.

Por lo que es urgente que se realice la declaratoria por las
autoridades competentes, y el INAH tome cartas en el asun-
to con la finalidad de evitar los daños que están recibiendo
los grabados de las rocas basálticas por la erosión natural,
y por los actos vandálicos al no haber un acceso controla-
do.

Las Labradas se localizan en una zona de comunidades que
presentan un alto grado de marginación, como es el pobla-
do principal de la Chicayota. La principal fuente de empleo
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para los habitantes era el corte de madera, así como un ba-
jo porcentaje la ganadería, pero debido a que esta zona fue
declarada área natural protegida, estas dos actividades que-
daron prohibidas, razón por la que sus pobladores tuvieron
que salir a buscar trabajo, empleándose mayormente en los
campos agrícolas.

El principal problema se presenta cuando el trabajo en el
campo se termina y no tienen otra forma de allegarse de in-
gresos para subsistir, por lo que la situación económica se
agrava en las comunidades. En este sentido, es urgente que
los tres niveles de gobierno tomen cartas en el asunto, para
mitigar los rezagos económicos que se tienen, fomentando
la llegada de turistas a través de la zona arqueológica y la
zona natural protegida, por medio del turismo cultural y na-
tural que beneficien a las comunidades locales.

Una zona arqueológica representa una gran oportunidad pa-
ra reactivar la actividad económica en la región, ya que re-
percute directamente en la comunidad, lo que le permite ge-
nerar fuentes de empleo, fomenta el desarrollo de las
comunidades locales, fortalece los valores regionales de
identidad, lo cual contribuye a la protección y conservación
del patrimonio arqueológico.

De acuerdo a lo anterior, considero necesario que la Secre-
tarías de Turismo, Economía, Desarrollo Social, y Comuni-
caciones y Transportes implementen acciones que permitan
reactivar productivamente a las comunidades locales para
detonar el potencial que representa la zona arqueológica, y
se genere la infraestructura suficiente y necesaria a fin de
facilitar los accesos, se dé la creación de empresas, se ge-
neren empleos y se erradique la pobreza que se tiene en es-
ta zona del país.

De esta manera, compañeras y compañeros legisladores,
los exhorto a sumarse a este esfuerzo, en donde involucre-
mos al gobierno federal y al gobierno estatal, para que im-
plementen medidas que fomenten el desarrollo de toda la
región, con la finalidad de erradicar los rezagos económi-
cos que se tienen, creando la infraestructura suficiente, se
fomente el turismo, se implementen programas sociales, y
se dé apoyo a las microempresas, que sin duda, son fuentes
de empleo que tanto necesitan las localidades de la zona.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía la aprobación de los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se hace un respetuoso y atento exhorto al Ejecu-
tivo federal, a través del Instituto Nacional de Antropología
e Historia, para que se considere Las Labradas ubicadas en
Sinaloa, como zona arqueológica.

Segundo. Se hace un respetuoso y atento exhorto al Ejecu-
tivo federal a través de las Secretarías de Turismo, Econo-
mía, Desarrollo Social, y Comunicaciones y Transportes, y
al gobierno de Sinaloa, a fin de que lleven a cabo acciones
para crear la infraestructura necesaria, así como también se
implementen medidas que permitan desarrollar la zona ar-
queológica de Las Labradas, para que se beneficie a las co-
munidades locales de toda la región.

Palacio Legislativo, a 26 de octubre de 2010.— Diputado Guadalupe
Eduardo Robles Medina (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a las Comisiones Unidas de Educación Pública
y Servicios Educativos y de Economía.

ESTADO DE JALISCO

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos del diputado Juan José Cuevas García, que ex-
horta a la Semarnat para que realice el estudio previo justi-
ficativo que permita valorar la viabilidad de establecer co-
mo área natural protegida la montaña que rodea a Puerto
Vallarta, Jalisco. 

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, por el que se ex-
horta a la Semarnat a realizar el estudio previo justificativo
sobre la viabilidad de establecer como área natural protegi-
da la montaña que rodea Puerto Vallarta, Jalisco, a cargo
del diputado Juan José Cuevas García, del Grupo Parla-
mentario del PAN

El suscrito diputado federal Juan José Cuevas García, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal en la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 70, fracción I, 71 y 72 de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos; así como
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de los artículos 58 y 60 del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, someto a la consideración del pleno de esta Cámara
de Diputados la siguiente proposición con punto de acuer-
do, de conformidad con la siguiente

Exposición de Motivos

Puerto Vallarta es uno de los principales destinos turísticos
dentro de nuestro país, pues ofrece una excelente gama de
atractivos como lo son sus playas, arquitectura, cultura y
demás recursos naturales, lo que ha permitido posicionarse
a nivel nacional e internacional.

Entre los recursos naturales que son un ícono de Puerto Va-
llarta se encuentran sus más de 19 mil hectáreas de monta-
ñas que rodean la ciudad propiedad mayoritaria de los eji-
dos El Coapinole, Playa Grande, Puerto Vallarta, Ixtapa,
Boca de Tomatlán y Mismaloya.

Estas montañas además de ser un verdadero atractivo escé-
nico, representan una importante fuente de servicios am-
bientales como la conservación de la biodiversidad, mante-
nimiento de los procesos ecológicos y evolutivos,
regulación del microclima, producción y conservación de
agua y suelo, mitigación de la contaminación, mejora de los
sistemas de producción agrícola y pecuario, generación de
oportunidades de empleo y de actividades recreativas, por
mencionar algunos1.

Es importante mencionar que el Plan Municipal de Des-
arrollo 2030 de Puerto Vallarta señala la gran variedad de
flora y fauna de la región, en donde destaca que por lo me-
nos 7 de las 115 especies de aves del municipio se encuen-
tran en algún estatus de vulnerabilidad de acuerdo con la
NOM-059-SEMARNAT-2001. Asimismo, se estima que de
10 géneros endémicos de mamíferos del occidente de Mé-
xico, cinco están registrados en el municipio, por citar unos
ejemplos.

Sin embargo, los ecosistemas de estas montañas se encuen-
tran amenazados por la acción humana, principalmente por
la deforestación que se realiza de manera clandestina, favo-
recida por la falta de vigilancia y la complicidad de las au-
toridades.

Cada día se tumban árboles y cubierta forestal con el fin de
utilizar los recursos maderables, ganar espacio para culti-
vos y establecer más asentamientos humanos. Esto no sólo

tiene implicaciones ecológicas, sino que pone en riesgo la
dinámica económica y social del municipio.

La deforestación y los cambios de uso de suelo tienen im-
pactos irreversibles en los ecosistemas e incrementan la
vulnerabilidad del municipio, así por ejemplo se han acen-
tuado los deslaves sobre las carreteras Las Palmas-Masco-
ta y Vallarta-Melaque, así como en los centros de pobla-
ción, lo que pone en riesgo a los ciudadanos y su
patrimonio.

A pesar de que la problemática ha sido identificada, esta zo-
na montañosa no se encuentra protegida por alguna de las
figuras que contempla la Ley General del Equilibrio Ecoló-
gico y la Protección al Ambiente.

Es importante resaltar que legisladores como la senadora
Eva Contreras Sandoval y los integrantes de la Comisión de
Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca de la Cáma-
ra de Senadores de la LX Legislatura, en febrero de 2007
manifestaron su preocupación al respecto, por lo que soli-
citaron a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Na-
turales (Semarnat) analizar la procedencia de establecer un
área natural protegida de competencia de la federación en
esta zona.

En este sentido, coincido con la necesidad de proteger los
ecosistemas que se albergan en estas montañas, así como
preservar los servicios ambientales que proporcionan, pues
además de representar una fuente de sustento para la po-
blación, brindan protección al municipio ante las lluvias y
deslaves, principalmente.

Es por esto que vengo ante esta soberanía con el fin de ex-
hortar a la Semarnat para que realice los estudios justifica-
tivos que permitan obtener los elementos e información
técnica, social y legal para evaluar la viabilidad de crear un
área natural protegida (ANP) de jurisdicción federal en las
montañas del municipio de Puerto Vallarta.

Declarar como ANP esta zona permitiría contar con un pro-
grama de manejo que sería el instrumento rector de la pla-
neación, regulación y ejecución de actividades a fin de pro-
teger el área.

Asimismo, considero de vital importancia exhortar al ayun-
tamiento de Puerto Vallarta para que se coordine con las
demás autoridades a fin de proteger y conservar las monta-
ñas de su municipio, pues a pesar de que la preservación del
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medio ambiente es una facultad concurrente, el municipio
es la autoridad directamente vinculada con las actividades
que se realizan en esta zona.

Estoy seguro que con la aprobación de esta proposición, así
como su atención por parte de las autoridades, contribuire-
mos a la conservación del medio ambiente.

Por lo anteriormente expuesto someto a la consideración de
esta honorable asamblea la presente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales para que realice el estudio previo justi-
ficativo que permita valorar la viabilidad de establecer co-
mo área natural protegida el área de montaña que rodea a
Puerto Vallarta, Jalisco.

Segundo. Se exhorta al ayuntamiento de Puerto Vallarta
para que, en el ámbito de su competencia y de manera co-
ordinada con las autoridades de los demás órdenes de go-
bierno, lleve a cabo las acciones que permitan proteger y
conservar los ecosistemas de las montañas del municipio de
Puerto Vallarta.

Nota:

1 Con base en el Plan Municipal de Desarrollo 2030 de Puerto Vallar-
ta.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 9 de noviembre de 2010.— Dipu-
tado Juan José Cuevas García (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales.

CANCER LINFATICO - CANCER “NO HODGKIN”

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos del diputado Malco Ramírez Martínez, del Gru-
po Parlamentario del PRI, exhorta a la Secretaría de Salud
a que realice las gestiones necesarias para que el cáncer lin-
fático o cáncer no Hodgkin, sea incorporado al Catálogo
Universal de Servicios de Salud para el próximo año. 

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, por el que se ex-
horta a la Secretaría de Salud a realizar –por la Comisión
Nacional de Protección Social en Salud– las gestiones ne-
cesarias a fin de que el cáncer linfático, o no Hodgkin, se
incorpore al catálogo universal de servicios de salud el pró-
ximo año y que el presupuesto necesario para atenderlo se
utilice del Fondo de Gastos Catastróficos de dicha depen-
dencia, a cargo del diputado Malco Ramírez Martínez, del
Grupo Parlamentario del PRI

El suscrito diputado Malco Ramírez Martínez, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, y 58 y 59 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General, somete a consideración de esta sobera-
nía el siguiente punto de acuerdo; se exhorta a la Secretaría
de Salud, a través de la Comisión Nacional de Protección
Social en Salud, para que se realicen las gestiones necesa-
rias para que el cáncer linfático o “cáncer no Hodgkin”, sea
incorporado al Catálogo Universal de Servicios de Salud
(CAUSES) para el próximo año y el presupuesto necesario
para su atención, sea utilizado del Fondo de Gastos Catas-
tróficos con que cuenta la Secretaría de Salud, con base en
las siguientes

Consideraciones

Durante la época de frío son comunes las enfermedades
respiratorias, principalmente las relacionadas a la inflama-
ción de los ganglios en la zona de boca y garganta.

Sin embargo, no todas las inflamaciones de ganglios son
producto de enfermedades respiratorias, ya que podría tra-
tarse de un cáncer linfático.

Los principales síntomas del linfoma no Hodgkin como se
conoce técnicamente al cáncer linfático son fiebre; diafore-
sis (sudor excesivo, especialmente por la noche); pérdida
de peso inexplicable; falta de apetito; cansancio anormal,
tos o falta de respiración y lesiones en la piel como tumo-
raciones.

Es muy frecuente que el linfoma no Hodgkin se asocie a en-
fermedades respiratorias, ya que los síntomas en un inicio
se parecen a los de infecciones en el sistema respiratorio,
pero si la inflamación de los ganglios de la garganta, como
las amígdalas, persiste por más de dos semanas, no es nor-
mal.
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También si estos bultos crecen arriba de un centímetro, de-
ben ser analizados con una biopsia, a fin de descartar cán-
cer, señala la doctora Alva Zaragoza, hematóloga del hos-
pital regional del IMSS, en Chihuahua.

Es importante poner atención si hay un crecimiento no ha-
bitual en la faringe, aunado a fiebre vespertina y nocturna,
pérdida de peso, y sudoraciones.

Según el artículo “Medicamentos biológicos combaten los
linfomas” publicado en la revista médica, Acontecer Médi-
co, escrito por Héctor Medina Varalta.

Los medicamentos biológicos son una gran esperanza para
mejorar la calidad de vida en pacientes con cáncer linfático
o linfoma. Estos tratamientos ayudan a combatir los tumo-
res malignos que se presentan en los ganglios, y al mismo
tiempo, fortalecen el sistema inmunológico.

Los medicamentos biológicos son una nueva herramienta
con la que dispone tanto la oncología como la hematología.
Estos medicamentos están diseñados para atacar específi-
camente algunas zonas del tumor, con lo cual se evita los
efectos secundarios no deseables que tienen otras terapéu-
ticas, por ejemplo, la quimioterapia.

Los medicamentos biológicos han venido a revolucionar el
tratamiento, aumentando la supervivencia de los pacientes
de manera muy importante. La manera en que trabajan es
ayudando y aportando al sistema inmunológico anticuerpos
que el organismo no es capaz de producir porque en condi-
ciones normales no son necesarios. Ayuda, entonces, iden-
tificando un blanco específico y muy característico de la
enfermedad para que se logren erradicar las células malig-
nas con mucha precisión.

Receptor CD 20

Los linfomas son un cáncer de los linfocitos, y están rela-
cionados con otros tipos de leucemias. Los linfocitos se en-
cuentran en todo nuestro organismo y su función principal
es la de combatir las infecciones. Al convertirse en malig-
nos forman tumores y están en todo nuestro organismo.

El medicamento es un anticuerpo monoclonal. Desarrolla
un anticuerpo para combatir específicamente una zona de la
célula que está enferma. La célula expresa un receptor o un
punto que se llama CD 20; este receptor es atacado me-
diante el Rituximab que se pega a este receptor y condicio-

na la muerte de la célula. Esto es muy efectivo porque este
receptor es muy específico o muy característico de este ti-
po de células que están enfermas. Por lo tanto, la terapia es
mucho muy específica a diferencia de lo que sucede con la
quimioterapia. El uso del medicamento biológico es alta-
mente moderno y muy efectivo.

Riesgo de desarrollar un linfoma

Las personas que han recibido un trasplante de cualquier
órgano tienen mayor posibilidad de desarrollar un linfoma,
pues éste surge por una alteración del sistema inmune.

Lo mismo sucede con los pacientes que tienen SIDA, pues
si no son tratados adecuadamente tienen 100 veces más
riesgo que el resto de la población de desarrollar un linfo-
ma.

En resumen, el linfoma es un cáncer de los ganglios linfá-
ticos y como los tenemos en todo el organismo, este tipo de
cáncer puede aparecer en cualquier parte de éste. Habitual-
mente, son el cuello, las axilas o las ingles. Pero puede apa-
recer en cualquier órgano.

Afortunadamente, la información es cada vez mejor difun-
dida y si bien, ya estamos conociendo los cambios que da
la información en otros cánceres más frecuentes como el
cáncer de mama, en el que vemos que las mujeres se atien-
den en etapas más tempranas, se tiene que seguir con los si-
guientes en orden de importancia.

El cáncer de los ganglios o linfoma, ocupa en nuestro país
el quinto lugar en importancia; no es un cáncer raro, sino
mucho más frecuente de lo que se piensa. Fin de la cita.

El cáncer linfático, es curable si se trata a tiempo, por ello
es necesario implementar acciones de difusión, de detec-
ción temprana y de tratamiento, para abatir el índice de
mortalidad que este cáncer actualmente tiene. 

Atento a la ciudadanía, como procuro estar, se acercó a mis
oficinas, la directora ejecutiva de la asociación Gerardo Al-
faro, la contadora pública Silvia Infante, dicha asociación
sin fines de lucro, tiene como misión difundir los síntomas
del cáncer linfático, buscando así generar detección y trata-
miento oportunos, así como aumentar la posibilidad de su-
pervivencia y/o remisión de quienes lo padecen.

Año II, Primer Periodo, 25 de noviembre de 2010 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados160



Se acercaron, para explicarme sus actividades y solicitar el
apoyo para que esta soberanía se sensibilice sobre este te-
ma que representa el quinto cáncer causante de mortalidad
en México.

Refieren que actualmente el CAUSES o Catálogo Univer-
sal de Servicios de Salud, que contiene todas las enferme-
dades que cubre el Seguro Popular.

La integración del catálogo se basa en criterios epidemio-
lógicos, estimando que las intervenciones de primer nivel
seleccionadas cubren cerca del 100 por ciento de la deman-
da de atención a la salud. La información derivada de di-
chas intervenciones queda registrada en el Sistema de In-
formación en Salud (SIS) y en el Sistema Único de
Información para Vigilancia Epidemiológica (SUIVE) de la
Secretaría de Salud y los servicios estatales de salud.

Sin embargo, como he referido líneas arriba, existe cada día
más cantidad de personas con estas enfermedad, que puede
ser prevenible y curable, detectada a tiempo.

Considero que se vuelve fundamental apoyar las causas que
la ciudadanía demanda, debemos ser sensibles y atentos a
lo que los mexicanos nos solicitan, porque es a través de
esa real atención que podemos dar buenos resultados como
representantes populares.

Por lo anteriormente expuesto, fundado someto a la consi-
deración de esta asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría de Salud, a través de la
Comisión Nacional de Protección Social en Salud, para que
se realicen las gestiones necesarias para que el cáncer lin-
fático o cáncer no Hodgkin, sea incorporado al Catálogo
Universal de Servicios de Salud (CAUSES) para el próxi-
mo año y el presupuesto necesario para su atención, sea uti-
lizado del Fondo de Gastos Catastróficos con que cuenta la
Secretaría de Salud.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 23 de noviembre de 2010.— Di-
putado Malco Ramírez Martínez (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Salud.

COMISIONES BICAMERALES

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos del diputado Jorge Humberto López-Portillo
Basave, que exhorta al Congreso de la Unión a efecto de di-
señar un logotipo que represente a sus Comisiones Bica-
merales. 

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, por el que se ex-
horta al Congreso de la Unión a diseñar un logotipo que re-
presente las comisiones bicamarales, a cargo del diputado
Jorge Humberto López-Portillo Basave, del Grupo Parla-
mentario del PRI

El que suscribe, diputado Jorge Humberto López Portillo
Basave, del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional; con fundamento en lo establecido en los
artículos 58, 59 y 60 del Reglamento Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a la con-
sideración de esta soberanía la proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta al Congreso de la Unión a
efecto de diseñar un solo logotipo para ser utilizado a nivel
nacional e internacional por las comisiones bicamarales de
la Cámara de Diputados, así como para ser implantado di-
cho logotipo en la Comisión Bicamaral Globe, al tenor de
las siguientes

Consideraciones

El Poder Legislativo recae en el Congreso de la Unión, un
cuerpo legislativo bicameral compuesto por el Senado de la
República y la Cámara de Diputados.

Desde la creación del Congreso de la Unión a principios del
siglo XX, en su proceso de integración, éste fue consiente
de la necesidad de dar un símbolo de identidad con el que
los Estados pudieran identificar al Poder Legislativo como
Congreso, desde ese momento, los congresistas eligieron
por unanimidad un emblema, el escudo nacional, dándose
así el Congreso de la Unión.

El Congreso de la Unión, además de las funciones legisla-
tivas y presupuestarias, están los trabajos legislativos, los
cuales se desempeñan conjuntamente, es por ello, que par-
te la necesidad de crear las comisiones bicamarales.

A nivel nacional como internacional las comisiones bica-
marales realizan sus diversas actividades legislativas, usan-
do individualmente un logotipo distintivo para cada una de
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las Cámaras, representando la imagen gráfica del Congre-
so, pero esto hecho no sólo se sustenta en logotipos sino
que también implica un sistema de identidad.

No obstante, surge la idea de proyectar una sola imagen
gráfica, con el propósito prioritario de contar con un ele-
mento visual unificado, como es el logotipo.

A través de la historia de México, el logo tiene un lugar es-
pecial, porque se formula a partir de representaciones vi-
suales o verbales que pretenden difundir valores o persona-
jes célebres de cada país. De ahí que el logotipo del
Congreso tuvo como objeto lograr una identidad institucio-
nal y de armonía entre las dos Cámaras, tanto a nivel na-
cional como internacional.

Además, es el momento idóneo de tener un logotipo único
para las comisiones bicamarales del Congreso de la Unión,
ya que primordialmente en las comisiones bicamarales con
proyectos y tareas internacionales, como es el caso de la
Comisión Bicamaral Globe. La cual propone emplear un
solo logotipo ideal, con el propósito de llevar una imagen
de identidad nacional como elemento visual de homogenei-
dad a la comunidad internacional Globe.

El carácter fundamental de un logo dentro de la identidad
de un país, demuestra la institucionalidad, por eso el uso
permanente de un mismo logotipo en las comisiones bica-
marales del Congreso de la Unión, tendría como conse-
cuencia identificación personal en toda la documentación
que éstas a su vez emitan.

Nuestra tarea y compromiso fundamental y conforme a los
tiempos actuales de interacción y desarrollo que actual-
mente caracteriza a las comisiones bicamarales del Con-
greso de la Unión, es prioritario y positivo que se cuente
con una identidad grafica única, exclusiva y de fácil identi-
ficación que represente a dichas Comisiones.

Por lo anteriormente expuesto, sometemos a la considera-
ción de esta soberanía, de urgente resolución, el siguiente

Punto de Acuerdo

Único: Se exhorta al Congreso de la Unión a efecto de di-
señar un solo logotipo, que represente a las comisiones bi-
camerales del Congreso.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 23 de noviembre de 2010.— Di-
putado Jorge Humberto López-Portillo Basave (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Conferencia para la Dirección y Progra-
mación de los Trabajos Legislativos.

CARAVANA DE MADRES CENTROAMERICANAS

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos del diputado Héctor Pedraza, que exhorta a los
titulares de la Secretaría de Relaciones Exteriores, a la Pro-
curaduría General de la República, al Instituto Nacional de
Migración, a prestar apoyo e información a las integrantes
de la caravana de Madres Centroamericanas. 

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, por el que se ex-
horta a los titulares de la SRE, de la PGR y del Instituto Na-
cional de Migración a realizar acciones para crear
procedimientos de asistencia que proporcionen apoyo e in-
formación a las integrantes de la caravana de madres cen-
troamericanas, a cargo del diputado Héctor Pedraza Olguín,
del Grupo Parlamentario del PRI

El suscrito, diputado Héctor Pedraza Olguín, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucio-
nal en la LXI Legislatura, con fundamento en lo dispuesto
en los artículos 58 y 60 del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, somete a consideración de esta honorable asamblea
proposición con punto de acuerdo, al tenor de las siguien-
tes

Consideraciones

Como es de su conocimiento el pasado día 31 de octubre
del año en curso partió de la ciudad de Tapachula, Chiapas,
hacia distintos puntos del país, una caravana de madres
centroamericanas con el objeto de solicitar apoyo para lo-
calizar a sus hijos extraviados en su travesía por el territo-
rio nacional y con destino hacia los Estados Unidos.

Su estrategia desde hace seis años es transitar los mismos
caminos que sus familiares, en su recorrido hacia los Esta-
dos Unidos, ir a los parques públicos, recorrer las vías del
tren, visitar los albergues y mostrar las fotografías de sus
seres queridos a las personas, dando como resultado que
hayan sido localizadas 50 personas que estaban desapareci-
das.

Año II, Primer Periodo, 25 de noviembre de 2010 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados162



De acuerdo a los organizadores de la marcha existen alre-
dedor de 1000 inmigrantes perdidos en México, el propio
gobierno federal ha reconocido que se necesita hacer más
para proteger a los migrantes centroamericanos que, como
es cotidiano, son asaltados, secuestrados y asesinados, co-
mo fue el caso reciente de 72 migrantes en el estado de Ta-
maulipas.

Con motivo de este clima de inseguridad, que no sólo afec-
ta a los migrantes centroamericanos, sino a nuestros conna-
cionales, también se realizó por parte de 13 mujeres proce-
dentes de Ciudad Juárez, que representan a muchas otras,
una protesta frente a la Casa Blanca para exigir mayor aten-
ción por parte del gobierno estadunidense por el clima de
violencia, persecución, desempleo y migración que se vive
en esa zona de la frontera norte del país. 

Asimismo expresaron que la protesta es con motivo del
desempleo y pobreza que se vive en el país, aunado a que
no encuentran respuesta por parte de las autoridades mexi-
canas en su demanda de mejores condiciones de vida, ya
que actualmente las políticas sociales son poco sustantivas,
de corte asistencialista y alejados de las recomendaciones
de los órganos internacionales en encargados de abatir la
pobreza y marginación.

Dicha caravana de madres centroamericanas, tuvo un en-
cuentro el pasado día 4 de noviembre del año en curso, con
los secretarios de la Comisión de Población, Fronteras y
Asuntos Migratorios, en dicha reunión pidieron la interven-
ción de esta H. Cámara de Diputados, para solicitar al go-
bierno federal, a efecto de que tome las medidas necesarias
para la localización de sus familiares extraviados en el te-
rritorio nacional y, en su caso, su repatriación a sus países
de origen.

En este sentido, como ya lo he manifestado en otras inter-
venciones, se confirma que la política migratoria está de-
sacertada, sólo atiende la simple administración de los flu-
jos migratorios, y no tiene un enfoque integral de
protección y respeto a los derechos humanos de los mi-
grantes. Ello aunado a la descomposición social, la impuni-
dad y la corrupción de las autoridades; obliga a aplicar nue-
vas políticas y a modernizar los programas de atención y
protección a los migrantes.

En este orden de ideas, resulta prioritario que las diversas
dependencias del gobierno federal en el ámbito de sus res-
pectivas competencias, como la Secretaría de Relaciones
Exteriores, la Procuraduría General de la República a través

de su Programa de Apoyo a Familiares de Personas Extra-
viadas, Sustraídas y Ausentes y del Instituto Nacional de
Migración, destinen los recursos y personal necesarios pa-
ra la localización de los familiares extraviados de las inte-
grantes de la caravana de madres centroamericanas.

Por lo expuesto, someto a la consideración de esta sobera-
nía la siguiente proposición con: 

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a los titulares de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores, de la Procuraduría General de la Repú-
blica y del Instituto Nacional de Migración para que, en el
ámbito de sus respectivas competencias, tomen las accio-
nes necesarias para crear los mecanismos de asistencia, a
efecto de prestar apoyo e información a las integrantes de
la caravana de madres centroamericanas para la localiza-
ción y en su caso repatriación de sus familiares que se en-
cuentren extraviados en el territorio nacional y destinen los
recursos y personal necesarios para dicho propósito.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2010.— Di-
putado Héctor Pedraza Olguín (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a las Comisiones Unidas de Relaciones Exte-
riores y de Gobernación.

CONNACIONALES SENTENCIADOS A
MUERTE EN ESTADOS UNIDOS DE AMERICA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos del diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez,
que propone que esta soberanía se solidarice con los 51
connacionales condenados a muerte en Estados Unidos de
América, y exhorta al Ejecutivo Federal a que realice una
revisión integral de sus políticas y programas de protección
a los derechos humanos de los migrantes mexicanos en ese
país. 

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, por el que esta
soberanía se solidariza con los 51 connacionales sentencia-
dos a muerte en Estados Unidos de América, y se exhorta
al Ejecutivo federal a realizar una revisión integral de sus
políticas y programas de protección de los derechos huma-
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nos de los migrantes en ese país, a cargo del diputado Ru-
bén Ignacio Moreira Valdez, del Grupo Parlamentario del
PRI

Con fundamento en los artículos 58 y 59 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, el suscrito, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
propone a la honorable asamblea como de urgente y obvia
resolución la aprobación de la presente proposición con
punto de acuerdo, conforme a la siguiente

Exposición de motivos

1. La LIX Legislatura del Congreso del estado de Jalisco
aprobó el 10 de junio de 2010, entre otras acciones, un ex-
horto a los congresos estatales y al Congreso de la Unión
para que se solidaricen con 51 connacionales condenados a
muerte en Estados Unidos.

2. La Mesa Directiva de esta Cámara de Diputados remitió
a la Comisión de Derechos Humanos, los días 5, 13 y 14 de
octubre del año en curso, los acuerdos aprobados por los
Congresos de los estados de Quintana Roo, San Luis Poto-
sí e Hidalgo, respectivamente, para que la Cámara de Di-
putados manifieste la solidaridad que se requiere para los
51 connacionales condenados a muerte en Estados Unidos.

Los hechos que motivan esta proposición con punto de
acuerdo son los mismos que originalmente condujeron al
acuerdo del Congreso de Jalisco; varios de los cuales reto-
mamos de manera textual a continuación.

1. El nueve de enero de 2003 el gobierno federal, interpuso
demanda en contra de los Estados Unidos de América ante
la Corte Internacional de Justicia de la Haya, aduciendo
violaciones al artículo 36 de la Convención de Viena, al
omitirse informar a los detenidos sobre su derecho de co-
municarse con los consulados mexicanos, figura jurídica
que dentro del Derecho Internacional se conoce como la
“Garantía de Asistencia Consular”, en relación a 51 ciuda-
danos mexicanos que fueron condenados a muerte por ilí-
citos cometidos en los estados de Texas, Oklahoma, Cali-
fornia, Ohio y Oregón.

2. La Corte Internacional de Justicia de la Haya ordenó el
día último de marzo de 2004 a los Tribunales de los Esta-
dos Unidos de América, revisar los casos de 51 mexicanos
condenados a muerte, al comprobarse la violación al artí-

culo 36 de la Convención de Viena, que como se mencionó
con antelación garantiza el derecho de asistencia consular.

3. Con motivo de la Resolución de la Corte Internacional de
la Haya, la Casa Blanca el jueves 1o. de abril de 2004, in-
formó que realizaría una revisión muy cuidadosa de la sen-
tencia no vinculante, señalando el portavoz Mac Clelam
que, “Es un dictamen muy completo, hay muchos asuntos
qué encara el fallo, así que estaremos haciendo una revisión
muy cuidadosa”.

4. El equipo legal que representó a México en la Haya ex-
presó su confianza en que el Gobierno de los Estados Uni-
dos de América, cumpla con el mandato de la Corte Inter-
nacional de Justicia, aunque no se descartó recurrir al
Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en caso de
incumplimiento.

5. Dicha resolución involucraba a 51 mexicanos condena-
dos a muerte que se encontraban sentenciados en los Esta-
dos Unidos de América, en donde se pronunciaba la Corte
Internacional de la Haya por la revisión y reconsideración
a las sentencias de nuestros connacionales, ajustándose la
resolución al marco jurídico de la Convención de Viena,
siendo esto un hito en los anales del derecho internacional
al resolverse por unanimidad en contra de los Estados Uni-
dos de América, el fallo internacional, al advertir el incum-
plimiento al derecho de asistencia consular de nuestros
connacionales.

Todos los estados miembros de las Naciones Unidas, tene-
mos la obligación de, más allá de un compromiso moral,
dar cabal cumplimiento a los instrumentos internacionales
que protegen los derechos humanos de las personas, sin dis-
tinción de ningún tipo, en virtud de que estamos ceñidos al
contenido, alcance y cumplimiento de la Declaración Uni-
versal de Derechos Humanos, en cuyos considerandos se
establece que “los estados miembros se han comprometido
a asegurar, en cooperación con la Organización de las Na-
ciones Unidas, el respeto universal y efectivo a los dere-
chos y libertades fundamentales del hombre”.

Tanto México como Estados Unidos tenemos, como esta-
dos miembros de las Naciones Unidas, la obligación inter-
nacional de respetar y garantizar los derechos humanos en
la administración de justicia. Por lo que, además de la suje-
ción que tenemos a la Corte Internacional de la Haya, nos
encontramos sujetos a la Convención de Viena sobre Rela-
ciones Consulares, cuyo instrumento incluye el derecho de
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asistencia consular que permitiría, sin lugar a dudas, un
procedimiento justo a nuestros connacionales.

Nuestro país, como estado que aspira a ser garante de los
derechos humanos, debe velar por el respeto a tales dere-
chos, no sólo de aquellas personas que se encuentran en
nuestro país, sino también de aquellas que para obtener una
mejor calidad de vida cruzan nuestras fronteras.

Por lo que nosotros, como Cámara de Diputados, atendien-
do la reflexión que nos demandan los Congresos estatales,
debemos externar nuestro interés y preocupación por el
desacato del gobierno de Estados Unidos a la sentencia dic-
tada por la Corte Internacional de la Haya, el 31 de marzo
de 2004, relativa a la falta de asistencia consular de nues-
tros connacionales sentenciados a muerte.

En los casos que nos remiten los congresos locales, resulta
preocupante la falta de atención que el gobierno estaduni-
dense ha tenido a la sentencia emitida por la Corte Interna-
cional de la Haya. Pero tampoco podemos olvidar que co-
mo Estado mexicano hemos asumido cabalmente durante
muchos años, el respeto absoluto a los principios de la libre
determinación de los pueblos y el de la no intervención, los
cuales nos han permitido mantener una sana convivencia
con la comunidad internacional, basada en el respeto mutuo
y en la cooperación entre naciones.

La Cámara de Diputados no puede más que sumarse a las
peticiones de los congresos estatales, subrayando el exhor-
to que se hace al Poder Ejecutivo para que, en caso de que
persista la negativa de Estados Unidos a revisar los casos de
los sentenciados a muerte, nuestro gobierno acuda a las ins-
tancias superiores de la ONU a hacer valer los principios
consagrados en los instrumentos internacionales que hemos
suscrito.

En virtud de lo anterior, someto a esta honorable asamblea
la presente proposición con puntos de acuerdo como de ur-
gente y obvia resolución, en los términos siguientes

Acuerdos

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, respondiendo al exhorto hecho por el Congreso del
estado de Jalisco, se solidariza con los 51 connacionales que
se encuentran sentenciados a muerte en Estados Unidos.

Segundo. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al Poder Ejecutivo federal

para que recurra al Consejo de Seguridad de la ONU por el
incumplimiento de Estados Unidos a la resolución dictada
por unanimidad por la Corte Internacional de La Haya, el
31 de marzo de 2004, relativa a los 51 mexicanos senten-
ciados a muerte.

Tercero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente, al Poder Ejecutivo federal
para que realice una revisión integral de las políticas y pro-
gramas de protección a los derechos humanos de los mi-
grantes mexicanos que se encuentran en Estados Unidos,
con el propósito de que se respeten de manera absoluta sus
derechos humanos.

Cuarto. Comuníquese el presente acuerdo a las legislaturas
estatales, a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal y a
la Cámara de Senadores, para los efectos legales que co-
rrespondan.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 4 de noviembre de 2010.— Dipu-
tado Rubén Ignacio Moreira Valdez (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a las Comisiones Unidas de Derechos Huma-
nos y de Relaciones Exteriores.

CAMPO ALGODONERO

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos del diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, a
efecto de que en el proyecto de Presupuesto se consideren
recursos para la Segob, y pueda dar cumplimiento a las sen-
tencias dictadas por la Corte Interamericana de Derechos
Humanos en lo que se refiere al pago de la indemnización
a las víctimas de los casos Campo Algodonero, Rosendo
Radilla Pacheco, Inés Fernández Ortega y Valentina Ro-
sendo Cantú. 

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en
el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de
2011 se consideren recursos para que la Segob cumpla las
sentencias de la Corte Interamericana de Derechos Huma-
nos sobre el pago de la indemnización a las víctimas de los
casos Campo Algodonero, Rosendo Radilla Pacheco, Inés
Fernández Ortega y Valentina Rosendo Cantú, a cargo del
diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez, del Grupo Parla-
mentario del PRI
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Con fundamento en los artículos 58, 59 y 60 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, los suscritos, integrantes de
diversos Grupo Parlamentarios de la LXI Legislatura, pro-
ponemos a la honorable asamblea como de urgente y obvia
resolución la aprobación de la presente proposición con
punto de acuerdo, conforme a las siguientes

Consideraciones

Para que la responsabilidad del Estado por violación a de-
rechos humanos sea determinada, deben concurrir los tres
siguientes elementos: a) acción u omisión del Estado; b)
que cause un daño y que vulnere un derecho humano, y c)
una resolución del órgano competente que así lo declare. 

México ratificó en 1981 la Convención Americana de De-
rechos Humanos y no fue sino hasta 1998, que nuestro
país reconoció la competencia contenciosa de la Corte
Interamericana de Derechos Humanos (Coidh). En este
sentido, conforme a los artículos 67 de la Convención Ame-
ricana y 31 del Reglamento de la Coidh –los cuales, para el
caso de nuestro país son vinculantes como lo establece el
artículo 133 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos– nuestro país acepta y reconoce el carác-
ter inapelable y definitivo de las sentencias emitidas por
este tribunal y se obliga a cumplir en todos sus términos
y plazos, todas las disposiciones derivadas de cualquier
sentencia que esta Corte emita.

El marco jurídico de la responsabilidad de reparar el daño
en materia de derechos humanos en México se fundamenta
en el artículo 113 constitucional. La reforma a dicho artí-
culo en 2002, tuvo por objeto garantizar el derecho a exigir
la responsabilidad del Estado por el actuar de sus represen-
tantes y obligar al Estado de establecer un régimen de res-
ponsabilidad patrimonial:

La responsabilidad del Estado por los daños que, con moti-
vo de su actividad administrativa irregular, cause en los
bienes o derechos de los particulares, será objetiva y direc-
ta. Los particulares tendrán derecho a una indemnización
conforme a las bases, límites y procedimientos que esta-
blezcan las leyes.

Asimismo, en la exposición de motivos de la reforma de
2002 a dicho artículo se señala que: 

Estas modificaciones constitucionales permitirán desarro-
llar más adelante, a través de una ley reglamentaria de la

materia, un sistema de responsabilidad directa y objetiva
del Estado, en mérito de la cual se reconocería la obligación
de éste de resarcir los daños y perjuicios que cause a los
particulares, cuando éstos no tengan la obligación jurídica
de soportarlos y, al mismo tiempo, impulsar la eficiencia y
el control de las actividades en su conjunto.

La Ley Federal de Responsabilidad Patrimonial del Estado
(LFRPE) fue expedida en 2004 como reglamentaria del se-
gundo párrafo del artículo 113. Esta Ley, fija las bases y
procedimientos para reconocer el derecho de las victimas
de daños a la indemnización, (como consecuencia de la ac-
tividad administrativa irregular del Estado); y establece en
su artículo 2o. que, en materia de indemnización, será apli-
cable “para cumplimentar los fallos de la Corte Inter-
americana de Derechos Humanos…”

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) tiene la
partida de gasto 394 (antes 3904) denominada “Sentencias
y resoluciones judiciales” y se describe como “Asignacio-
nes destinadas a cubrir el pago de obligaciones o in-
demnizaciones derivadas de resoluciones emitidas por
autoridad competente”. Esta partida, atiende específica-
mente lo que dispone el artículo 5o. de la LFRPE, a saber: 

Los entes públicos federales cubrirán las indemnizaciones
derivadas de responsabilidad patrimonial que se determi-
nen conforme a esta Ley, con cargo a sus respectivos pre-
supuestos.

Los pagos de las indemnizaciones derivadas de responsabi-
lidad patrimonial se realizarán conforme a la disponibilidad
presupuestaria del ejercicio fiscal correspondiente, sin afec-
tar el cumplimiento de los objetivos de los programas que
se aprueben en el Presupuesto de Egresos de la Federación.

En la fijación de los montos de las partidas presupuestales
deberán preverse las indemnizaciones que no hayan podido
ser pagadas en el ejercicio inmediato anterior, según lo dis-
puesto en los artículos 8 y 11 de la presente ley.

Todo lo anterior nos permite dar sustento jurídico y legal al
carácter vinculante de las sentencias que condenan al Esta-
do mexicano y lo obligan a cumplir –en todos sus térmi-
nos– sus disposiciones, dado que concurren los tres ele-
mentos que determinan la responsabilidad del Estado por la
violación a derechos humanos y que se describen al inicio
de este punto de acuerdo. 
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De acuerdo a las resoluciones emitidas por la Corte IDH en
los años 2009 y 2010, el Estado mexicano está obligado a
cumplir con la reparación del daño por ser responsable
internacionalmente de diversas violaciones a los dere-
chos humanos, y ha sido condenado a pagar a las víctimas
y a sus familias por concepto de indemnización las si-
guientes cantidades: 

a) Sentencia dictada el 16 de noviembre de 2009 en el
caso González y otras (“Campo Algodonero”) versus
México

Daño material  . . . . . . . . . . . . . . . . .US$1`172,600.00

Daño inmaterial  . . . . . . . . . . . . . . . . .US$383,000.00

Costas y gastos  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$45.000,00

Total  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$ 1’600,600.00

b) Sentencia dictada el 23 de noviembre de 2009 en el
caso Rosendo Radilla Pacheco versus México

Daño material  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$13,300.00

Daño inmaterial  . . . . . . . . . . . . . . . . .US$120,000.00 

Costas y gastos  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$25,000.00 

Total  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US 158,300.00 

c) Sentencia dictada el 30 de agosto de 2010 en el ca-
so Inés Fernández Ortega vs México

Daño material  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$5,500.00

Daño inmaterial  . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$87,500.00

Costas y gastos  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$25,000.00

Total  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$118,000.00

d) Sentencia dictada el 31 de agosto de 2010 en el ca-
so Valentina Rosendo Cantú vs México.  

Daño material  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$5.500,00

Daño inmaterial  . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$60.000,00

 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$10.000,00

Costas y gastos  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$25,000.00

Total  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .US$100,500.00

Monto en dólares estadounidensesUS $ 1`977,400.00

Monto en pesos mexicanos  . . . . . . . .$ 24’717,500.00

(*Tipo de cambio: $12.50 MN = $1.00 USD)

Al ser condenado el Estado mexicano, la obligación de res-
ponder se hace efectiva para los tres ámbitos del gobierno
federal. De ahí que el Poder Legislativo esté sujeto a la
obligación de realizar las gestiones necesarias para ase-
gurar que sean pagadas íntegramente las indemnizacio-
nes a las víctimas y a sus familias y evitar con ello, una
nueva re-victimización que no puede ser tolerada por esta
Soberanía. Asimismo, el Estado mexicano deberá cubrir las
cantidades líquidas devengadas por sentencias que even-
tualmente se emitan por la Corte Interamericana de Dere-
chos Humanos, como lo sería una resolución condenatoria
en el caso de los señores Rodolfo Montiel Flores y Teodo-
ro Cabrera García (“Campesinos Ecologistas”).

Por lo expuesto, ponemos a su consideración la siguiente
propuesta de

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión a efecto de que, en el marco del proceso de
análisis y aprobación del decreto de Presupuesto de Egre-
sos de la Federación correspondiente al ejercicio fiscal
2011, considere la asignación de $24’717,500.00 (veinti-
cuatro millones setecientos diecisiete mil quinientos pesos
moneda nacional) a la Secretaría de Gobernación en la par-
tida de gasto 394, (antes 3904) denominada “Sentencias y
resoluciones judiciales” que se describe como “asignacio-
nes destinadas a cubrir el pago de obligaciones o in-
demnizaciones derivadas de resoluciones emitidas por
autoridad competente”, con la finalidad de dar cabal cum-
plimiento a las sentencias dictadas por la Corte Interameri-
cana de Derechos Humanos en lo que se refiere al pago de
la indemnización a las víctimas de los casos Campo Algo-
donero, Rosendo Radilla Pacheco, Inés Fernández Ortega y
Valentina Rosendo Cantú.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 4 de noviembre de
2010.— Diputados: Rubén Ignacio Moreira Valdez, Teresa del Carmen
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Incháustegui Romero, Enoé Margarita Uranga Muñoz, Jaime Fernando
Cárdenas Gracia, Filemón Navarro Aguilar, Mario Moreno Arcos, Vi-
dal Llerenas Morales, Javier Corral Jurado, Jesús Alberto Cano Vélez
(rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

LICENCIATURA EN PUERICULTURA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos de la diputada Lucila del Carmen Gallegos Ca-
marena, que propone un punto de acuerdo en el que se ex-
horta a la SEP y a las autoridades educativas estatales a que
analicen la viabilidad de incorporar al sistema de educación
pública la licenciatura en puericultura. 

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, por el que se ex-
horta a la SEP y a las autoridades educativas estatales a ana-
lizar la viabilidad de incorporar en el sistema de educación
pública la licenciatura en puericultura, a cargo de la diputa-
da Lucila del Carmen Gallegos Camarena, del Grupo Par-
lamentario del PAN

Quien suscribe, Lucila del Carmen Gallegos Camarena, di-
putada federal de la LXI Legislatura del Congreso de la
Unión, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, con fundamento en los artículos 58, 59 y 60
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, me permito pre-
sentar ante esta soberanía la siguiente proposición con pun-
to de acuerdo para exhortar respetuosamente al titular de la
Secretaría de Educación Pública, y a las autoridades educa-
tivas estatales, para que analicen, mediante un estudio, la
viabilidad de incorporar al sistema de educación pública la
licenciatura en Puericultura, al tenor de los siguientes:

Antecedentes

La historia del cuidado de los menores por instituciones en
nuestro país, se remonta desde la época de la conquista, en
enero de 1767 el señor arzobispo Lorenzana y Builtrón fun-
dó el primer albergue infantil la “Casa para Niños Expósi-
tos”; en la primer mitad del siglo XIX en el año de 1837, se
inauguró la primera guardería en México, dirigida para el

cuidado de los hijos de comerciantes del entonces Mercado
del Volador.

En el México del siglo XX para el año de 1941, se inició
con el carácter de seguridad social la prestación del servi-
cio de guarderías para los trabajadores al servicio del Esta-
do, por parte del Instituto de Seguridad Social al Servicio
de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) y fue hasta 1973,
cuando el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)
proporcionó, entre las prestaciones a sus derechohabientes,
el servicio de guardería.

La puericultura en México data del año 1884, bajo la direc-
ción del doctor Manuel Domínguez que entre las primeras
medidas tomadas para el bienestar de los niños, fue separar
a los niños que cumplían seis o siete años del resto de los
menores, y para el año 1900 se instituyó la práctica de la
biometría en los niños, así como la aplicación de la vacuna
antivariolosa a cada niño que ingresaba a la casa de expó-
sitos.

Consideraciones

La importancia de la puericultura recae en las aportaciones
que ha realizado a la sociedad y al desarrollo de la infancia.
La puericultura o “cuidado de los niños”, surge dentro de
las ciencias médicas, actualmente está dirigida a identificar
las características cognoscitivas y sociales del niño, valo-
rando los trastornos del desarrollo y discapacidades para
determinar su atención; aplica programas para desarrollar
habilidades, destrezas, aptitudes y actitudes tomando en
cuenta la edad del menor. Los conocimientos médicos de
esta especialidad la califican para la prevención de enfer-
medades, así como para la atención de los accidentes más
comunes en la infancia, asimismo, realiza el diseño, aplica-
ción de programas educativos, nutricionales y didácticos.

En nuestro país tenemos aproximadamente una población
de 14,400,669 niños entre 0 y 6 años de edad, de los cuales,
aproximadamente 509,337 niños son cuidados por sistemas
públicos como guarderías o estancias infantiles del Institu-
to Mexicano del Seguro Social, del Instituto de Seguridad
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado y la Se-
cretaría de Desarrollo Social.

Existe una gran diversidad de prestadores de servicios de
guarderías, estancias infantiles, centros de desarrollo, clíni-
cas y hospitales de carácter público y privado dedicadas al
cuidado de los niños, el crecimiento en la demanda de es-
tos servicios hacen que la necesidad de profesionalizar al
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personal sea primordial para los intereses y bienestar de las
familias.

Por otra parte, el Estado mexicano tiene la obligación de
garantizar el respeto de los derechos fundamentales de la
niñez y de velar por el interés superior de la infancia en
cumplimiento con lo estipulado en el párrafo sexto del artí-
culo 4º cuarto de la Constitución de los Estados Unidos
Mexicanos, así como en la Convención sobre los Derechos
del Niño, la cual prevé en su artículo 18 que “Los Estados
Parte adoptarán todas mas medidas apropiadas para que los
niños cuyos padres tengan derecho a beneficiarse de los
servicios e instalaciones de guarda de niños para los que re-
únan las condiciones requeridas”.

En la actualidad, la puericultura es un programa de capaci-
tación que se imparte en 448 horas en el nivel de educación
media superior, lo que genera que nuestra infancia esté ba-
jo el cuidado de jóvenes con una preparación básica. Por
otra parte la responsabilidad del Estado es asegurar el bie-
nestar de la infancia que actualmente es aproximadamente
del 10 por ciento de la población total del país y por lo tan-
to, éste sector de la sociedad debe de contar personal con un
mayor nivel de formación para beneficio de toda la socie-
dad mexicana, para contar con profesionistas formadores
de una nueva generación de ciudadanos mejor preparados.

Por lo anteriormente expuesto, se sustenta la solicitud diri-
gida a la Secretaría de Educación Pública, para la realiza-
ción de un análisis en el cual se contemple la viabilidad de
la creación e incorporación al sistema de educación públi-
ca de la carrera profesional a nivel de licenciatura en pueri-
cultura.

Son de considerarse los grandes beneficios que esta pro-
puesta traería aparejados para la sociedad: la oportunidad
con la que los jóvenes contarían al ofrecerles una nueva op-
ción para su formación profesional, al capacitarse para un
campo laboral que está en desarrollo y crecimiento; el estar
en posibilidad de dar cumplimiento a lo estipulado en la
norma oficial mexicana, NOM-167-SSA1-1997, para la
prestación de servicios de asistencia social para menores y
adultos mayores; el contar con una nueva generación de
mexicanos con una formación de valores sociales, familia-
res y cívicos, mas sólidas que generaciones anteriores, así
como con una mejor cimentación para su preparación aca-
démica y del cuidado de su salud, lo cual generaría un gran
impacto social y económico en nuestro país.

Conforme al principio rector del Plan Nacional de Desarro-
llo, el propósito del desarrollo, es crear una atmósfera en
que todos puedan aumentar su capacidad y las oportunida-
des puedan ampliarse para las generaciones presentes y fu-
turas, por lo tanto, hay que crear conciencia que teniendo
una niñez protegida se crea una juventud con futuro y que
cualquier esfuerzo que se realice para el bien de este sector
de la población, es mínimo para los beneficios que como
nación podemos recibir en los años venideros.

En mérito de lo expuesto, con fundamento en el artículo 58,
59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, someto a
la consideración de esta soberanía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente al titular de la Secreta-
ría de Educación Pública y a las autoridades educativas es-
tatales, para que analicen, mediante un estudio, la viabili-
dad de incorporar al sistema de educación pública la
licenciatura en Puericultura.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, México, DF, a 9 de no-
viembre de 2010.— Diputada Lucila del Carmen Gallegos Camarena
(rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos.

ESTADO DE SAN LUIS POTOSI

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos de la diputada Delia Guerrero Coronado, que
exhorta a la Comisión Nacional de Salarios Mínimos para
que a partir de 2011 reclasifiquen a los municipios del es-
tado de San Luis Potosí, del área geográfica C al área geo-
gráfica B. 

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, por el que se ex-
horta a la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos a re-
clasificar a partir de 2011 del área geográfica C a la B los
municipios de San Luis Potosí, a cargo de la diputada De-
lia Guerrero Coronado, del Grupo Parlamentario del PRI
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La que suscribe, diputada a la LXI Legislatura del Congre-
so de la Unión por el Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional, con fundamento en los artículos
58 y 59 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos somete a
consideración del pleno proposición con punto de acuerdo,
de urgente y obvia resolución, al tenor de los siguientes

Considerandos

1. La fracción VI del Apartado A) del artículo 123 consti-
tucional faculta a la Comisión Nacional de los Salarios Mí-
nimos para fijar éstos y a su vez el artículo 570 de la Ley
Federal del Trabajo establece que dichos salarios se fijarán
cada año y comenzarán a regir el primero de enero del año
siguiente, los cuáles deberán ser suficientes para satisfacer
las necesidades normales de un jefe de familia en el orden
material, social y cultural.

2. Durante diciembre del presente año, los miembros del
honorable Consejo de Representantes de la Comisión Na-
cional de los Salarios Mínimos procederán a fijar los sala-
rios mínimos generales y profesionales que entrarán en vi-
gor en la República Mexicana a partir del primero de enero
de 2011.

3. En cumplimiento de los deberes y atribuciones señalados
en la fracción III del artículo 561 y en el artículo 562 de la
Ley Federal del Trabajo, la Dirección Técnica lleva a cabo
los trabajos de investigación y los estudios necesarios para
determinar las condiciones generales de la economía del
país, los principales cambios observados en la evolución de
las actividades económicas, así como las variaciones en el
costo de la vida de las familias en todo el país.

4. En San Luis Potosí los efectos de la crisis económica del
2009 y la débil actividad económica del 2010, generó una
importante caída en la capacidad adquisitiva de la pobla-
ción de la entidad con los sucesivos retrasos en materia de
desarrollo social.

5. Con base en el desempeño esperado de la economía in-
ternacional y la información más reciente acerca de la acti-
vidad productiva nacional, en el 2010, el producto interno
bruto de México será uno de los países de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE)
con el mayor crecimiento económico este año, sin embar-
go, la economía mexicana registró una profunda crisis que
llevó a que el crecimiento económico durante el 2009 fue-

ra negativo a una tasa del 6.5 por ciento, con la consecuen-
te pérdida de empleos.

6. En adición a lo anterior, el Consejo de Representantes al
establecer los salarios mínimos que habrán de regir a partir
del 1o. de enero de 2011, deben de considerar que el obje-
tivo del empleo productivo debe ser una meta fundamental
de la política y de la estrategia nacional de desarrollo, y ba-
se de la estrategia de reducción de la pobreza, más tratán-
dose de entidades con elevados índices de marginación y
rezago social.

7. La gente de San Luis Potosí está padeciendo con la cri-
sis del empleo. Detrás de cada empleo perdido hay un dra-
ma personal, una familia en grandes dificultades y una cri-
sis social. La incertidumbre y la disminución de los
ingresos alimentan la inseguridad. Cuando el desempleo se
prolonga, los trabajadores pierden progresivamente sus
competencias laborales.

8. En varios municipios de San Luis Potosí hay ahora tra-
bajadores calificados del sector formal que se están dedi-
cando a actividades provisionales en la economía informal,
donde están sometidos a condiciones laborales más desfa-
vorables.

9. De acuerdo a las áreas geográficas vigentes en que para
fines salariales se ha dividido a la República Mexicana, los
municipios de San Luis Potosí se encuentran clasificados
en el área geográfica C, mientras que algunos municipios
de Tamaulipas como Aldama, Altamira, Antiguo Morelos,
Ciudad Madero, Gómez Farías, González, El Mante, Nue-
vo Morelos, Ocampo, Tampico y Xicoténcatl se encuentran
en la zona con nivel salarial B.

10. Actualmente los salarios mínimos generales que tienen
vigencia a partir del 1 de enero de 2010 en las áreas geo-
gráficas son los que se señalan a continuación: Área geo-
gráfica A, corresponde un salario de 57.46 pesos; área geo-
gráfica B, un salario de 55.84 pesos y área geográfica C que
corresponde un salario mínimo diario de 54.47 pesos.

En virtud de lo expuesto y fundado, se pone a considera-
ción de esta honorable asamblea como de urgente y obvia
resolución el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta a la Comisión Na-
cional de los Salarios Mínimos a reclasificar, a partir de
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2011, los municipios de San Luis Potosí, del área geográfi-
ca C al área geográfica B, en materia de salarios mínimos,
con el fin de favorecer a los trabajadores y familias potosi-
nas que registran una pérdida del poder adquisitivo acumu-
lada.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 23 de noviembre de 2010.— Di-
putada Delia Guerrero Coronado (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Trabajo y Previsión Social.

COMISION INVESTIGADORA DE LOS 
ACTOS DE CORRUPCION EN EL INSTITUTO 

MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos del diputado Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez,
del Grupo Parlamentario del PRD, que crea una comisión
que investigue los actos y hechos de corrupción en el
IMSS. 

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, por el que se
crea una comisión investigadora de los actos de corrupción
en el IMSS, a cargo del diputado Mauricio Alonso Toledo
Gutiérrez, del Grupo Parlamentario del PRD

Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez, integrante de la LXI
Legislatura de la Cámara de Diputados por el Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, con
fundamento en el artículo 58 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, presenta proposición con puntos de acuerdo,
con base en las siguientes

Consideraciones

El pasado martes 9 de noviembre se dieron a conocer a la
opinión pública presumibles hechos que constituyen graví-
simos actos delictivos y de corrupción, que denigran el efi-
ciente y correcto ejercicio de la función pública en una de
las instituciones que ha sido por más de 50 años piedra an-
gular de la seguridad social en el país, el Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS).

Todos hemos sido testigos de la difusión en los principales
medios de comunicación de una grabación telefónica en la

que un directivo del laboratorio Novartis presuntamente ne-
gocia un contrato con un funcionario del IMSS, César Mo-
ra Eguiarte.

Se ha informado que en estos hechos presuntamente se en-
cuentra involucrado también el presidente ejecutivo del la-
boratorio farmacéutico Stendhal, Carlos Abelleyra, quien
fuera presidente de la Canifarma, por lo que se dice que se
trata de un acto de colusión y no de soborno.

Aun cuando ahora se maneja la versión de que la grabación
telefónica es entre particulares, lo más grave y lamentable
es que en estos hechos se utilicen recursos públicos y las
instituciones como instrumento de negocio entre particula-
res.

No debemos permitir tal situación, más aún cuando aquí
año con año aprobamos para el IMSS la asignación de esos
recursos, cuyo destino es robustecer su operación y funcio-
namiento en favor de los trabajadores y los ciudadanos.

En años recientes hemos visto cómo el IMSS ha sufrido
embates y acusaciones de inoperatividad, atención médica
y hospitalaria deficiente, trato incorrecto a los usuarios y
demás calamidades que también se ciñen sobre las institu-
ciones públicas de servicio social que dan cobertura y asis-
tencia a las clases más desprotegidas y vulnerables.

En días pasados, al celebrarse la asamblea general ordina-
ria del IMSS, el presidente de la República alertó sobre la
falta de recursos para garantizar las pensiones de los traba-
jadores que gozan de dicha protección, toda vez que según
la información que dijo conocer a más tardar en 2012 se de-
jaría de contar con recursos para la cobertura de la única
fuente de subsistencia, precaria por cierto, de millones de
trabajadores que entregaron los mejores años de su vida al
engrandecimiento de México.

La información presidencial contradice lo que hechos re-
cientes nos han demostrado: la exhibición en medios elec-
trónicos de cobertura nacional de notorios actos de corrup-
ción en los que presuntamente se encuentran involucrados
funcionarios del más alto nivel del IMSS, y quizá de diver-
sos ámbitos del sector salud, lo que arroja a la cara de la opi-
nión pública la incongruencia de las afirmaciones oficiales.

Esos hechos, lejos de revertir el panorama que priva en las
instituciones de seguridad social y de fortalecerlas, abonan
y profundizan la situación compleja y de crisis por la que
atraviesan éstas, concretamente el IMSS.
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Tales hechos nos obligan a reparar y actuar con prontitud,
toda vez que del diagnóstico último que emite Transparen-
cia Internacional en materia de corrupción, se concluiría
que el país es hoy más corrupto y menos democrático.

No en vano tal organismo señala que México obtuvo para
este año 3.1 de calificación, por lo que toca fondo en el ín-
dice de percepción de corrupción: se coloca en el sitio 98,
9 lugares abajo con relación a 2009, cuando estuvo en el 89.
Eso significa que el país es más corrupto que nunca, a la par
de Egipto y Burkina Faso.

En suma, estas viejas prácticas y comportamientos perver-
sos que ahora se han dado a conocer en el IMSS afectan la
correcta administración y función pública. Deben ser acla-
rados.

El Congreso de la Unión no puede permitir que las institu-
ciones públicas sigan siendo presa de situaciones y com-
portamientos que, de ser ciertos, deber ser sancionados con
todo rigor.

Como representante popular interesado y comprometido
con la ciudadanía y la clase trabajadora en la defensa de sus
intereses y en la búsqueda de soluciones a sus reclamos,
hago desde esta tribuna un firme llamado a quien dirige el
IMSS para que venga a la Cámara a dar una explicación de
cara a la sociedad sobre estos hechos, vergonzosos y lasti-
mosos para todos los mexicanos.

Por lo expuesto, con fundamento en los artículos 58 y 59
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Ge-
neral pido a la Presidencia de la Mesa Directiva que some-
ta a consideración del pleno de la Cámara de Diputados, co-
mo de urgente y obvia resolución, los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados, en ejercicio de la fa-
cultad que le confieren el tercer párrafo del artículo 93 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
y el artículo 41 de la Ley Orgánica del Congreso General,
acuerda la integración de una comisión cuyo objeto es in-
vestigar los presuntos hechos de corrupción ocurridos en el
Instituto Mexicano del Seguro Social, en torno de las adju-
dicaciones y contrataciones del inicio de la presente admi-
nistración a la fecha; particularmente por la Coordinación
de Adquisiciones de Bienes de dicho instituto, a cargo del
ciudadano César Mora Eguiarte.

La comisión se integrará y funcionará conforme a los line-
amientos básicos siguientes:

1. La comisión de investigación podrá allegarse de toda
la información que considere pertinente, así como reu-
nirse cuando lo estime conveniente con las autoridades
correspondientes y realizar las gestiones necesarias,
conforme a su marco normativo aplicable.

2. Se integra con nueve diputados, propuestos por los
grupos parlamentarios, con base en la siguiente propor-
ción:

2 del PRI, 2 del PRD, 1 del PAN; 1 del PVEM, 1 de
Convergencia, 1 del PT y 1 de Nueva Alianza.

3. Los resultados de la actuación, investigaciones y con-
clusiones de la comisión se harán del conocimiento de la
Secretaría de la Función Pública, de la Procuraduría Ge-
neral de la República y demás autoridades competentes,
para los efectos legales a que haya lugar.

Segundo. La Junta de Coordinación Política de la Cámara
de Diputados cita a comparecer ante el pleno de esta sobe-
ranía al ciudadano Daniel Karam Toumeh, director general
del Instituto Mexicano del Seguro Social, con objeto de que
informe a detalle sobre los procesos de licitaciones, adjudi-
caciones y contrataciones que se realizan desde el inicio de
su gestión hasta la fecha, así como de los presuntos hechos
de corrupción ocurridos recientemente en la Coordinación
de Adquisiciones de Bienes del instituto.

Salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a 25 de no-
viembre de 2010.— Diputado Mauricio Alonso Toledo Gutiérrez (rú-
brica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Junta de Coordinación Política.

DERECHOS DE CIUDADANOS 
MEXICANOS EN EL EXTRANJERO

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Recibimos del diputado Guillermo Cueva Sada, con punto
de acuerdo para que la Secretaría de Relaciones Exteriores
proteja los derechos y prerrogativas de los ciudadanos me-
xicanos en el extranjero. 
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La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: «Proposición con punto de acuerdo, a fin de que la
SRE proteja los derechos y las prerrogativas de los ciuda-
danos mexicanos en el extranjero y de las empresas con
participación de capital mexicano, particularmente las
constituidas para superación en la República Bolivariana de
Venezuela y que han sido afectadas por las políticas públi-
cas de carácter intervencionista, discriminatorio y abusivo
por su presidente, a cargo del diputado Guillermo Cueva
Sada, del Grupo Parlamentario del PVEM

Guillermo Cueva Sada, diputado integrante de la LXI Le-
gislatura del honorable Congreso de la Unión, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México, con fundamento en los artículos 58, 59 y 60 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, presenta la siguiente
proposición con punto de acuerdo, con base en la siguiente

Exposición de Motivos

Desde 2008 el mundo padece una de las peores crisis eco-
nómicas, misma que comenzó y tuvo origen en los Estados
Unidos. Entre los principales factores causantes de la crisis
estarían los altos precios de las materias primas, la sobre-
valorización del producto, una crisis alimentaria mundial,
una elevada inflación y la amenaza de una recesión en todo
el mundo, así como una crisis crediticia, hipotecaria y de
confianza en los mercados. La causa raíz de toda crisis se-
gún la teoría austríaca del ciclo económico es una expan-
sión artificial del crédito. En palabras de Jesús Huerta de
Soto esta crisis “surge de la expansión crediticia ficticia or-
questada por los bancos centrales, y que ha motivado que
los empresarios invirtieran donde no debían”.

Para agravar más aún este factor mundial de desequilibrio,
en la República Bolivariana de Venezuela particularmente
los mexicanos se han visto gravemente afectados en sus pa-
trimonios, ya que el cambio en la línea ideológica de las po-
líticas de Venezuela por la llamada Revolución Bolivariana
hacia el socialismo del siglo XXI, implementadas por el
presidente venezolano Hugo Rafael Chávez Frías, se ha ca-
racterizado por la serie de ordenanzas de nacionalización
de diversas empresas con participación de capitales mexi-
canos.

En México la Doctrina Estrada, que postula los principios
de la no intervención y la autodeterminación de los pue-
blos, indica que el reconocimiento de gobiernos es una in-
terferencia de un estado en otro, por lo cual el gobierno de

México se limita y actúa al margen sin calificar el derecho
de otros países a cambiar sus gobiernos o autoridades bus-
cando relaciones diplomáticas sanas y de acuerdo, donde
no cabe la injerencia de un estado en otro en cuanto a los
cambios ideológicos, sociales o de gobierno.

De acuerdo a lo anterior es que reprobamos enérgicamente
la implementación de las políticas y ordenanzas realizadas
por dicho mandatario, ya que la belicosidad generada en la
sociedad, la sustracción injustificada de recursos tanto de
su pueblo, como de mexicanos que en un afán de progreso
armónico han invertido en dicha nación, la falta de diplo-
macia por parte del gobierno y el trato discriminatorio del
gobierno venezolano, ha generado daños evidentes a Méxi-
co y sus nacionales, a empresas de capital mexicano y a
quienes en ellas trabajan.

Es totalmente reprobable el doble discurso con que se arro-
pan la injusticia y abuso del gobernante venezolano, dis-
curso que por un lado ondea una bandera que pugna por
justicia, que pregona la unificación y respeto de los pueblos
de la América Latina y, que por otro lesiona personas, me-
noscaba sus intereses y sobre todo su patrimonio, sin que
medie en ello ningún respeto ni consideración sutil de con-
venios y cooperación.

El cambio ideológico y social comenzado desde el 4 de fe-
brero de 1992 en Venezuela, basado en el ideario del liber-
tador Simón Bolívar, las doctrinas de Simón Rodríguez,
quien proponía que Latinoamérica inventase su propio sis-
tema político, y el general Ezequiel Zamora, quien defen-
día la tenencia de la tierra para los campesinos que la tra-
bajaban y tiene como fin llegar a un nuevo socialismo, no
es el motivo del presente documento, sino las consecuen-
cias de los actos abusivos e injustificados de un presidente
que con sus abusos ha lesionado en su camino patrimonio
hermano. México y sus ciudadanos han padecido los em-
bates de estas estrategias del gobierno sufriendo un trato
discriminatorio y socavando la inversión en su país.

Por lo anterior es que tenemos la obligación y compromiso
como legisladores de velar por el respeto a los derechos y
los intereses de nuestros representados en el extranjero, res-
paldar mediante las instituciones encargadas y competentes
la estabilidad en el marco de la cooperación internacional y
el respeto a la soberanía. Los países de la América Latina,
como ha señalado Hugo Chávez en reiteradas ocasiones de-
ben tener una estrecha relación de armonía y cooperación.
Por eso es que consideramos la necesidad de exhortar a la
Secretaría de Relaciones Exteriores de México para que in-
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tervenga en el ámbito de sus facultades protegiendo los in-
tereses de los ciudadanos y empresas mexicanas, y mani-
fieste enérgicamente una solicitud al gobierno de la Repú-
blica Bolivariana de Venezuela para que en estricto apegó a
derecho se dé cause a las negociaciones sobre la base de los
principios de diálogo, trato no discriminatorio, concerta-
ción y apertura.

Punto de Acuerdo

Único. El Congreso mexicano hace un enérgico pronun-
ciamiento para que la Secretaría de Relaciones Exteriores
haga todo lo que se encuentre en el ámbito de sus atribu-
ciones, para proteger en el marco de los tratados interna-
cionales de cooperación y comerciales, los derechos y pre-
rrogativas de los ciudadanos mexicanos en el extranjero así
como de las empresas con participación de capital mexica-
no, particularmente los que han sido constituidos legalmen-
te para su operación en la República Bolivariana de Vene-
zuela y han sido afectadas por políticas públicas de carácter
intervencionista, discriminatorias y abusivas por parte de su
presidente.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 25 de noviembre de 2010.— Di-
putado Guillermo Cueva Sada (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores.

Antes de proceder, saludamos a los alumnos de la Facultad
de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Michoa-
cana de San Nicolás de Hidalgo, invitados por la diputada
Ángeles Nazares Jerónimo. Bienvenidos, estimados ami-
gos estudiantes michoacanos.

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE SINALOA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Tiene la palabra el diputado Herón Agustín Escobar García,
para presentar punto de acuerdo que exhorta a la Junta Lo-
cal de Conciliación y Arbitraje para que otorgue la toma de
nota a la dirigencia del Sindicato Único de Trabajadores de
la Universidad Autónoma de Sinaloa.

El diputado Herón Agustín Escobar García: Muchas
gracias, señor presidente.

Antes que nada, quisiera agradecer a la fracción parlamen-
taria del PRI, del PRD, del PAN, del Partido Verde, del Par-
tido de Nueva Alianza, del Partido de Convergencia, por
haberme permitido poner este punto de acuerdo en este or-
den.

Una vez más se pretende vulnerar la autonomía sindical de
nuestro país. Los trabajadores administrativos sindicaliza-
dos de la Universidad de Sinaloa en los meses recientes re-
novaron su dirigencia con apego a su estatuto y normativi-
dad.

Este proceso dio inicio en mayo pasado con la emisión de
la convocatoria a la asamblea general ordinaria donde se
acordó la integración del colegio electoral, el cual tuvo un
periodo de vigencia del 27 de mayo hasta el 27 de julio de
2010, que fueron los meses en que se desarrolló el proceso
para la renovación de la dirigencia.

El Consejo Electoral legalmente acordó emitir la convoca-
toria de elecciones para renovar el Comité Ejecutivo para el
periodo 2010-2013, señalando como fecha para emitir la
votación el 13 de julio, de las 8 a las 20 horas.

El 16 de julio del presente año el Consejo Electoral dio a
conocer los resultados de la elección llevada a cabo el 13 de
julio, en la que resultó ganadora la planilla Movimiento Es-
tatal de Trabajadores Activos y Jubilados, con un total de
mil 700 votos, contra mil 619 votos de la planilla Unidad
Fortaleza y Sindical.

En esa misma fecha el reporte del Colegio Electoral fue
avalado por la asamblea ordinaria del sindicato, donde se le
tomó protesta al nuevo Comité Ejecutivo sindical para el
periodo 2010, encabezado por el ingeniero Marco Antonio
Medrano Palazuelos.

A raíz de la aprobación por la asamblea sindical se proce-
dió a solicitar la toma de nota a la Junta de Conciliación y
Arbitraje, hecho que hasta la fecha no se ha llevado a efec-
to, dejando al sindicato y a los trabajadores administrativos
de la Universidad Autónoma de Sinaloa en una situación de
vulnerabilidad.

Los documentos que avalan el proceso de elección no de-
jan lugar a dudas de que no hay anomalía, ni irregularidad
alguna que impida que la Junta de Conciliación emita la to-
ma de nota y la dirigencia sindical pueda ejercer sus fun-
ciones de salvaguardar los intereses de los trabajadores en
dicho centro de estudios.
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Las autoridades universitarias no han reconocido al nuevo
Comité y señalan que la única dirigencia reconocida es la
que terminó funciones en julio pasado. La información más
reciente que tenemos es que se pretende llamar a elecciones
de manera irregular…

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Concluya, señor diputado.

El diputado Herón Agustín Escobar García: Con el afán
de imponer una dirigencia a modo y en contubernio con las
autoridades de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

Concluyo…

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Le otorgamos un minuto, para concluir, señor diputado.

El diputado Herón Agustín Escobar García: Gracias, se-
ñor presidente.

Por las consideraciones antes expuestas sometemos a su
consideración el siguiente punto de acuerdo:

Primero. Se exhorta a la Junta Local de Conciliación y Ar-
bitraje a que otorgue la toma de nota a la dirigencia única
del Sindicato de Trabajadores de la Universidad Autónoma
de Sinaloa división administrativos, electa democrática-
mente el 13 de julio.

Segundo. En términos de lo dispuesto en el artículo 43 de
la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos se propone la creación de una comisión es-
pecial de seguimiento y medición entre el Sindicato Único
de Trabajadores de la Universidad de Sinaloa división ad-
ministrativos y las autoridades de la Universidad Autónoma
de Sinaloa. Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro a
los 25 días del mes de noviembre de 2010. Muchas gracias,
señor presidente.

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Junta Local de Conciliación y Arbitraje a otorgar la toma
de nota a la dirigencia del Sindicato Único de Trabajadores
de la Universidad Autónoma de Sinaloa, división adminis-
trativos, elegida democráticamente el 13 de julio, a cargo
del diputado Herón Agustín Escobar García, del Grupo Par-
lamentario del PT

El suscrito, diputado federal a la Sexagésima Primera Le-
gislatura del honorable Congreso de la Unión e integrante

del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, con fun-
damento en los artículos 58 y 59 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, somete a su consideración la siguiente
proposición con punto de acuerdo, para que sea considera-
do como de urgente resolución, atendiendo a las siguientes

Consideraciones

Una vez más se pretende vulnerar la autonomía sindical en
nuestro país.

Los trabajadores administrativos sindicalizados de la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa, en los meses recientes, re-
novaron su dirigencia con apego a su estatuto y normativi-
dad. 

Este proceso dio inicio en mayo pasado, con la emisión de
la convocatoria a la asamblea general ordinaria donde se
acordó la integración del colegio electoral, el cual tuvo un
periodo de vigencia del 27 de mayo hasta el día 17 de julio
de 2010, que fueron los meses en los que se desarrolló el
proceso para renovación de la dirigencia. 

El consejo electoral legalmente electo acordó emitir la con-
vocatoria a elecciones ordinarias para renovar el comité
ejecutivo para el periodo 2010-2013, señalando como fecha
para emitir la votación el 13 de julio, de las 8:00 a las 20:00
horas.

El 16 de julio del presente año, el consejo electoral dio a co-
nocer los resultados de la elección llevada a cabo el 13 de
julio, en la que resultó ganadora la planilla Movimiento Es-
tatal de Trabajadores Activos y Jubilados, con un total de
mil 720 votos contra mil 619 votos de la planilla Unidad y
Fortaleza Sindical.

En esa misma fecha, el reporte del colegio electoral, fue
avalado por la asamblea ordinaria del sindicato, donde se le
tomó protesta al nuevo comité para el periodo 2010-2013,
encabezado por el ingeniero Marco Antonio Medrano Pala-
zuelos. 

A raíz de la aprobación por parte de la asamblea sindical, se
procedió a solicitar la toma de nota a la Junta Local de Con-
ciliación y Arbitraje, hecho que hasta la fecha no se ha lle-
vado a efecto, dejando al sindicato y a los trabajadores ad-
ministrativos de la Universidad Autónoma de Sinaloa en
una situación de vulnerabilidad.
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Los documentos que avalan el proceso de elección no de-
jan lugar a duda de que no hay anomalía ni irregularidad al-
guna que impida que la Junta de Conciliación emita la to-
ma de nota y la dirigencia sindical pueda ejercer las
funciones de salvaguardar los intereses de los trabajadores
de dicho centro de estudios. 

Las autoridades universitarias no han reconocido al nuevo
comité del sindicato y señalan que la única dirigencia reco-
nocida es la que terminó funciones en julio pasado. 

La información más reciente que tenemos es que se preten-
de llamar a elecciones de manera irregular con el afán de
imponer una dirigencia a modo y en contubernio con las
autoridades de la Universidad Autónoma de Sinaloa. 

Compañeras y compañeros diputados: los trabajadores ad-
ministrativos de la Universidad Autónoma de Sinaloa, eli-
gieron de manera democrática, abierta y transparente a la
dirigencia de su sindicato, siempre en apego a sus disposi-
ciones estatutarias. 

La intervención de las autoridades para enturbiar el proce-
so y negar la toma de nota rompe con los principios demo-
cráticos del sindicato y vulneran a la base trabajadora. 

Es por ello, que creemos que se debe buscar que le sea otor-
gada la toma de nota a la dirigencia electa el 13 de julio pa-
sado, que encabeza el ingeniero Marco Antonio Medrano
Palazuelos.

Por las consideraciones antes expuestas, sometemos a su
consideración el siguiente

Punto de Acuerdo 

Primero. Se exhorta a la Junta Local de Conciliación y Ar-
bitraje a otorgar la toma de nota a la dirigencia del Sindica-
to Único de Trabajadores de la Universidad Autónoma de
Sinaloa, División Administrativos, electa democráticamen-
te el 13 de julio, y que encabeza el ingeniero Marco Anto-
nio Medrano Palazuelos.

Segundo. En términos de lo dispuesto en el artículo 42 de
la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos se propone la creación de una comisión es-
pecial de seguimiento y medición entre el Sindicato Único
de Trabajadores de la Universidad Autónoma de Sinaloa di-
visión administrativos y las autoridades de la Universidad
Autónoma de Sinaloa. D

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 25 noviembre de
2010.— Diputado Herón Agustín Escobar García (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Al
contrario señor diputado. Consulte la Secretaría a la asam-
blea si se considera de urgente resolución.

La Secretaria diputada María Guadalupe García Al-
manza: En votación económica se pregunta a la asamblea
con fundamento en el artículo 59 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos si se considera de urgente resolución la
proposición. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Señor presidente, hay dos terceras partes por la negativa.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
No se considera de urgente resolución, y se turna a la Co-
misión de Trabajo y Previsión Social.

Dado que se trata de un exhorto y de una situación extraor-
dinaria, me voy a permitir cambiar el turno y la vamos a
turnar a la Junta de Coordinación Política.

Diputada, adelante.

La diputada Laura Itzel Castillo Juárez (desde la curul):
En este caso sí está usted modificando el turno. Yo  consi-
dero que en el otro caso también, porque me parece muy
grave que un asunto que está hablando con relación a la pe-
nalización del aborto, que para mí debería ser un derecho
humano, en este día que es un día que se conmemora lo que
es la lucha que se da en contra de la violencia, no turne una
iniciativa con estas características a la Comisión de Equi-
dad y Género.

Me parece que es una decisión que usted mismo podría to-
mar, y que realmente sería en honor al mismo día que hoy
se celebra.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Como usted sabe, trato de ser absolutamente considerado a
esas expresiones. He mantenido el turno a la comisión que
corresponde legalmente, que es la de Puntos Constitucio-
nales. De ninguna manera he desechado la posibilidad de
que, tras hacer el análisis respectivo, le ampliemos ese tur-
no entre otros análisis. Lo haré con el propio presidente de
la Comisión de Puntos Constitucionales.
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Tenga usted por seguro que atenderé su solicitud debida-
mente. Diputado Herón.

El diputado Herón Agustín Escobar García: Señor pre-
sidente, yo considero que el turnar a la Junta de Coordina-
ción Política el punto que acabo yo de proponer, sí es im-
prescindible porque en el estado de Sinaloa ya hay visos
muy cercanos a la violencia, y no queremos que en el esta-
do de Sinaloa haya violencia.

Si de hecho ya está la situación como está con esa narco-
guerra que trae Felipe Calderón, esto puede provocar algo
en la intromisión de sectores ajenos a la universidad para
provocar violencia. Por eso yo sometí este punto a conside-
ración del pleno, en aras de la sensibilidad que podamos te-
ner todos, porque todos aquí, todas las fracciones se han pa-
rado aquí a repudiar esa guerra falsa contra el narcotráfico
que ha traído más de 30 mil muertos, y nosotros no quere-
mos que en Sinaloa haya una provocación que nos lleve a
que haya manos ajenas en la Universidad y provoque san-
gre en el estado de Sinaloa.

Señor presidente, le pido de favor que esto se turne de ur-
gente resolución.

Ante la opinión pública y ante los trabajadores administra-
tivos del Sindicato de la Universidad de Sinaloa, estamos
luchando para que el problema se resuelva adecuadamente
para el bienestar y estabilidad del estado.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Muchas gracias, diputado. Ratificamos el turno en ese sen-
tido, va a la Junta de Coordinación Política.

PROGRAMA DE FORMACION Y
DESARROLLO DE COROS JUVENILES

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Tiene la palabra la diputada doña Beatriz Elena Paredes
Rangel, para presentar proposición con punto de acuerdo
que exhorta a la SEP a que establezca un programa de For-
mación y Desarrollo de Foros Juveniles.

La diputada Beatriz Elena Paredes Rangel: Compañeras
diputadas y compañeros diputados, de manera muy breve,
para señalar que la cultura nacional se entreverá con la
fuerza que proyectó el Movimiento de la Revolución Me-
xicana.

Que la plástica mexicana se transformó con el colorido de
los grandes muralistas que dejaron inmortalizados en los
muros de los edificios principales de México las caracterís-
ticas de esa gesta heroica de nuestro pueblo.

También la música mexicana se enriqueció y adquirió un
perfil propio al recoger, como en una crónica llena de ar-
monía, lo que fueron momentos luminosos de las Adelitas,
de las Valentinas y de quienes hicieron posible el trastoca-
miento de la realidad social a inicios del siglo XX. Estos
elementos de nuestra cultura nacional deben proyectar la
conciencia de las nuevas generaciones.

En ese sentido, y en el marco de las conmemoraciones del
bicentenario de nuestra Independencia y del centenario de
nuestra Revolución, estimamos pertinente el proyectar con
los jóvenes y las jóvenes de nuestro país los valores de
nuestra cultura mexicana, para refrendar nuestra pertenen-
cia a este país pluriétnico y pluricultural.

Por ello, y agradeciendo la suscripción de este punto de
acuerdo a los señores coordinadores y vicecoordinadores
de las bancadas de todos los grupos parlamentarios repre-
sentados en esta Cámara, estamos proponiendo que se ex-
horte a la Secretaría de Educación Pública para que, con
motivo de las conmemoraciones del inicio del bicentenario
de la Independencia y centenario de la Revolución, esta-
blezca un programa de Formación y Desarrollo de Coros
Juveniles que provean a los adolescentes de educación mu-
sical y propicien el aprendizaje y conocimiento de la músi-
ca popular mexicana.

Segundo. El mencionado programa se establecerá en cada
una de las escuelas de nivel secundaria de todo el sistema
educativo escolarizado, en las fases que determine la Se-
cretaría de Educación Pública.

Tercero. El Conaculta, el Instituto Nacional de Bellas Artes,
los institutos de cultura de los estados y otras instituciones
culturales de carácter público y privado podrán coadyuvar
para el establecimiento de los coros juveniles en todo el sis-
tema de educación escolarizado público.

Cuarto. Las escuelas secundarias particulares que deseen
sumarse al programa podrán hacerlo cumpliendo la norma-
tividad que al efecto establezca la Secretaría de Educación
Pública.

Quito. De ser necesario, la Secretaría de Educación Públi-
ca dispondrá parte de los recursos autorizados por esta so-
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beranía en el Ramo 25 del Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal 2011, para la realización
de este programa.

Aprecio a los presidentes de la Comisión de Educación y de
Cultura la suscripción, así como al secretario de la Comi-
sión de Cultura y a otras y otros compañeros diputados.

Que sea para bien de la formación de los jóvenes mexica-
nos, en el entendido de que asomarse al arte y a la música
es asomar los ojos del hombre a la grandeza del espíritu, y
la grandeza del espíritu requiere también ideología para
forjarse consistentemente. Gracias.

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SEP a establecer un programa de formación y desarrollo
de coros juveniles, que provea a los adolescentes de educa-
ción musical y propicie el aprendizaje y conocimiento de la
música popular mexicana, a cargo de la diputada Beatriz
Elena Paredes Rangel, del Grupo Parlamentario del PRI

Los que suscriben, diputados integrantes de la LXI Legis-
latura, con fundamento en los artículos 23, numeral 1, inci-
so f), y 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Inte-
rior del Congreso de los Estados Unidos Mexicanos,
presentan a consideración de esta soberanía proposición
con punto de acuerdo, con base en las siguientes 

Consideraciones

Primera. Que el bicentenario y el centenario de los inicios
de la Independencia y de la Revolución Mexicana han mo-
tivado la realización de un conjunto de celebraciones que
tienen como propósito la evocación histórica, la valoración
de los elementos constitutivos de la identidad nacional de-
rivados de estas gestas y el aquilatamiento de los valores de
libertad, democracia y justicia que inspiraron a nuestros hé-
roes patrios.

Segunda. Que un elemento fundamental de la identidad na-
cional se vincula con las expresiones artísticas populares
derivadas de los movimientos de Independencia y de la Re-
volución. De manera muy significativa tanto la Indepen-
dencia como la Revolución inspiraron a la plástica mexica-
na, y la música popular recoge diversos momentos del
heroísmo popular y de la crónica de los sucesos aconteci-
dos. El impacto en la cultura popular de ambos movimien-
tos fue de tal trascendencia que le imprimió un sentido; en
el caso de la música, produjo géneros musicales reconoci-
dos que han tenido una gran repercusión en la música na-

cional y han trascendido nuestras fronteras, como el corri-
do revolucionario, entre otros.

Tercera. Que, el aprendizaje de la música desarrolla en ni-
ños y adolescentes el desenvolvimiento de sus sentidos,
particularmente del oído musical, favorece y estimula la
memoria y cuando se trata de trabajo en grupos, como son
los coros y las orquestas, provocan un ambiente propicio
para estimular la buena conducta vinculada al espíritu de
cooperación, a la puntualidad, entre otros.

Cuarta. Que, habida cuenta de que participar en un grupo
musical implica un esfuerzo de organización del tiempo, de
higiene personal, de disciplina, para concurrir a los ensayos
y propicia el trabajo en equipo, y que las experiencias de
enseñanza musical en grupo han demostrado su repercusión
positiva en el comportamiento de los educandos y en su
concentración en el aprendizaje académico en otras mate-
rias.

Quinta. Que, considerando que en México es necesario es-
timular el espíritu de cuerpo, el trabajo en equipo, apoyar el
reconocimiento de los atributos de un mexicano por otros
mexicanos y favorecer todo lo que implique un trabajo de
conjunto para desarrollar una conciencia de cooperación y
de solidaridad entre los mexicanos.

Sexta. Que en los tres niveles de la educación de tipo bási-
co se busca aproximar a los alumnos a las distintas mane-
ras de hacer arte, pero es en la educación secundaria en
donde se enfatiza la contextualización histórica y social de
las manifestaciones artísticas como elemento que favorece
la formación de la conciencia histórica y fortalece la cons-
trucción del sentido de pertenencia a una cultura nacional.
Con pleno respeto a las preferencias musicales de los alum-
nos, es conveniente que en este nivel se les ofrezca la posi-
bilidad de acceder a géneros y estilos valorados histórica-
mente por nuestra sociedad.

Con base en las consideraciones anteriores, se propone el
siguiente

Punto de Acuerdo

1. Se instruye a la Secretaría de Educación Pública para
que, con motivo de las conmemoraciones del inicio del bi-
centenario y el centenario de la Independencia y de la Re-
volución, establezca un programa de formación y desarro-
llo de coros juveniles, que provean a los adolescentes de
educación musical y propicien el aprendizaje y conoci-
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miento de la música popular mexicana.

2. El mencionado programa se establecerá en cada una de
las escuelas de nivel secundaria de todo el sistema educati-
vo escolarizado, en las fases que determine la Secretaría de
Educación Pública.

3. El Conaculta, el Instituto Nacional de Bellas Artes, los
Institutos de Cultura de los Estados y otras instituciones
culturales de carácter público y privado, podrán coadyuvar
para el establecimiento de los coros juveniles en todo el sis-
tema de educación escolarizado público.

4. Las escuelas secundarias particulares que deseen sumar-
se al programa, podrán hacerlo, cumpliendo la normativi-
dad que al efecto establezca la Secretaría de Educación Pú-
blica.

5. De ser necesario, la Secretaría de Educación Pública dis-
pondrá de parte de los recursos autorizados por esta sobe-
ranía en el Ramo 25 del Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal 2011, para la realización
de este programa.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 25 de noviembre de 2010.— Di-
putados: Beatriz Elena Paredes Rangel, Josefina Eugenia Vázquez Mo-
ta, Francisco José Rojas Gutiérrez, José Trinidad Padilla López, Pedro
Jiménez León, Beatríz Elena Paredes Rangel, Pablo Escudero Morales,
Armando Jesús Báez Pinal, José de Jesús Zambrano Grijalva, Juan Jo-
sé Guerra Abud, Juan Enrique Ibarra Pedroza, Joel González Díaz, Ro-
berto Pérez de Alva Blanco, Kenia López Rabadán, María de Jesús
Aguirre Maldonado, Mercedes del Carmen Guillén Vicente, Rosalina
Mazari Espín, Humberto Lepe Lepe,  Oscar García Barrón, Ricardo Ar-
mando Rebollo Mendoza, Héctor Fernández Aguirre, Víctor Manuel
Anastasio Galicia Ávila, Lorena Corona Valdés, Hilda Ceballos Llere-
nas, Adriana Terrazas Porras, Caritina Sáenz Vargas, José Antonio Ay-
sa Bernat, David Ricardo Sánchez Guevara, Elvia Hernández García,
José Ramón Martel López, Rodrigo Reina Liceaga, Laura Felícitas
García Dávila,  Norma Leticia Orozco Torres, Silvia Puppo Gastelum,
María del Carmen Izaguirre Francos, Francisco Alberto Jiménez Meri-
no, Óscar Guillermo Levin Coppel,  Obdulia Magdalena Torres Abar-
ca, Noé Fernando Garza Flores, Clara Gómez Caro, Héctor Franco Ló-
pez,  Víctor Humberto Benítez Treviño, Arturo Zamora Jiménez, Julián
Francisco Velázquez y Llorente, Morelos Jaime Carlos Canseco Gó-
mez, Carlos Cruz Mendoza, Heladio Gerardo Verver y Vargas Ramírez,
Carlos Oznerol Pacheco Castro, Alejandro Cano Ricaud, Jaime Flores
Castañeda, Luis Carlos Campos Villegas, Malco Ramírez Martínez
(rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Gracias a usted, señora diputada. Se turna a la Comisión
de Educación Pública y Servicios Educativos.

El diputado Arturo Zamora Jiménez (desde la curul):
Presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Diputado Zamora. Sonido en la curul en la que se encuen-
tra el diputado Zamora.

El diputado Arturo Zamora Jiménez (desde la curul):
Muchas gracias, presidente. Por la identidad pluricultural y
étnica de México y de todas sus regiones, le solicito a la di-
putada Beatriz Paredes si me permite adherirme a este pun-
to de acuerdo.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: El
diputado Zamora solicita adherirse a su punto de acuerdo,
¿diputada Paredes, admite usted la adhesión del diputado
Zamora?

La diputada Beatriz Elena Paredes Rangel (desde la cu-
rul): Es un honor.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Queda adherido el diputado Zamora al punto de acuerdo y
todos los demás señores diputados que así lo consideren.
Registro al diputado don Humberto Lepe. Pueden pasar a la
Secretaría para hacer lo propio. El diputado Benítez, dipu-
tado David Sánchez. Gracias, señores diputados.

TELEVISA-NEXTEL

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Tiene la palabra el diputado Javier Corral Jurado, para pre-
sentar proposición con punto de acuerdo por el que exhor-
ta a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes a que
reponga la Licitación 21 sobre la banda de frecuencias del
espectro radioeléctrico, que van de los mil 740 al mil 755,
y de los 2 mil 140 a 2 mil 155.

El diputado Javier Corral Jurado: Gracias, presidente.
Compañeras diputadas, compañeros diputados, como la
mayoría de los miembros de este pleno tienen conocimien-
to, el 13 de agosto del presente año la Comisión Federal de
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Telecomunicaciones dio a conocer al ganador de la Licita-
ción 21 en lo que va el bloque nacional de 30 megahertz,
favoreciendo al consorcio conformado por Nextel y Televi-
sa, quienes a lo largo del proceso licitatorio concurrieron
como un grupo de inversionistas para obtener la frecuencia.

Dicho bloque de 30 megahertz se reservó para nuevos ope-
radores, en virtud de que la Comisión Federal de Compe-
tencia impuso restricciones a la acumulación de espectro
por un máximo de 80 megahertz. Esto evidentemente limi-
taba desde entonces la posibilidad de los operadores actua-
les, lo que en realidad se constituyó como la primera ma-
niobra para favorecer en el resultado a Televisa-Nextel,
mientras que a otros operadores se les acotaron las posibi-
lidades en la obtención del espectro.

Con estos antecedentes se sabe que el pasado primero de
octubre la Secretaría de Comunicaciones y Transportes en-
tregó el título de concesión y el pasado 18 de octubre Tele-
visa y Nextel dieron a conocer en un comunicado, en el
cual dan por terminado el acuerdo de inversión previamen-
te anunciado, mediante un escueto comunicado que dice:
“Ambas partes han decidido dar por terminado el acuerdo
de inversión previamente anunciado el 15 de febrero de
2010”, bajo el cual Televisa adquiriría una participación en
el capital de Nextel México.

Debe considerarse que el consorcio Televisa-Nextel creó
una sociedad mercantil para recibir el título de concesión,
pues conforme al punto 18 de las bases: “la sociedad mer-
cantil debe constituirse en términos de los porcentajes de
participación de los miembros del grupo de inversionistas
consignados por el participante”. Y más adelante señal que
las personas físicas o morales que constituyan la sociedad
antes referida, deberán coincidir con aquellas que hayan si-
do consideradas en la resolución de la Comisión Federal de
Competencia.

Considerando que en sintonía con lo dispuesto en el punto
18 de la bases, la unión de Televisa-Nextel estaba obligada
a crear una sociedad mercantil para recibir el título de con-
cesión en términos de los porcentajes de participación de
los miembros del grupo de inversionistas consignados por
el participante, tomando en cuenta que las personas físicas
o morales que constituyan la sociedad antes referida debe-
rán coincidir con aquellas que hayan sido consideradas en
la resolución de la Comisión Federal de Competencia.

De ser así, NI Digital es con toda seguridad una sociedad
mercantil creada conforme a la legislación mexicana que

cuenta entre sus socios a Nextel y a Televisa, pues de otra
manera no se les habría entregado el título de concesión. De
lo contrario resultaría muy grave que la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes no se haya asegurado de que
los socios de NI Digital sean los mismos que declararon su
participación en la Licitación 21 y que son también los
mismos que la Comisión Federal de Competencia autorizó
que entraran como grupo de inversionistas.

Por todo lo anterior y porque está debidamente publicada
en la Gaceta Parlamentaria, se presenta la siguiente propo-
sición con punto de acuerdo que exhorta a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes y a la Comisión Federal de
Telecomunicaciones para que, en términos de la fracción
IV del artículo 9 A y las fracciones IV y VII del artículo 38
de la Ley Federal de Telecomunicaciones, así como del nu-
meral 18 de las bases de la Licitación número 21, declare
la revocación del título de concesión por dejar de existir
la figura jurídica que concursó en el proceso y reponga a
la brevedad el proceso de licitación emitiendo nueva con-
vocatoria.

En la reposición de la licitación se deben exponer de ma-
nera clara…

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Permítame un segundo, diputado. Con qué objeto, diputado
Fernández.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Es muy importante el tema que está pre-
sentando el diputado Corral, pero me parece que todos los
diputados somos iguales y se les debe tratar en igualdad de
circunstancias. Hace rato que se le acabó el tiempo.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Estamos haciendo una consulta respecto del tema y eso es
lo que ha podido aprovechar el diputado Corral. Le exhor-
to a que termine, diputado. Permítame escuchar primero al
diputado Cárdenas.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Cuando termine el compañero Corral quiero pre-
guntarle si me permite adherirme a su exhorto, a su punto
de acuerdo.

El diputado Javier Corral Jurado: Termino, presidente.
Efectivamente, ha terminado mi tiempo. Lo que buscamos
en este punto de acuerdo es que se revoque el título de con-
cesión, toda vez que ha desaparecido la figura jurídica que
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fue objeto del título de concesión en la llamada Licitación
21.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Permítame, diputado Corral. Diputado Di Costanzo.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta (desde
la curul): Si me permite una pregunta el orador.

El diputado Javier Corral Jurado: Con mucho gusto.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta (desde
la curul): Diputado Corral, durante el penoso, lamentable y
corrupto proceso de la Licitación 21, ¿usted puede recordar
o tiene alguna idea de cuántos exhortos se le hicieron a la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes y a los inte-
grantes de la Cofetel para que suspendieran, para que recti-
ficaran, para que tomaran alguna acción sobre esta licita-
ción? Porque yo no sé qué vamos a ganar con este exhorto
si nunca le hacen caso a la Cámara de Diputados.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Adelante, diputado.

El diputado Javier Corral Jurado: Gracias, diputado. Ha
habido un solo exhorto de la Comisión Permanente a la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes y a la Cofetel;
pero ese exhorto fue con base en el artículo 14, en términos
de la figura de declarar desierta la licitación, toda vez que
se advirtieron una serie de irregularidades, como usted bien
lo dijo, en términos del proceso de adjudicación de los 30
megahertz del bloque nacional.

Hasta ahora no se ha presentado ninguna propuesta de ex-
horto para que revoque el título de concesión que ya se
otorgó y que incluso el secretario de Comunicaciones el día
que compareció nos había señalado que todavía no se otor-
gaba, cosa que sucedió después de la comparecencia del se-
cretario Molinar Horcasitas.

Este punto de acuerdo tiende a exhortar a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes a que revoque el título de
concesión. ¿Qué fuerza puede tener este punto de acuerdo?
Pues la que hoy le brinde la decisión unánime de esta Cá-
mara. Si todos los diputados y las diputadas de todos los
grupos parlamentarios votamos este punto de acuerdo a fa-
vor, no puede ser desoído ni por la Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes ni por la Presidencia de la Repúbli-
ca un exhorto en el que concurra la voluntad de los grupos
parlamentarios representados en esta Cámara.

Por eso recupero, señor presidente, la solicitud inicial que
presenté en mi escrito, con proposición de punto de acuer-
do, con base en los artículos 58 y 60 del Reglamento para
el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos.

El trámite que solicité fue que se pusiera a la consideración
de la Cámara, bajo el trámite de obvia o urgente resolución.
Así ha sido y he hecho constar en la publicación de la Ga-
ceta Parlamentaria. Por lo cual solicito que por favor nos
auxilien y nos apoyen los grupos parlamentarios para llevar
adelante este trámite. Gracias por su atención.

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SCT a reponer la licitación 21, sobre la banda de fre-
cuencias del espectro radioeléctrico que van del 1740 al
1755 (15 megahercios) y del 2140 al 2155 (15 megaher-
cios), a cargo del diputado Javier Corral Jurado, del Grupo
Parlamentario del PAN

El que suscribe, Javier Corral Jurado, diputado federal a la
LXI Legislatura de la H Cámara de Diputados, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, con
fundamento en los artículos 58 y 60 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, somete a la consideración del pleno la
presente proposición con punto de acuerdo de urgente y
obvia resolución, por el que se exhorta a la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes reponer la licitación 21, so-
bre la banda de frecuencias del espectro radioeléctrico que
van de los 1740 al 1755 (15 MHz) y de los 2140 al 2155
(15 MHz).

Consideraciones

Han sido diversas las voces que han señalado su oposición
para que el consorcio conformado por Nextel de México
S.A. de C.V. y Grupo Televisa S.A.B., recibiera el Título de
Concesión para usar, explotar y aprovechar 30 MHz en la
banda de frecuencia 1.7 GHZ, que por sus características es
considerada una de las más cotizada para su explotación
comercial, pues permite la prestación de servicios de cuar-
ta generación.

A lo largo del proceso de licitación, se pronunciaron diver-
sos sectores de la sociedad en el sentido de declarar desier-
ta la licitación, en razón de no cumplirse con los principios
constitucionales, no ofrecer las mejores condiciones para la
prestación del servicio, ni mucho menos la mejor contra-
prestación en favor del Estado. Incluso el titular de la Se-
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cretaría de Comunicaciones y Transportes, no atendió el ex-
horto que la Comisión Permanente le hiciera, por unanimi-
dad de sus integrantes, el pasado 11 de agosto de 2010.

El 13 de agosto del presente año la Comisión Federal de Te-
lecomunicaciones dio a conocer al ganador de la Licitación
21, en lo que hace al bloque nacional de 30 MHz, favore-
ciendo al consorcio conformado por Nextel de México y
Grupo Televisa, en una sesión extraordinaria cuestionada
por la forma de tomar su determinación, pues con sólo dos
de cinco de los Comisionados que integran el pleno de la
Cofetel, se avaló el proceso, esto es con el voto del Comi-
sionado Presidente Mony de Swan y el Comisionado Gon-
zalo Martínez Pous, negándose a participar uno de los Co-
misionados, Ernesto Gil Elorduy, por estar en conocimiento
de medidas cautelares que impedían declarar algún gana-
dor; el Dr. Rafael del Villar, votó en contra por considerar
que no se reunían las mejores condiciones propuestas por
los licitantes conjuntos; y el Comisionado José Luis Peral-
ta Higuera se negó a participar en la sesión extraordinaria,
porque desde el 14 de diciembre 2009, emitió voto particu-
lar considerando que: “el diseño de las bases de licitación
no correspondía a los requerimientos para el desarrollo y
crecimiento del sector, ni fomentaba una participación
equitativa en el concurso, ni una mayor competencia en el
mercado de telecomunicaciones”.

Se debe hacer notar que los licitantes conjuntos, esto es
Nextel de México y Grupo Televisa, solicitaron a la Comi-
sión Federal de Competencia opinión favorable sobre la
conformación de un grupo de inversionistas, para participar
en las Licitaciones 20 y 21, concediéndoles dicha autoriza-
ción mediante oficio SE-10-096-2010-054, de fecha 11 de
febrero de 2010.

Así, a lo largo del proceso licitatorio concurrieron como un
grupo de inversionistas para obtener la frecuencia. Cabe re-
cordar que en la Licitación 21 se consideraron 90 MHz en
dos bloques nacionales de 30 MHz y 3 bloques de 10 MHz
cada uno de cobertura regional, distribuidos en tres bloques
en cada una de las 9 regiones en que tradicionalmente se ha
dividido el territorio nacional para este tipo de servicios.

Dichos bloques de 30 MHz se reservaron para nuevos ope-
radores, en virtud de que la Comisión Federal de Compe-
tencia impuso restricciones a la acumulación de espectro
por un máximo de 80 MHz. Esto, evidentemente, limitaba
desde entonces la posibilidad de los operadores actuales pa-
ra acceder a cualquiera de los bloques mencionados, ya que
el órgano antimonopolio consideró la suma de espectro que

se tuviera y/o se tendría concesionado, al final de la licita-
ción, en las siguientes bandas: 806-821/851-866 MHz, 824-
849/869-894 MHz, 1850-1910/1930-1990 MHz y 1710-
1770/2110-2170 MHz. Ante estas restricciones, se facilitó
la licitación a Televisa y Nextel de México, mientras que a
otros operadores se les acotaron las posibilidades en la ob-
tención de espectro.

Con estos antecedentes, se sabe que el pasado 1° de octu-
bre, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, entre-
gó el título de concesión y el pasado 18 de octubre Televi-
sa y Nextel de México dieron a conocer un comunicado en
el cual dan por terminado el acuerdo de inversión previa-
mente anunciado el 15 de febrero, bajo el cual Televisa ad-
quiría una participación del capital de Nextel de México.

La razón del rompimiento podemos suponerla en dos de-
terminaciones judiciales:

a) El jueves 14 de octubre, el segundo Juez de Distrito en
materia de amparos y de juicios civiles federales con sede
en Toluca, concedió la suspensión definitiva a fin de que
paralicen los efectos naturales y jurídicos derivados de la
entrega de concesiones por la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes a Televisa-Nextel. Es decir, para que no
se lleve a cabo el aprovechamiento y explotación del es-
pectro asignado, en tanto no se resuelva el fondo del ampa-
ro presentado por Iusacell, excluido de la licitación; y

b) El viernes 15 de octubre, la resolución del juez vigésimo
séptimo de lo civil con sede en el DF, que emitió una me-
dida cautelar que ordena la nulidad de la empresa NII Di-
gital, conformada por Televisa-Nextel de México, para ope-
rar un bloque de 30 MHz, “por ejecutar actos habitualmente
ilícitos y proceder a la liquidación inmediata de la misma”.
Esta medida además ordena a NII Digital, abstenerse de ha-
cer uso, aprovechamiento y explotación, por sí o por otra
persona, de los derechos derivados de los títulos de conce-
sión de la licitación 21 del espectro. Le ordena abstenerse
de celebrar o ejecutar actos, convenios o contratos con
cualquiera de las personas físicas o morales que cedan,
transmitan, arrienden, otorguen en comodato o transfieran
derechos de uso, aprovechamiento y explotación de los tí-
tulos de concesión.

Por otra parte, debe considerarse que el consorcio Televisa-
Nextel debió crear una sociedad mercantil para recibir el
Título de Concesión y según se sabe esa empresa es NII DI-
GITAL S. de R.L. de C.V., pues conforme al punto 18 de las
Bases, la sociedad mercantil deberá constituirse “en térmi-
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nos de los porcentajes de participación de los miembros del
grupo de inversionistas consignados por el participante” y
señala más adelante que “las personas físicas o morales que
constituyan la sociedad antes referida, deberán coincidir
con aquellas que hayan sido consideradas en la resolución
de la Comisión Federal de Competencia”.

Considerando que en sintonía con lo dispuesto en el punto
18 de las Bases, el consorcio Televisa-Nextel debió crear
una sociedad mercantil para recibir el Título de Concesión
“en términos de los porcentajes de participación de los
miembros del grupo de inversionistas consignados por el
participante” tomando en cuenta que “las personas físicas o
morales que constituyan la sociedad antes referida, deberán
coincidir con aquellas que hayan sido consideradas en la re-
solución de la Comisión Federal de Competencia”, se pue-
de deducir que esa sociedad mercantil es NII DIGITAL S.
de R.L. de C.V.

De ser así, NII DIGITAL es, con toda seguridad, una socie-
dad mercantil creada conforme a la legislación mexicana,
que cuenta entre sus socios a Nextel y a Televisa, pues de
otra manera no se les habría entregado el título de conce-
sión. De lo contrario, resultaría muy grave que la Secreta-
ría de Comunicaciones y Transportes no se haya asegurado
que los socios de NII DIGITAL sean los mismos que de-
clararon su participación en la Licitación 21 y que son tam-
bién los mismos que la Comisión Federal de Competencia
autorizó que entraran como grupo de inversionistas. Auna-
do a lo anterior las Bases obligan a que la empresa que re-
cibe el Título sea una empresa mexicana, y sus accionistas
sean los mismos autorizados por la Comisión.

De todo lo anterior surgen dudas y suspicacias ante la falta
de transparencia, lo irregular del proceso de licitación, así
mismo el reciente comunicado de los favorecidos en la li-
citación, nos dan elementos suficientes para solicitar la re-
posición de la licitación y la revocación del Título de Con-
cesión otorgado, para así recuperar el bien de dominio
público.

Por lo anterior se presenta la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. La H. Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes y a la Comisión Federal de Telecomunicaciones, pa-
ra que en términos de la fracción IV del artículo 9 A y las
fracciones IV y VII del artículo 38 de la Ley Federal de Te-

lecomunicaciones, así como del numeral 18 de las Bases de
la Licitación N° 21, declare la revocación del Título de
Concesión por dejar de existir la figura jurídica que con-
cursó en el proceso y reponga a la brevedad el proceso de
licitación, emitiendo nueva convocatoria.

En la reposición de la licitación se deben exponer de ma-
nera clara las condiciones que atiendan la responsabilidad
del Estado establecida en el artículo 28 constitucional que
obliga al uso eficiente del espectro, el uso social de los
bienes concesionados y evitar fenómenos de concentración
contrarios al interés general.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados del honorable
Congreso de la Unión, en México, Distrito Federal, a 21 de octubre de
2010.— Diputados: Javier Corral Jurado, Jaime Fernando Cárdenas
Gracia, Heladio Gerardo Verver y Vargas Ramírez (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: El
artículo 59 es que el regula la urgente resolución, pero la vi-
cecoordinación del PAN ha anunciado que lo respalda ins-
crito como de urgente resolución, así lo ha procesado la
Mesa Directiva y en esos términos se procesa.

Pregunte la Secretaría a la asamblea si el punto se conside-
ra de urgente resolución.

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: Por instrucciones de la Presidencia, en votación eco-
nómica se consulta a la asamblea si el punto de acuerdo se
considera de urgente resolución. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las
diputadas y los diputados que estén por la negativa sírvan-
se manifestarlo.

Es mayoría por la afirmativa, diputado presidente.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta (desde
la curul): Presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Por tanto, está a discusión. El diputado Mario di Costanzo
tiene el uso de la palabra. A favor, seguramente.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta: Gra-
cias, presidente, con su venia.

Miren, compañeros, yo vengo a razonar mi voto, porque se-
guimos con las llamadas a misa al Poder Ejecutivo. Este
exhorto va a ser uno de los 500 que ha hecho esta Cámara
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de Diputados, sin embargo tenemos denuncias de juicio po-
lítico, tanto en contra del titular de la Secretaría de Comu-
nicaciones y Transportes, como de los integrantes de la Co-
fetel, y éstas están congeladas durmiendo el sueño de los
justos.

Me parece absurdo que ahorita todo mundo se ponga a vo-
tar en favor de este exhorto para que repongan, cuando es-
te señor, el titular de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, pues poco caso le ha hecho al Congreso. En-
tonces puede que estemos perdiendo el tiempo miserable-
mente, en vez de darle trámite a estas denuncias de juicio
político que hay.

Incluso más allá, todos vemos cómo se está desgarrando el
caso de Mexicana de Aviación y nadie habla de eso, nadie
hace nada. Quieren hacer otro punto de acuerdo, a lo mejor
el 15 de diciembre para exhortar a que se resuelva el pro-
blema de Mexicana de Aviación, me parece muy lamenta-
ble.

Yo les pediría que quienes voten a favor de este punto de
acuerdo, pues también voten a favor de darle entrada a las
denuncias de juicio político que hay contra Molinar Horca-
sitas y contra los integrantes de la Cofetel.

Es evidente que el asunto no ha terminado. Es evidente que
nuevamente nos encontramos ante estas lagunas que apro-
vecha el Ejecutivo federal para hacer lo que se le dé la ga-
na. Pero lo que también es un hecho es con exhortitos no
vamos a llegar a ninguna parte y lo hemos visto muchas ve-
ces.

Por eso yo los invito a tomar acciones más contundentes y
más concretas, y las denuncias de juicio político no deben
estar durmiendo el sueño de los justos y nuevamente que-
rernos lavar la cara, lavar la conciencia con estos puntos de
acuerdo con los que yo les aseguro que no va a pasar y no
ha pasado nada. Muchas gracias, presidente.

Presidencia del diputado 
José de Jesús Zambrano Grijalva

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado Di Costanzo.

Tiene la palabra…

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Presidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Perdón, diputado Cárdenas, ¿con qué objeto?

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): De los exhortos, presidente. Yo sé que muchas ve-
ces nuestros exhortos o casi nunca son tomados en cuenta
por las autoridades, principalmente por el Poder Ejecutivo.

Sin embargo, en este caso, sí es importante la señal que
manda la Cámara de Diputados para exhortar a la Secreta-
ría de Comunicaciones a reponer el procedimiento respec-
to de la Licitación 21.

Me parece importante que hagamos este señalamiento. Es
cierto que se trata de una norma jurídica sin sanción. Hay
quien discutiría si es una norma jurídica, pero no hay que
olvidar que las principales normas de nuestro sistema jurí-
dico, como son las normas constitucionales, muchas de
ellas no contienen sanción y son las normas más importan-
tes dentro del sistema jurídico.

Por esas razones yo votaré a favor de este exhorto, como ya
se ha planteado aquí, de urgente u obvia resolución, porque
me parece trascendente para esta Cámara de Diputados y
para la legalidad que debe prevalecer en nuestro país, pre-
sidente.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias. Tiene la palabra el diputado Javier Corral Ju-
rado.

El diputado Javier Corral Jurado: En primer lugar agra-
decer a todas las diputadas y diputados que hayan conside-
rado la discusión de este tema.

En efecto, se trata de un asunto del mayor interés de la na-
ción en el que debe reponerse todo el procedimiento y por
tanto, revocarse el título de concesión que bajo las expre-
siones que el consorcio Televisa-Nextel ha hecho, ahora so-
lamente está en manos de Nextel.

Yo no puedo diferir de lo que ha dicho Mario di Costanzo.
Muchos de los puntos de acuerdo y de los exhortos que las
Cámaras aprueban se quedan en el olvido y constituyen
simples,  como se dice, llamados a misa.

Es también una obligación de los propios legisladores dar-
le seguimiento a los exhortos y puntos de acuerdo que pro-
mueven, y tiene que ver también con la fuerza del consen-
so que suscitan los distintos temas.
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Yo creo que cuando una Cámara concurre de manera uná-
nime en exhortar a una dependencia del Ejecutivo federal
tiene una fuerza moral y política indiscutible, pero doy un
dato adicional al diputado Di Constanzo, el Grupo Parla-
mentario del PRI en el Senado de la República presentó la
semana pasada una propuesta con punto de acuerdo que
contiene varios de los mismos argumentos que ahora nos-
otros estamos estableciendo en nuestra propuesta.

Esto es, se configura una decisión en el Senado de la Re-
pública que también exhorte a la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes a revocar el título de concesión. Sería
muy delicado que ante el llamado de las dos Cámaras del
Congreso, el Ejecutivo federal ignorara un exhorto de esta
naturaleza.

Incluso sería en lo que llevamos como Legislatura, el pri-
mer caso en el que concurriéramos en un exhorto ambas
Cámaras del Congreso de la Unión, la Cámara de los Sena-
dores y la Cámara de los Diputados.

No es, pues, menor el hecho que hoy puede acontecer aquí
en el pleno de la Cámara de los Diputados, no es un dato
menor. Tendrá la fuerza de la votación que hoy se realice y
el seguimiento será obligación nuestra dárselo ante la de-
pendencia a la que estamos exhortando.

Gracias a todas y a todos por su respaldo a este punto de
acuerdo.

El Presidente diputado José de Jesús Zambrano Grijal-
va: Gracias, diputado Corral. Tiene el uso de la palabra el
diputado Mario di Costanzo. Luego, el diputado Agustín
Guerrero. Después preguntaremos a la asamblea si el asun-
to está suficientemente discutido.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta: Gra-
cias, presidente.

Quizá en el fondo coincidimos, diputado Corral. En lo que
no coincidimos es en el instrumento, en la manera. Usted
sabe bien que no solamente ha ignorado este señor Horca-
sitas los exhortos, ha desacatado resoluciones de jueces. Yo
le invito mejor a tomar soluciones de fondo.

Si de veras estamos tan unidos en esto y es tan importante
para el país, démosle entrada a la denuncia de juicio políti-
co que hay contra Molinar Horcasitas por este tema. Exijá-
mosle a la Auditoría Superior de la Federación que dé la in-
formación que se le pidió ya desde hace tiempo y de la que

no sabemos nada. Démosle entrada también a la denuncia
de juicio político contra los consejeros de la Cofetel. Eso es
actuar de fondo.

Yo siento y coincido en que los exhortos son llamados a
misa y que, aunque les demos seguimiento, todo va a aca-
bar en una invitación a la oficina del secretario a tomar un
café para que nos explique. Así terminan los exhortos y a
ver qué más se puede sacar.

Hay casos también verdaderamente importantes donde ha
habido pronunciamientos de las dos Cámaras. Ahí está el
caso de Mexicana de Aviación, ha habido puntos de acuer-
do aquí, allá y no pasa nada. El presidente de la Comisión
de seguimiento para el caso de Mexicana llega muy tem-
prano a las sesiones, pero nada más.

No ha habido más reuniones acerca de este tema, no ha ha-
bido pronunciamientos. Es un desgarriate lo que sucede con
PC Capital, nadie sabe nada y no actuamos. Los puntos de
acuerdo y los exhortos sirven para eso.

Yo lo invito a que juntos la diputación panista, el Grupo
Parlamentario del PAN, el del PT, el del PRD le demos en-
trada ya al juicio político. Dejemos de exhortar y empece-
mos a actuar. Gracias, presidente.

Presidencia del diputado 
Jorge Carlos Ramírez Marín

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Al
contrario, señor diputado, muchas gracias a usted. Tiene la
palabra don Agustín Guerrero, desde su curul.

El diputado Agustín Guerrero Castillo (desde la curul):
Con su permiso, diputado presidente. Sólo para comentar
que, efectivamente, los puntos de acuerdo son instrumentos
que las Cámaras tenemos para hacer público que hay cosas
que no se comparten o que hay hechos en los cuales hay
una diferencia de opinión entre el Poder Ejecutivo y el Po-
der Legislativo, y que desde mi punto de vista ha habido un
abuso, pero es responsabilidad de la Cámara el que se ten-
gan puntos de acuerdo, exhortos sobre una variedad de te-
mas que a veces no tienen realmente una importancia como
es este que se presenta el día de hoy por el diputado Corral.
Es una responsabilidad de nosotros.

Todavía recuerdo que había ocasiones en que la Cámara de
Diputados hacía un exhorto al Ejecutivo al mes o cada dos
meses sobre un tema. Ahora, tenemos acá sesiones donde
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hay 300 puntos de acuerdo, 300 exhortos sobre cualquier
cosa. Quien le ha restado la importancia a los exhortos so-
mos nosotros mismos.

Creo que también es una llamada de atención a la Cámara,
para darle mayor importancia a este instrumento y efectiva-
mente hay otros que tenemos: los juicios políticos, reformas
de ley que acoten o que establezcan con mayor puntualidad
las facultades del Ejecutivo en determinadas materias.

Hay una iniciativa, ahora mismo, que está discutiéndose
para darle autonomía plena a la Cofetel, que es una institu-
ción que tiene que ver justamente con este tema y que ten-
dremos que abordarlo en el futuro y resolverlo, me parece,
también positivamente.

Pero, creo que es una muy buena señal el que de manera
unánime y ahí coincido con el diputado Corral, que la fuer-
za de este exhorto la da la unanimidad de todos los grupos
parlamentarios, pero en particular me parece y hay que re-
saltarlo, lo da el Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional compartiendo este tema, por lo que todos sabe-
mos que implica la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes en relación con el Partido Acción Nacional.

Por eso, el Grupo Parlamentario del PRD en su conjunto
respalda este exhorto y manifestaremos positivamente
nuestro respaldo al mismo. Muchas gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Diputado Acosta, ¿con qué objeto? Sonido, con el objeto
que hablará el diputado.

El diputado Guadalupe Acosta Naranjo (desde la curul):
Solamente y de igual manera que el diputado Agustín Gue-
rrero, manifestar nuestra adhesión a este punto de acuerdo
y este exhorto presentado por el diputado Corral. Y creo
que efectivamente siendo un tema muy delicado y habien-
do sido abordado por el Senado de la República y por la Cá-
mara de Diputados debemos estar muy al pendiente de que
esta recomendación que se le hace al titular del Poder Eje-
cutivo sea observada, pues no es fácil que en un tema tan
delicado se logre unanimidad.

Además quisiera reiterarle mi respeto al diputado Corral,
porque siendo un tema delicado al interior de su pro4pia
bancada y con el titular del Poder Ejecutivo, él ha puesto en
este caso por delante su actividad de muchos años en esta
materia, y por tanto, mi reconocimiento a su congruencia.
Muchas gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Gracias, diputado. Diputado Rubí, diputado Báez Ceja y al
terminar el diputado Castro.

Le pregunto con qué objeto, diputado Rubí.  Sonido para el
diputado Rubí.

El diputado José Adán Ignacio Rubí Salazar (desde la
curul): Con el objeto de hacer dos comentarios respecto de
lo que se está planteando en estos momentos.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
¿No le parecerá más adecuado hacerlos en la tribuna, dipu-
tado?

El diputado José Adán Ignacio Rubí Salazar (desde la
curul): Con gusto. Claro que sí.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Tiene usted el uso de la palabra. Diputado Báez, usted está
solicitando el uso de la palabra para que sea incluido en la
lista. Diputado Castro, también.

Al terminar el diputado Castro preguntaremos si está sufi-
cientemente discutido.

El diputado José Adán Ignacio Rubí Salazar: Muchas
gracias, señor presidente.

Quiero hacer dos comentarios respecto de lo que se ha ver-
tido con relación a esta propuesta de exhorto, a efecto de
que el Ejecutivo pudiese llevar a cabo la reposición de la
Licitación 21 comúnmente señalada.

Debo decirles que en el fondo de esta discusión hay un ele-
mento muy delicado que tiene que ver con la legalidad, por
un lado, y por el otro lado tiene que ver y está también ins-
crito, en el mismo marco, con la institucionalidad.

Un exhorto del Poder Legislativo, que ya se comentó hace
un momento, por parte en particular del Senado de la Re-
pública, por supuesto que no es un referente obligado para
que en este caso la Cámara de Diputados asuma una posi-
ción esencialmente similar.

¿Por qué? Porque no podemos de ninguna forma atender la
esencia en los términos que en el propio Senado lo están ha-
ciendo. Un exhorto de ninguna forma puede ser una invita-
ción o una solicitud para actuar en contra del Estado de de-
recho. Ése es el planteamiento de fondo. 
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Al momento en que se otorgó la concesión a las empresas
beneficiaras o a la empresa beneficiaria, ya existía un acto
de autoridad, a través del cual esta persona moral o perso-
nas morales tienen el derecho precisamente de utilizar, de
aprovechar el objeto de la propia licitación, que fue el uso
de una parte del espectro radioeléctrico.

Obviamente si la Cámara de Diputados, atendiendo al ar-
gumento de que por parte de los senadores ya se dio algo
similar, hacemos un exhorto al Ejecutivo —lo debemos en-
tender—, este exhorto es una invitación atenta, amable al
Ejecutivo para que violente el Estado de derecho. 

No podemos de ninguna forma actuar en esa línea o de es-
ta manera. ¿Por qué? Porque el exhorto —repito— consti-
tuye un mecanismo de orden político eminentemente, que
no es otra cosa más que una atenta y respetuosa invitación;
pero no lo podemos hacer de ninguna forma para que, en
este caso, el Ejecutivo violente —repito— el Estado de de-
recho.

Termino en tres segundos. En el caso de Mexicana, que
también fui aludido hace un momento por el diputado Di
Costanzo, a él le consta que efectivamente estamos traba-
jando y que obra en poder de la Junta de Coordinación Po-
lítica un informe.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta (desde
la curul): Presidente.

Presidencia del diputado 
Amador Monroy Estrada

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Un
segundo, diputado; si me permite usted, diputado Rubí.

El diputado José Adán Ignacio Rubí Salazar: Sí, cómo
no.

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Soni-
do a la curul del diputado Di Costanzo, por favor. ¿Cuál es
el objeto de su intervención, diputado Di Costanzo?

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta (desde
la curul): Simplemente pedir la palabra por alusiones.

El diputado José Adán Ignacio Rubí Salazar: Termino y
ya después.

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: El di-
putado Rubí solicita concluir y después.

El diputado José Adán Ignacio Rubí Salazar: Gracias.
Respecto del asunto de Mexicana de Aviación, obra en po-
der de la Junta de Coordinación Política un informe previo
detallado, pormenorizado, en donde estamos señalando las
acciones que la comisión que se integró para este propósi-
to hemos venido realizando. Incluso me extraña que el di-
putado Di Costanzo señale, que nos señale que no se ha he-
cho nada, puesto que él mismo ha participado en todas y
cada una de las reuniones que se señalan en el informe. Más
aún, que el informe que refiero esté firmado también por él,
por eso me causa extrañeza. Muchas gracias.

El Presidente diputado Amador Monroy Estrada: Tiene
la palabra el diputado Mario di Costanzo, para responder a
alusiones personales.

Presidencia del diputado 
Jorge Carlos Ramírez Marín

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Antes de que inicie el señor diputado Di Costanzo, aprove-
chamos la ocasión para saludar la presencia de líderes sin-
dicales de la Confederación de de Trabajadores y Campe-
sinos, invitados a esta Cámara por el diputado Amador
Monroy Estrada. Bienvenidos. Adelante, señor diputado.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta: Gra-
cias, presidente. Mire, diputado Rubí, el hecho de que a ve-
ces me digan Costanzo no quiere decir que a mí me conste
nada, ¿sí?

Lo que usted mandó a la Junta de Coordinación Política fue
una carta, una petición, para pedir que vinieran a explicar a
una reunión de trabajo. No fue un informe. Porque si fuera
un informe, creo que nos hemos reunido tres veces, a lo
mucho, eso no da para nada.

Entonces, no venga aquí a decir que a mí me consta que su
comisión ha trabajado, que a mí me consta el informe. Yo
firmé una carta en donde se estaba pidiendo la presencia de
algunos actores de este penoso momento de la aviación co-
mercial en México. Entonces, dejemos las cosas muy cla-
ras.

Por lo que puedo entender ustedes están en contra del pun-
to de acuerdo. No sé si traiga negocios con Horcasitas, por-
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que desde la comparecencia usted lo estuvo protegiendo.
Pero el hecho, y refiriendo otra vez a la comisión que usted
preside, de seguimiento en el caso…

El diputado José Adán Ignacio Rubí Salazar (desde la
curul): Presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Permítame un segundo, diputado. Diputado Rubí.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta: Per-
dón, quisiera que me dejara terminar.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Permítame un segundo, diputado.

El diputado José Adán Ignacio Rubí Salazar (desde la
curul): Sí, es para alusiones personales, si me da la oportu-
nidad posteriormente de hacer uso de la palabra, señor pre-
sidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Al
concluir el diputado, con mucho gusto.Adelante diputado
Di Costanzo.

El diputado Mario Alberto di Costanzo Armenta: En-
tonces, respecto de lo que está pasando ahorita con Mexi-
cana de Aviación, que es el tema principal, yo no he sabido
que usted tenga algún informe, algún pronunciamiento, ha-
ya citado a reunión por el tema de PC Capital que ya se es-
tán retirando los inversionistas por como se ha tratado a TG
Group o a BMC, es decir, usted no ha llamado a nada, en-
tonces no me diga que está mandando informes y que yo los
estoy firmando.

Yo firmé una carta, diputado Rubí, pero una carta es dife-
rente a un informe. Entonces, no venga aquí a confundir.
No ha ayudado mucho a resolver este problema. Ha actua-
do como el mejor aliado de Horcasitas y Lozano. Hasta el
momento es lo único que yo sé de su actuación al frente de
la Comisión. Muchas gracias, presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Tiene la palabra el diputado Ignacio Rubí.

El diputado José Adán Ignacio Rubí Salazar: Con su
permiso, señor presidente, con el permiso de los integran-
tes de esta asamblea. Quiero aprovechar esta oportunidad
para retomar los dos puntos que abordé en mi primera in-
tervención.

Primero. No podemos, de ninguna forma, institucional-
mente actuar, me refiero a que el Poder Legislativo en lo
que corresponde a la Cámara de Diputados, actuar en el
sentido que se está proponiendo. Un exhorto para que se
violente el Estado de derecho, por supuesto que es impro-
cedente.

¿Cuál es la propuesta que en este sentido quiero expresar y
que creo que se encuentra en un marco de racionalidad?

Que el área jurídica de la propia Cámara haga un análisis
cuidadoso, minucioso, de lo que estoy afirmando, es decir,
si esta actuación institucional no significa o no puede inter-
pretarse como una invitación a la violación del Estado de
derecho, adelante, procedamos con el exhorto. Pero si el
exhorto en sí mismo constituye lo que estoy afirmando,
creo que estaremos deteriorando aún más la integridad, la
imagen, precisamente del Poder Legislativo.

Respecto de la afirmación del diputado Di Costanzo, que
señala que ha habido tres reuniones. Por lo pronto está re-
conociendo que nos hemos reunido. No son tres, son mu-
chas más y dice que firmó una carta que señala todas y ca-
da una de las actividades que hemos realizado para integrar
un diagnóstico, para presentar recomendaciones, para fun-
dar nuestra opinión tal y como el acuerdo que creó esta co-
misión plural bicameral lo señala, esa carta, según lo en-
tiendo, precisamente puede ser interpretada, no puede ser
interpretada, es propiamente dicho, a la luz de lo que el dic-
cionario señala, precisamente un informe.

Y es un informe porque, repito, con fecha, con acciones,
con participantes se relata, se señala todo lo que hemos ve-
nido realizando los que conformamos esta comisión plural
que integró la Cámara de Diputados para hacer el segui-
miento del problema por el que atraviesa la empresa Mexi-
cana de Aviación.

No insistiré, no voy a redundar en este planteamiento me-
dular. Lo que sí voy a mencionar de manera subrayada es
que está en estos momentos en el campo de actuación de la
Junta de Coordinación Política este informe, subrayo, que
hemos suscrito quienes formamos parte de la comisión an-
tes señalada. Muchas gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Tiene la palabra el diputado Castro Cosío.

El diputado Víctor Manuel Castro Cosío (desde la cu-
rul): Declino, señor presidente.
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El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Declina. Pregunte la Secretaría a la asamblea si lo conside-
ra suficientemente discutido.

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: En votación económica se pregunta a la asamblea si
el punto se encuentra suficientemente discutido. Las dipu-
tadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse
manifestarlo, por favor. Quienes estén por la negativa sír-
vanse manifestarlo.

Mayoría por la afirmativa, diputado presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Consulte si se aprueba la proposición.

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: En votación económica se pregunta a la asamblea si
se aprueba la proposición. Las diputadas y los diputados
que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Quienes
estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Mayoría por la afirmativa, diputado presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Aprobado. Comuníquese.

COMISION ESPECIAL INVESTIGADORA PARA DAR
SEGUIMIENTO A PRESUNTOS ACTOS DE

CORRUPCION Y TRAFICO DE INFLUENCIAS EN
EL INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Tiene la palabra el diputado Antonio Benítez Lucho, para
presentar proposición con punto de acuerdo relativa a la
creación de una Comisión Especial Investigadora de Comi-
siones Unidas de Vigilancia, Función Pública, Salud y Se-
guridad Social para dar seguimiento a presuntos actos de
corrupción en el Instituto Mexicano del Seguro Social.

Comunico a la asamblea que después de este punto de
acuerdo pasaremos a las efemérides relativas al Día de la no
Violencia contra la Mujer.

El diputado Antonio Benítez Lucho: Con su permiso, se-
ñor presidente. Señoras diputadas y señores diputados, es-
pero que éste no sea uno más de los llamados a misa. Co-

mo ustedes saben, ha sido del dominio público que un ca-
nal de televisión, el día 9 de noviembre, denunció conver-
saciones entre directivos de laboratorios en las que se invo-
lucran funcionarios del Instituto Mexicano del Seguro
Social y de Cofepris, y un funcionario de la Secretaría de
Salud, en donde se presumen delitos que la autoridad juris-
diccional pudiera tipificar entre otros como fraude, ejerci-
cio indebido del servicio público, uso indebido de atribu-
ciones y facultades, y cohecho.

Este tema es de gran importancia nacional porque ustedes
recordarán que en el 2010 los diputados aprobamos para
que las reservas financieras del Instituto Mexicano del Se-
guro Social se utilizaran justamente para el servicio y para
el gasto corriente.

En el 2011 los diputados, en la Ley de Ingresos, también
aprobamos que los fondos superavitarios se dispusieran pa-
ra los fondos deficitarios.

El propio director general del IMSS dice que cada año o al
menos en el 2010 se están licitando recursos para compra
de medicamentos por casi 22 mil millones de pesos. Eso
significa que, con regateo o sin regateo, estamos hablando
que en el mercado negro de la corrupción son casi 120 mi-
llones de pesos.

Pero si consideramos que el IMSS, el ISSSTE, la Secreta-
ría de Salud y el Seguro Popular licitan medicamentos, es-
tamos hablando de casi, sin contar que también en las lici-
taciones viene, Equipamiento e insumos para la salud,
entonces estaríamos hablando de casi 100 mil millones de
pesos anuales. Y si le metemos la fórmula del soborno de 5
por ciento, estamos hablando de entre 6 mil y 7 mil millo-
nes de pesos más.

Señores diputados, considero que la sociedad merece una
explicación a tantos escándalos. Hoy mismo el diputado
Corral está hablando de una institución del Estado mexica-
no como es la SCT, pero más allá está Comisión Federal,
está Cofepris, está por supuesto el IMSS y está el ISSSTE,
que el IFAI justamente la semana pasada, en su resolución
dice que tendrá que transparentar los contratos millonarios
con motivos de las fiestas del bicentenario.

Esperemos que el Ejecutivo no premie a los funcionarios
que dispusieron de recursos y los desviaron.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Concluya, señor diputado.
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El diputado Antonio Benítez Lucho: Por ello, señor pre-
sidente, señores diputados, la propuesta específica del que
les habla es que se conformen Comisiones Unidas de la
Función Pública, del ISSSTE, de la Comisión de Salud, pa-
ra efectos de que se le dé puntual seguimiento a los actos de
corrupción que lastiman las finanzas de las instituciones
públicas.

Y, aprovechando el rigor con el que se separó del cargo a
César Mora, funcionario del IMSS, con ese mismo rigor
que también se separe al propio comisionado de Cofepris,
que por cierto, en el caso de los registros sanitarios hay 4
mil registros sanitarios que no ha puesto en regla.

Y todavía más, señor presidente, espero que usted me pue-
da ilustrar acerca del por qué el dictamen en donde se su-
pone que va la regulación de los registros sanitarios no se
ha enlistado en la agenda legislativa. Es cuanto, señor pre-
sidente.

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se crea una
comisión especial investigadora de comisiones unidas de
vigilancia, función pública, salud y seguridad social para
conocer y dar seguimiento puntual y exhaustivo a los pre-
suntos actos de corrupción y tráfico de influencias que in-
volucran a servidores públicos del IMSS, el titular de la Co-
fepris y los que resulten, a cargo del diputado Antonio
Benítez Lucho, del Grupo Parlamentario del PRI

El que suscribe, Antonio Benítez Lucho, diputado federal
del el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Ins-
titucional, con fundamento en los artículos 58, fracción II,
de nuestro reglamento y artículo 42 de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
mete a consideración del pleno de la Cámara de Diputados
proposición con punto de acuerdo por el que se solicita a
los diputados integrantes de la LXI Legislatura que se for-
me una comisión especial plural investigadora de comisio-
nes unidas de las comisiones de vigilancia, función públi-
ca, salud y seguridad social, para conocer y dar
seguimiento puntual y exhaustivo a los presuntos actos de
corrupción y tráfico de influencia, mencionado en los me-
dios comunicación en relación a la denuncia que involucra
a los diversos funcionarios del Instituto Mexicano del Se-
guro Social y al titular de la Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios, Miguel Ángel Toscano
Veslasco, y los que resulten, al tenor de los siguientes

Antecedentes

1. El 19 de octubre la Cámara de Diputados en sesión apro-
bó la Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fis-
cal de 2011, plantea prever como parte de las medidas para
fortalecer las finanzas públicas, que durante el siguiente
ejercicio fiscal el Instituto Mexicano del Seguro Social
pueda transferir a la reserva financiera y actuarial del segu-
ro de enfermedades y maternidad el excedente de las reser-
vas de los seguros de invalidez y vida y de riesgo de traba-
jo, de acuerdo con las estimaciones de suficiencia
financiera de largo plazo de estos últimos seguros, así co-
mo posibilitar de nueva cuenta que el gasto que realice el
citado organismo descentralizado con cargo a los recursos
acumulados en las reservas a que se refiere el artículo 280
de la Ley del Seguro Social, así como en la subcuenta 1 del
fondo para el cumplimiento de obligaciones laborales de
carácter contractual y legal deba ser registrado en los in-
gresos y en los egresos del flujo de efectivo autorizado pa-
ra el ejercicio fiscal que corresponda, de tal manera que no
se afecte la meta de las reservas establecidas en el Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal
correspondiente.

2. Posteriormente, en la centésima primera asamblea gene-
ral ordinaria del Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS), prevista el 3 de noviembre de 2010, el director del
IMSS, Daniel Karam Toumeh, declara que la situación fi-
nanciera que vive el IMSS es la más delicada de la historia.
Por un lado el régimen de jubilaciones y pensiones de los
propios trabajadores del instituto, que fueron contratados
antes de 2008, implican una presión financiera que llega a
los 11 puntos del producto interno bruto.

El riesgo es inminente, de no hacer cambios al sistema en
el corto plazo, veremos comprometida nuestra capacidad
para atender las necesidades de nuestra derechohabiencia.

Por ello, hemos planteado transferir el excedente de las re-
servas de los seguros superativos a aquellos que son defici-
tarios. En concreto, se trata de que los seguros de invalidez
y vida, y riesgo de trabajo, no generen recursos ociosos que
podrían utilizarse para atender la demanda de salud de la
derechohabiencia. Esto es importante, y no debe haber ine-
quívocos, nuestros esfuerzos de planeación financiera tie-
nen que ser responsables en dos sentidos. 

Por un lado, se debe estimar, con toda precisión, el monto
de los recursos que se requieren para darle viabilidad, pre-
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sente y futura, a los seguros de invalidez y vida y de riesgo
de trabajo y que, por ningún motivo, se comprometa su fu-
turo por decisiones coyunturales. Y, por otra parte, sería
igualmente irresponsable acumular recursos innecesarios
cuando se tienen presiones de gasto para las atenciones de
salud. 

3. A su vez, el Ejecutivo federal en la misma asamblea ge-
neral ordinaria del Instituto Mexicano del Seguro Social
prevista el 3 de noviembre de 2010, menciona que la com-
pleja situación financiera del seguro social no puede resol-
verse ya con medidas meramente administrativas. 

El uso de las reservas, que ahora son indispensables para
garantizar la operación del seguro, no es, ni puede ser la
puerta de salida de las dificultades que enfrentan no alcan-
zarían las reservas, ya no para cumplir sus fines propios, si-
no para ser frente a la propia operación del instituto. 

4. Que la Auditoría Superior de la Federación, en su re-
ciente informe de la auditoría realizada en el 2008 a la Co-
misión Federal contra Riesgos Sanitarios señalo 34 reco-
mendaciones, de las cuales 4 han sido atendidas; y 26 de
promoción de responsabilidades administrativa sancionato-
rias; todas han sido promovidas por parte de la Auditoría.

5. Con fecha 9 de noviembre de 2010, se difunde en los me-
dios de comunicación las conversaciones de un presuntos
actos de corrupción al interior del Instituto Mexicano del
Seguro Social, entre lo que se destaca en las conversacio-
nes la complicidad con la que operan los diversos funcio-
narios del Instituto Mexicano del Seguro Social y de la Se-
cretaría de Salud, en la que mencionan al coordinador de
Adquisición de Bienes del IMSS, César Mora Eguiarte, y al
director de la Comisión Federal para la Protección contra
Riesgo Sanitarios, Miguel Ángel Toscano Velasco; esto sin
dejar de mencionar al encargado de relaciones del laborato-
rio Norvartis, Rafael Castro, en la que pretendía llevar a ca-
bo una licitación pública por más de 80 millones de pesos,
que se presentaría el jueves 11 de noviembre del presente
año, y obsequiarle una comisión del 5 por ciento.

Considerandos

I. Que es necesario que desde este órgano legislativo exija-
mos que los actos de corrupción y tráfico de influencia se-
an esclarecidos por las autoridades correspondientes.

II. Que es imperiosa la necesidad de que este cuerpo cole-
giado cuente con una comisión especial investigadora que

dé seguimiento puntual a este gravísimo problema de co-
rrupción que afecta seriamente a las finanzas públicas y a la
rendición de cuentas y transparencia de las instituciones en
comento. 

III. cabe mencionar que, de acuerdo con los documentos
publicados el mercado de medicamentos en México es cer-
cano a los 9500 millones de dólares anuales, de los cuales
el 18 por ciento corresponde en valor al sector publico y 50
por ciento en volumen para el caso del IMSS, sus compra
de medicamentos representan en promedio el 14.4 por cien-
to del mercado esto equivale a precios actuales a una com-
pra de medicamentos por un monto aproximado de 1368
millones de dólares, equivalentes a 16,990 millones de pe-
sos a una paridad de 12.42 pesos por dólar (El Universal,
10 de noviembre de 2010).

IV. esto quiere decir si hacemos una extrapolación sencilla
del 5 por ciento de supuesta comisión, los funcionarios del
IMSS estarían recibiendo un monto superior de casi 850
millones de pesos por este presunto acto de corrupción.

Por lo expuesto y fundado, someto a consideración del ple-
no de la Cámara de Diputados la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a esta honorable Cámara de Diputados de
la LXI Legislatura que forme una comisión especial inves-
tigadora de Comisiones Unidas de Vigilancia, de la Fun-
ción Pública, de Salud, y de Seguridad Social, para conocer
y dar seguimiento puntual y exhaustivo a los presuntos ac-
tos de corrupción y tráfico de influencia que involucra a
servidores públicos del Instituto Mexicano del Seguro So-
cial y al titular de la Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios, Miguel Ángel Toscano Velasco,
y los que resulten.

Diputados: Antonio Benítez Lucho, Leticia Quezada Contreras, Flo-
rentina Rosario Morales (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Muchas gracias, señor diputado. Se turna a la Junta de
Coordinación Política. Con gusto atenderemos su solici-
tud, por escrito.

La diputada Leticia Quezada Contreras (desde la curul):
Presidente.
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El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
La diputada Quezada y el diputado Uriel López. Primero la
diputada Quezada.

La diputada Leticia Quezada Contreras (desde la curul):
Gracias, diputado. Para solicitar al diputado Benítez Lucho
poderme adherir a este punto de acuerdo en donde coinci-
dimos en que la corrupción en las instituciones debe termi-
nar y el escándalo que hace algunos días se dio a conocer
en los medios de comunicación, esta Cámara de Diputados
no debe dejar que pase de noche; al contrario.

Adherirme también a la petición que se hace en cuanto a
que se separe del cargo el comisionado de Cofepris de la
manera más inmediata posible. Gracias, señor presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Diputado Benítez Lucho, le solicita la diputada Quezada
adherirse a su punto de acuerdo.

El diputado Uriel López Paredes (desde la curul): Presi-
dente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Diputado Uriel, ¿es con el mismo sentido? A ver, tiene la
palabra el diputado Uriel López, desde su lugar. ¿Diputada
Paredes?

El diputado Uriel López Paredes (desde la curul): Sí, pre-
sidente, nada más para comunicar, informar al pleno, que la
Comisión de Seguridad Social determinó por unanimidad
citar a comparecer al director general del IMSS.

También la Mesa Directiva de la Comisión de Seguridad
Social acordó solicitar a través de la Comisión de Vigilan-
cia, la auditoría a tres rubros del IMSS, el que tiene que ver
con las compras de medicamentos y equipo, el del Fondo
de Pensiones y el de… No recuerdo el otro, son tres puntos
los que se determinó que se auditaran al Instituto Mexica-
no del Seguro Social.

Yo le sugeriría al diputado Lucho, que pudiéramos, junto
con la Comisión de Seguridad Social, integrar lo que él pro-
pone a las Comisiones de Salud, de Vigilancia y la otra co-
misión, está proponiendo dos o tres comisiones. Que pu-
diéramos reunirnos las Mesas Directivas para tomar un
acuerdo al respecto, presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Y
hacérselo llegar a la Junta de Coordinación Política a don-

de hemos turnado la solicitud, me parecería muy pertinen-
te. Adelante, diputado Uriel.

Diputado Benítez, ¿acepta usted las adiciones solicitadas?
Sonido a la curul del diputado Benítez Lucho.

El diputado Antonio Benítez Lucho (desde la curul): Es-
toy de acuerdo. Pero eso no obsta par que se pueda formar
la comisión. Estoy de acuerdo en auditar los Fondos de
Pensiones y especialmente el de Enfermedad y Maternidad,
porque ése es el tema de donde se licitan los recursos. Es el
fondo de Enfermedad y Maternidad, me refiero a los medi-
camentos y especialmente a los insumos para la salud, en-
tre otros equipamientos.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Gracias, diputado Benítez Lucho. El asunto ya  ha sido tur-
nado a la Junta de Coordinación Política, tal y como lo so-
licitó el proponente, y cualquier información adicional que
pudiera hacérsele llegar a la Junta, seguramente serviría y
sería de utilidad para este análisis.

DIA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACION 
DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Para entrar al capítulo de efemérides,  con motivo del Día
Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la
Mujer, tiene la palabra la diputada María Guadalupe García
Almanza, del partido de Convergencia. Adelante diputada
García Almanza.

La diputada María Guadalupe García Almanza: Gra-
cias, señor presidente. Compañeras legisladoras y compa-
ñeros legisladores, la conmemoración del Día Internacional
de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer debiera
inscribirse, en nuestra opinión, en el despegue de la puesta
en marcha de una serie de políticas públicas que contribu-
yan a dar solución a la desigualdad de género que aún per-
siste con sus rostros de injusticia y manifestaciones de vio-
lencia de las más diversas índoles en contra de las mujeres.

No es posible admitir bajo ninguna circunstancia o argu-
mento, las sin razones que todavía guían a quienes someten
a las mujeres a diversas vejaciones, como ocurre particu-
larmente en países donde la pobreza y la ignorancia se con-
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vierten en una terrible fórmula para preservar estos actos de
barbarie.

Sin embargo, datos que refieren que México es el país don-
de han ocurrido el mayor número de feminicidios en los úl-
timos años sin que exista una situación de conflicto bélico,
resultan altamente preocupantes ante el desinterés mostra-
do por las autoridades responsables del esclarecimiento de
estos crímenes.

Mientras exista un hecho de violencia en contra de la mu-
jer, ya sea en el campo o en la ciudad, en el hogar o en la
vía pública, en el trabajo o en cualquier espacio en donde
se desarrolle la convivencia social, debemos considerarlo
como un agravio y debe ser sancionado enérgicamente a fin
de erradicar su ominosa presencia y enviar un claro mensa-
je a quienes lo realizan, de que la impunidad ha cedido su
lugar a penalidades que impedirán su repetición.

La violencia contra la mujer no es una cuestión cultural si-
no de orden delictivo. Es a nivel mundial y se ha converti-
do en una pandemia que no respeta razas, clases sociales,
religiones, niveles educativos ni económicos ni fronteras
internacionales, ante la que los gobiernos deben dar res-
puesta.

Los Estados deben condenar la violencia contra la mujer y
no invocar ninguna costumbre, tradición o consideración
religiosa para eludir su obligación de procurar eliminarla.
Los Estados deben aplicar por todos los medios apropiados
y sin demora, una política encaminada a eliminar la violen-
cia contra la mujer. En Irán se les lapida por supuestas infi-
delidades. En México, los feminicidios se acercan, si no es
que superan el número de muertos ocasionados por la nar-
coviolencia.

Señoras legisladoras y señores legisladores, resulta impe-
rante que como parte de la conmemoración del Día Inter-
nacional para Eliminar la Violencia contra las Mujeres, es-
ta soberanía logre acuerdos orientados a garantizar el
derecho a las mujeres y niñas, una vida libre de violencia.

Debemos renovar nuestro compromiso para luchar contra
toda modalidad de violencia que afecte el bienestar físico y
emocional de las mujeres y niñas. El uso de esta tribuna nos
sensibiliza y obliga a redefinir el trabajo legislativo para
asegurar la eliminación de toda violencia contra la mujer,
en todas sus formas y un compromiso de los gobiernos en
sus diferentes órdenes y de la comunidad internacional en

general, para eliminar cualquier acto lesivo en contra de la
mujer. Por su atención, muchas gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Gracias a usted, señora diputada.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Diputado Cárdenas, ¿con qué objeto?

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Presidente, para hacerle una pregunta, porque se me
indicó que no iba a haber ronda de oradores después de los
posicionamientos. Entonces, si va a haber ronda de orado-
res, quiero me inscriban, por favor.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Lo inscribo como posicionamiento.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Gracias Presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Tiene la palabra la diputada Pilar Torre Canales.

La diputada María del Pilar Torre Canales: Con el per-
miso de la Presidencia. Compañeras legisladoras y compa-
ñeros legisladores, 2010 constituye un año de celebración,
reflexión y transformación. No solamente festejamos el
Año Interamericano de las Mujeres y el décimo aniversario
del programa para la Promulgación de los Derechos Huma-
nos de las Mujeres y la Equidad y la Igualdad de Género de
la OEA, sino que también los 15 años de la entrada en vi-
gor de la Convención de Belém do Pará y el XXV aniver-
sario de la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing.

Todos estos acontecimientos son la antesala y el mejor es-
cenario para los cuestionamientos e interrogantes que traen
consigo la conmemoración del Día Internacional de la Eli-
minación de la Violencia contra las Mujeres, fecha que de-
nota una fecha casi invisible ante las alarmantes cifras que
año con año se dan a conocer.

Más de 67 por ciento de las mujeres en México han sufrido
algún tipo de violencia, ya sea física, psicológica, econó-
mica, patrimonial o sexual, lo que demuestra que uno de los
mayores problemas que enfrentamos como país es la alta
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incidencia de discriminación, violencia e inequidad de gé-
nero que se vive tanto en la familia como en las escuelas y
en la calle.

Gran parte de la población mexicana crece y aprende a vi-
vir patrones de vida violentos y peligrosos, que tienden a
reproducirse en la vida adulta y dañan gravemente no sólo
su desarrollo sino el de la sociedad en su conjunto.

Por ejemplo, resultados del Informe Nacional de Violencia
de Género en la Educación Básica muestran que en Méxi-
co casi la mitad de las mujeres que han sufrido algún inci-
dente de violencia por parte de su pareja también fueron
violentadas desde que fueron niñas en sus lugares de ori-
gen, en tanto que 27 por ciento de los hombres agresores
también fueron violentados durante su niñez.

El 50.1 por ciento de los niños y 37.1 por ciento de las ni-
ñas de primaria que están de acuerdo con que el hombre es
quien manda y decide lo que conviene a la familia. El 16.3
por ciento declaró que la violencia forma parte de la natu-
raleza humana y 13 por ciento aceptó que los hombres les
pegan a las mujeres por instinto.

El 44.6 por ciento de los hombres y 27.2 por ciento de las
mujeres reconoció haber sido abusada física y/o psicológi-
camente por sus compañeros. Estos resultados muestran
que, a pesar de la existencia de un discurso institucional al-
rededor de la igualdad, la equidad y la no discriminación,
éste no se encuentra internalizado entre las generaciones
actuales.

Desde la infancia se sigue reforzando la asignación de ro-
les en función del sexo, lo que deriva en prácticas discrimi-
natorias que con el tiempo se convierten en violencia para
más de la mitad de las mexicanas y en muerte para mil 205
mujeres al año.

Según reportes de la Organización de Estados Americanos,
México está por encima de los indicadores de violencia de
género comparado con otros países como España. De junio
2009 a 2010 se registraron mil 728 homicidios dolorosos de
mujeres en 18 estados de la república. Más de 60 por cien-
to pudieron definirse como feminicidios.

Ante estas cifras es indudable que la violencia de género
ocupa un lugar latente en la vida de cada una de nosotras.
Todas estamos expuestas a sufrir impunidad, desigualdad,
intolerancia y apatía.

La Ley General de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre
de Violencia representó hace tres años una esperanza para
mejorar nuestras condiciones de vida, sin embargo, mien-
tras no haya un sistema verdaderamente integral para pre-
venirla, atenderla, sancionarla y erradicarla. Mientras los
reglamentos no respeten lo que dice la ley. Mientras no exi-
jamos su cumplimiento y mientras no se armonicen las nor-
matividades con los tratados y convenios internacionales,
dicha ley y todas las acciones que la han complementado
serán letra muerta.

Para el Grupo Parlamentario de Nueva Alianza la educa-
ción tiene un papel absolutamente central en la prevención
de la violencia de género y en el fomento de una cultura in-
clusiva y respetuosa de las diferencias. Una nación capaz
de vivir en la múltiple diversidad que nos caracteriza.

Es verdad que México es una nación aún con grandes reza-
gos y graves desigualdades en cuanto a la protección de los
derechos de las mujeres. Sin embargo, a pesar de la crítica
situación por la que transitamos, hoy contamos con un ma-
yor conocimiento de las condiciones y los problemas espe-
cíficos que confrontamos en cada uno de los ámbitos de la
vida.

Tenemos más herramientas para cambiar aquellas situacio-
nes que impidan y obstaculicen nuestro desarrollo. La ig-
norancia no debe continuar siendo una justificación. La
educación e información son las únicas vías para tener ple-
no conocimiento de los derechos y responsabilidades que
tenemos. Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Gracias, diputada Torre Canales. Tiene la palabra la diputa-
da Teresa Guadalupe Reyes Sahagún por el Partido del Tra-
bajo.

La diputada Teresa Guadalupe Reyes Sahagún: Buenas
tardes. El Día Internacional por la Eliminación de la Vio-
lencia hacia las Mujeres fue instituido a partir del año de
1999 y se celebra en todo el mundo.

Es importante recordar que este día es en honor a la lucha
y a la vida de las hermanas Mirabal que fueron activistas
políticas de la República Dominicana y que fueron asesina-
das vilmente. La propuesta para que se celebrara esa fecha
a nivel internacional fue propuesta por República Domini-
cana y contó con el apoyo de 60 países.
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Miren ustedes, hablar de la violencia hacia las mujeres pa-
reciera que casi siempre cae en el nivel de lo personal. Los
hombres, incluso algunas mujeres que lastiman a las muje-
res, lastiman a las niñas, hombres que están deteriorados
emocional y psicológicamente y que ven a las mujeres,
efectivamente, como un objeto al que pueden usar, desusar,
maltratar, incluso matar. Esta situación hace que una de ca-
da tres mujeres sea maltratada físicamente en sus hogares,
casi de forma habitual a nivel del mundo. Hace que una de
cada cuatro mujeres declare que ha sido violada en algún
momento de su vida.

En el caso de México contamos con el honroso primer lu-
gar de muertes violentas de mujeres en un país en el que se
supone que no hay guerra.

Hasta 2007, en México se calculaba la violencia contra las
mujeres embarazadas hasta en un 32 por ciento, por ejem-
plo. Es decir, la violencia hacia las mujeres en el ámbito de
lo personal, en el nivel de lo personal es socialmente acep-
table. Más allá de las leyes que se han ido trabajando y de
las leyes que debemos seguir construyendo es socialmente
aceptable.

Pero hay algo que también es más grave. La violencia del
Estado, la violencia que ejercen las instituciones guberna-
mentales en contra de las mujeres. Por ejemplo, el caso pa-
radigmático es el de Campo Algodonero. El día lunes pró-
ximo vamos a ir una comisión de diputadas y diputados a
Campo Algodonero, a Ciudad Juárez, Chihuahua, porque
resulta que no se ha cumplido la sentencia de la Corte Inter-
americana en contra del Estado mexicano, por las violacio-
nes a derechos humanos en relación a los tres asesinatos de
tres mujeres ahí, en Campo Algodonero.

Es una violencia del Estado el que los pagos de gastos y
costas los haya depositado en juzgados para que ahora las
familias tengan que hacer otro juicio, para ver quién puede
cobrar algo que el Estado mexicano les está debiendo a las
familias de estas mujeres. Ésa es violencia de Estado.

Es violencia de Estado que con 30 mil muertos en 4 años,
no nos quieran decir cuántos de esos muertos son mujeres,
cuáles eran sus nombres, qué edades tenían, quiénes son
sus deudos, a cuántos hijos dejaron huérfanos. Pero resulta
que incluso actualmente hay un nivel de la violencia aún
más grave: la violencia sistémica, la violencia que ejerce el
sistema, el statu quo.

No existe violencia contra mujeres y hombres más grave
que la miseria, que el impedir que puedan trabajar. Hoy
mismo vino una comisión de mujeres esmeitas, mujeres
que trabajaban en el SME, miembros del SME, que vinie-
ron aquí y que tardaron horas en poder entrar, porque si
ellas intentan entrar se les trata como si fueran criminales.

El dejar a las mujeres del SME sin trabajo, sin posibilida-
des de sobrevivencia es una violencia sistémica.

Hay muy pocos diputados y diputadas en este pleno ya. El
tema de la violencia hacia las mujeres no es significativo
para la mayoría de este pleno. Lo lamentamos mucho, pero
desde el movimiento una vez más hacemos el compromiso
de seguir ayudando en la organización de mujeres y hom-
bres que luchamos por transformar este país, para que lle-
gue el día en que podamos erradicar el nivel de la violencia
cotidiana, ese obscuro y triste que se genera en los hogares
de las mujeres, pero también que hagamos que el Estado
cumpla sus deberes, que deje de violar los derechos huma-
nos de las mujeres y que el sistema deje de matarlas de
hambre. Gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Gracias a usted, señora diputada. Tiene la palabra la dipu-
tada Norma Leticia Orozco, por el Partido Verde Ecologis-
ta de México.

La diputada Norma Leticia Orozco Torres: Con su ve-
nia, señor presidente diputado.

En 1981 las militantes en favor de los derechos de la mujer
evocaron el 25 de noviembre como el Día contra la Violen-
cia. La fecha fue elegida en conmemoración del brutal ase-
sinato en 1960 de las tres hermanas Mirabal, activistas po-
líticas de la República Dominicana.

Sin embargo, no fue sino hasta el 17 de diciembre de 1999
donde la Asamblea General de Naciones Unidas reconoció
el 25 de noviembre como el Día Internacional de la Elimi-
nación de la Violencia contra la Mujer, y ha invitado a los
gobiernos, a las organizaciones no gubernamentales, a las
organizaciones internacionales a que realicen en este día
actividades dirigidas a sensibilizar la opinión pública res-
pecto del problema de violencia contra la mujer.

La violencia en contra del sexo femenino constituye una
transgresión de los derechos humanos y de las libertades
fundamentales e impide a la mujer gozar plenamente de sus
derechos.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 25 de noviembre de 2010195



En México la última cifra oficial de violencia en contra de
las mujeres estima que alrededor de 24 millones de mujeres
mayores de 15 años han experimentado al menos un acto de
violencia a lo largo de su vida. Tanto en su entorno conyu-
gal, familiar, laboral, educativo o en espacios públicos. Re-
presentan el 67 por ciento de las mujeres en este rango de
edad.

Ante estos datos es inconcebible que más de 65 por ciento
de las mujeres que padecieron violencia física o sexual por
parte de su pareja no recurrieran a ninguna autoridad, si-
tuación ocasionada por el desconocimiento de las mujeres
sobre sus derechos, por el miedo a ser agredidas con mayor
violencia y por la desconfianza en el sistema de seguridad
y procuración de justicia. 

Que sirva este día esta exposición para exhortar a toda la
mujer que ha sufrido algún tipo de violencia a denunciar a
su agresor ante las autoridades. Tenemos que tener en cuen-
ta que la que no denuncia está protegiendo a su agresor o
facilitando las condiciones para que el delito vuelva a ocu-
rrir.

Hay que denunciar para no heredar la violencia a nuestras
hijas. No permitamos que las agresiones se pasen de gene-
ración en generación.

Compañeros, compañeras, no quiero dejar pasar este día sin
recordar a todas aquellas mujeres que han sufrido violencia
en su entorno y más aún, aquellas que han sido cruelmente
violadas y ejecutadas.

Debemos reconocer que la violencia de género constituye
una manifestación de dominación y discriminación contra
la mujer, que ha impedido el adelanto pleno de nosotras. La
violencia en contra de la mujer deja secuelas emocionales,
corporales, pero la agresión no solamente vulnera a la agre-
dida sino que el agresor se denigra como ser humano.

En este día y para concluir mi participación, quiero resaltar
la siguiente frase del ex secretario general de las Naciones
Unidas, Kofi Annan: “La violencia contra la mujer es qui-
zá la más vergonzosa violación a los derechos humanos. No
conoce límites geográficos, culturales o de riquezas. Mien-
tras continúe no podremos afirmar que hemos realmente
avanzando hacia la igualdad, el desarrollo y la paz”. Por su
atención, gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Gracias, a usted señora diputada. Tiene la palabra la dipu-

tada Martha Elena García Gómez, del PRD, y aprovecha-
mos la ocasión para despedir a nuestros amigos invitados,
alumnos de la Facultad de Derecho de la UNAM, invitados
del diputado Pablo Rodríguez Regordosa.

La diputada Martha Elena García Gómez: Con su per-
miso, diputado presidente y a los pocos y pocas compañe-
ras diputadas que se encuentran en este recinto. Realmente
es una lástima que no estén aquí presentes, siendo que este
día y este tema es muy importante para todas las mujeres.

Decirles que vengo en nombre de mi grupo parlamentario,
porque hoy conmemoramos el Día Internacional para la
Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. Sin embar-
go, hacer una efeméride de este día no consuela la dignidad,
la integridad física, la libertad y la vida de muchas mujeres.

Hoy reclamamos en nombre de millones de mujeres la jus-
ticia que todavía no llega para la mayoría de la población.
Pedimos justicia porque ha costado mucho esfuerzo, sudor,
lágrimas y lamentablemente, sangre.

Hacer ver a nuestra sociedad que las mujeres nos encontra-
mos en desventaja frente a los hombres. Ver que no conta-
mos con las mismas oportunidades y sobre todo, no existe
un respeto total a nuestros derechos.

Si hablamos de cifras, las cosas  no nos son muy favorables,
pues podemos decir que de cada 10 mexicanas, por lo me-
nos 7 han sufrido algún tipo de violencia. Esto es verdade-
ramente triste.

Pese a los compromisos internacionales asumidos por nues-
tro país en las diferentes convenciones como la CEDAW, la
Conferencia del Cairo, Belém do Pará, la Plataforma de
Beijing, la aprobación de las Leyes Generales de Igualdad
entre Mujeres y Hombres y de Acceso a las Mujeres a una
Vida Libre de Violencia, pese a todo esto, la situación de
violencia en que viven millones de mexicanas no ha cam-
biado.

Esto se debe a varios factores y en este momento los debe-
mos de enunciar: la pobreza, una mala educación, falta de
políticas públicas, recursos, falta de conciencia, y lo más
grave, falta de voluntad.

Todo esto nos lleva a seguir viendo en nuestro país las vio-
laciones, abusos y acosos sexuales, la violencia doméstica,
la trata de mujeres y niñas, la prostitución forzada, la es-
clavitud sexual, la violencia en situaciones de conflicto co-
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mo el ataque al narcotráfico, el embarazo forzado, los ase-
sinatos por cuestiones de honor, la discriminación laboral y
de género, así como otras prácticas y abusos, siguen siendo
ejercidos con impunidad en nuestro territorio nacional.

La violencia generalizada en México día a día se incre-
menta y los feminicidios son la parte extrema y visible de
la violencia dirigida contra las niñas y las mujeres.

La conclusión de una situación recurrente y sistemática de
la violación de sus derechos humanos, violentadas por el
solo hecho de ser mujeres y asesinadas como resultado de
la violencia pública o privada y lo peor, bajo la indolente
mirada de las autoridades.

Esta situación se agrava ante las políticas neoliberales de
hambre, miseria y desempleo, el aumento de la delincuen-
cia y la inseguridad en todos los niveles, cuando el valor de
la vida se pierde, sobre todo, cuando se es mujer, pobre, in-
dígena, joven o adulta mayor. Es decir, mujeres a quienes
se les niega la seguridad, el poder y la justicia, como ocu-
rre en el caso de Ciudad Juárez y lamentable y alarmante-
mente en todo el territorio.

Compañeras diputadas y compañeros diputados, la violen-
cia no sólo es física, y de eso debemos estar conscientes,
también está la violencia psicológica, patrimonial, econó-
mica y sexual. Y posiblemente las y los que estamos aquí
hayamos vivido o provocado una de estas situaciones y no
estamos conscientes de esto. Lo que sí es seguro es que allá
afuera esto es un hecho.

Debo mencionar que esta Cámara de Diputados ha puesto
un granito de arena en esta lucha, pues hemos asignado re-
cursos en los presupuestos de egresos para prevenir, aten-
der, sancionar y erradicar la violencia de género, recursos
para refugios para mujeres víctimas, para capacitar a mi-
nisterios públicos en perspectiva de género, para que haya
políticas de prevención del delito contra las mujeres, para
que se rescaten espacios públicos en municipios con alto
grado de violencia a las mujeres, en fin, hemos avanzado,
pero hay muchos asuntos pendientes.

Compañeras y compañeros, les pido unidad para que el Es-
tado mexicano afronte su responsabilidad para que la justi-
cia no sea una dádiva para las niñas y mujeres de este país,
sino un acto de completo respeto a los derechos humanos.
No más violencia contra las mujeres. Muchas gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Muchas gracias, diputada. Tiene la palabra la diputada Lu-
cila del Carmen Gallegos. Diputado Fernández Noroña,
con qué objeto.

El diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña
(desde la curul): Diputado presidente sólo para comentar.
La diputada García y su muy buena intervención y las di-
putadas que le antecedieron, prácticamente todas, se han
manifestado reclamando la asistencia en este pleno.

Tienen razón, el tema es muy importante, no sólo es im-
portante para las mujeres, es para el ser humano en general.
Esta situación de desigualdad, de injusticia e inequidad hay
que erradicarla.

Me parece incorrecto que se esté abordando en este con-
texto este tema. Creo que ya a lo hecho pecho. Debió ha-
berse tratado al principio de la sesión. Creo que la Mesa Di-
rectiva debería tomar esta experiencia para que, cuando se
tomen temas de esta naturaleza, sea al principio de la se-
sión, que esté la mayoría de compañeros y compañeras
atendiendo este tipo de temas tan importantes.

Termino planteando que debería salir de aquí un compro-
miso, más allá de los posicionamientos, una legislación que
haga un esfuerzo muy grande para erradicar la violencia en
contra de la mujer y todo tipo de desigualdad e injusticia.
Muchas gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Queda registrado, señor diputado. Adelante, diputada Ga-
llegos Camarena.

La diputada Lucila del Carmen Gallegos Camarena:
Con su permiso, señor presidente. Compañeras diputadas y
compañeros diputados, el día de hoy conmemoramos el Día
Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la
Mujer, decretado así por la Asamblea General de las Na-
ciones Unidas para honrar a las hermanas Mirabal, activis-
tas de la República Dominicana, asesinadas por orden del
gobernante Rafael Trujillo, pero sobre todo para recordar
que la conmemoración de este día nos invita a reflexionar
sobre los avances y retos a los que nos enfrentamos todavía
en la lucha para erradicar este fenómeno social que se ma-
nifiesta de muy diferentes maneras, incluidas el abuso se-
xual, físico o emocional de la pareja, por familiares u otras
personas. El acoso y el abuso sexual por figuras de autori-
dad como profesores, funcionarios o empleadores, el tráfi-
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co para trabajos forzados o la explotación sexual. Las prác-
ticas tradicionales tales como los matrimonios forzados o
infantiles, la violencia relacionada con la dote, los homici-
dios por honor o la violación como arma de guerra.

Lamentablemente las proporciones de este fenómeno social
son todavía inmensas. Para Acción Nacional la violencia
contra las mujeres es inaceptable ya que constituye la vio-
lación de los derechos humanos más generalizada de las
que conocemos hoy, pues no reconoce barreras geográficas,
sociales o económicas.

Al menos una de cada tres mujeres en todo el mundo ha si-
do golpeada, coaccionada sexualmente o ha sufrido otro ti-
po de abuso en su vida. Cada año unas 5 mil mujeres en el
mundo son asesinadas por miembros de su familia en de-
fensa de su honor.

En México, de acuerdo con cifras de la Organización de Es-
tados Americanos (OEA) ocurren mil 205 asesinatos de
mujeres al año, de los cuales el 60 por ciento ocurren en la
vía pública y el 40 por ciento en el hogar.

Según el Instituto Nacional de las Mujeres más de 67 por
ciento de las mujeres mayores de 15 años han padecido al-
guna vez violencia en el hogar por parte de sus parejas o fa-
miliares, o en la comunidad, el trabajo o en la escuela. De
las mujeres que trabajan en fábricas, talleres o maquilas el
45.4 por ciento han sido víctimas de violencia familiar.

Lamentablemente la violencia no afecta sólo a las mujeres
que la padecen. En el ámbito social la gravedad de las con-
secuencias de este problema social es de igual magnitud ya
que rompe comunidades, obstaculiza la productividad, re-
duce el capital humano y mina el crecimiento económico
de nuestro país.

En los últimos tiempos se ha logrado un avance fundamen-
tal en la concienciación de la magnitud de este problema.
Sin embargo, y a pesar de este progreso, el mundo de hoy
no es más seguro para las mujeres que el de hace dos déca-
das.

Hay una violencia creciente en las sociedades en general y
un continuo alejamiento entre los compromisos políticos y
los recursos necesarios para llevarlos a cabo. Las interven-
ciones contra la violencia no serán eficaces hasta que el ni-
vel de los recursos se equipare al de la magnitud de este
problema.

Es por eso que urgimos al gobierno federal a diseñar una
política de Estado que defina una clara coordinación con
los tres niveles de gobierno y determine acciones claras y
contundentes dirigidas a prevenir, a atender, a sancionar y a
erradicar la violencia de género.

Urgimos particularmente a la Secretaría de Gobernación a
que emita el programa Integral para Prevenir, Atender, San-
cionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, con lo
que además de dar cumplimiento a lo establecido en la Ley
General de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Vio-
lencia, se estaría dando un importante paso en la lucha con-
tra la violencia de género.

Por otra parte, la gravedad de la violencia contra las muje-
res y las niñas, así como de sus efectos, hace urgente con-
tar con información objetiva que permita la elaboración de
este tipo de programas y acciones. La ley de la materia así
lo reconoce.

Es por eso que instamos también a la Secretaría de Gober-
nación a que publique el Diagnóstico Nacional sobre Todas
las Formas de Violencia contra las Mujeres y las Niñas.
Una ley sin observar es letra muerta, los tres Poderes de la
Unión, los estados y los municipios debemos observar los
compromisos internacionales adquiridos en los diversos
instrumentos como la Convención sobre la Eliminación de
Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer y la
Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y
Erradicar la Violencia contra la Mujer, así como todas y ca-
da una de las disposiciones legales nacionales en la materia
para poder avanzar en la erradicación de este mal social.

En el Grupo Parlamentario de Acción Nacional estamos
convencidos de que el reto más importante sigue siendo pa-
sar de la conciencia de que se trata de una violación a los
derechos humanos y un delito, a hacer de la violencia de
género algo inaceptable para la sociedad y contrario a sus
normas.

En Acción Nacional estamos seguros de que los gobiernos,
las organizaciones de la sociedad civil, el sector privado y
los organismos internacionales debemos trabajar juntos pa-
ra enfrentar este reto de forma competente y para aportar la
voluntad política, el compromiso y el valor para erradicar
esta laceración de la vida humana.

Debemos luchar juntos por alcanzar un México en el que
sus mujeres nunca más sean violentadas. Muchas gracias.
Es cuanto, señor presidente.
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El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: A
usted, diputada. Tiene la palabra la diputada Mercedes del
Carmen Guillén Vicente.

La diputada Mercedes del Carmen Guillén Vicente:
Con su permiso, señor presidente. Triste época la nuestra.
Se dice que es más fácil desintegrar un átomo que un pre-
juicio: Albert Einstein.

Compañeras y compañeros legisladores, hoy conmemora-
mos el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia
contra las Mujeres, fecha en que recordamos a las herma-
nas Minerva, Patria y María Teresa Mirabal, mujeres ejem-
plares a quienes hoy reconocemos por su fuerza de carácter
al oponerse a la dictadura de Trujillo. Pero también recor-
damos a millones de mujeres que a lo largo y ancho del or-
be han sido y son, para vergüenza de la humanidad, vícti-
mas de abusos, discriminación y violencia por el solo hecho
de ser mujeres.

En nuestro país a pesar de los avances se registran atrasos
importantes en materia de violencia contra las mujeres. En la
primera década del siglo XXI la estadística es desalentado-
ra. Es inadmisible que México ocupe el primer lugar dentro
del índice mundial de muertes violentas de mujeres dentro
de los países que no están en situación de guerra, estadística
que registra el Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas
para la Mujer. Es decir, el primer lugar entre 135 países.

Señalo además que de acuerdo a los datos del Banco Mun-
dial, las mexicanas de entre 15 y 44 años corren mayor ries-
go de ser violadas o maltratadas en casa que de sufrir cán-
cer o accidentes.

Cada día mueren seis mujeres en forma violenta: cuatro por
homicidio y dos por suicido, y entre 30 y 50 por ciento de
las víctimas de abuso son menores de 15 años. Mientras 20
por ciento son menores de 10. Y en esta época de violencia
inusitada en Ciudad  Juárez y la frontera mueren cada día
más mujeres.

Es preciso entender que la violencia perpetrada en contra
de las mujeres por causa de género es un tema fundamental
de gran importancia que atañe al Estado mexicano y que re-
quiere el compromiso decidido de los tres poderes del Es-
tado, por lo que es urgente que este tema sea prioritario en
la agenda nacional.

Si el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia
contra la Mujer no hubiese sido declarado por la Asamblea

General de la Organización de las Naciones Unidas en
1999, en recuerdo a las hermanas Patria Minerva y María
Teresa Mirabal, hoy el tema hubiera pasado desapercibido
como lamentablemente sucede el resto del año.

La invisibilidad, compañeras y compañeros, es una forma
de exclusión y, desde luego, constituye violencia. La no de-
nuncia de los delitos, la indiferencia institucional ante los
mismos y su aceptación como algo natural en algunos sec-
tores sociales, son acciones que degradan colectivamente
no sólo a las mujeres sino al ser humano.

Aprovecho la ocasión para manifestar que las diputadas in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional nos deslindamos de la iniciativa de re-
forma al artículo 4o. de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos, con relación al derecho a la vi-
da, porque estimamos que trastocaría el pensamiento libe-
ral y social de la ley fundamental de la República.

El asunto del llamado derecho a la vida es un asunto filo-
sófico con una expresión jurídica que debe abordarse con
esa óptica y no con el señalamiento de presuntos derechos
preeminentes o que anteceden a otros.

Las posiciones religiosas o de carácter moral derivadas de
un credo religioso no deben inscribirse en la Constitución
liberal y social que nos hemos dado los mexicanos.

Desde esta tribuna sostengo que la tolerancia institucional
es la principal promotora de la violencia entre los géneros.
La doble victimización, la falta de políticas públicas efi-
cientes, la opacidad en los programas públicos, la impuni-
dad, la corrupción, la insensibilidad de los servidores pú-
blicos y en general la misoginia institucionalizada que
resulta en omisiones, atención inadecuada o inoportuna y
desinterés frente a los temas que afectan a las mujeres, no
hacen más que perpetrar conductas violentas y discrimina-
torias.

La doble moral, el doble discurso, la irresponsabilidad con
que se continúa abordando el tema de la violencia hacia las
mujeres es, por supuesto, el ancla ideológica que impide el
ejercicio pleno de los derechos fundamentales y de nuestro
desarrollo.

Es menester una auténtica política de Estado con estrate-
gias de largo alcance, en donde se construyan políticas pú-
blicas con perspectiva de género de manera transversal pa-
ra que puedan permear.
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Compañeras legisladoras y compañeros legisladores, con-
cluyo. Vivimos un momento crucial en la historia de Méxi-
co, hacemos un llamado a que la atención de los problemas
de la coyuntura actual no nos desvíe de los problemas es-
tructurales que tenemos que resolver, como el de la violen-
cia de género, para poder transitar a una sociedad más jus-
ta y a la altura del proyecto nacional que nos hemos trazado
todas las mexicanas y todos los mexicanos para construir
un México mejor. Muchas gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Gracias a usted, señora diputada.

El tema previsto se calcificó para el orden del día de esta
mañana como posicionamiento de los grupos parlamenta-
rios, tal y como es usual en las efemérides. Sin embargo,
me han solicitado hacer uso de la palabra los siguientes di-
putados: Jaime Cárdenas Gracia, Teresa Incháustegui Ro-
mero, Obdulia Magdalena Torres Abarca, Víctor Manuel
Castro Cosío y Leticia Quezada Contreras.

Para que puedan intervenir en esta sesión, en este capítulo,
es necesario que la asamblea autorice las intervenciones de
los señores diputados.

Pregunte la Secretaría a la asamblea si está de acuerdo con
admitir una nueva lista de oradores en este tema. Permíta-
me un segundo.

PRESUPUESTO DE LA CAMARA
DE DIPUTADOS 2011

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Diputado Téllez.

El diputado Ignacio Téllez González (desde la curul):
Presidente, nada más recordarle que el 16 de junio del año
en curso exhorté a los integrantes de la Junta de Coordina-
ción Política a que contemplaran en la aprobación del pro-
yecto del Presupuesto anual de la Cámara, del Ejercicio
Fiscal 2011, que la remuneración del titular de la Secretaría
General de este recinto no fuera superior a las retribuciones
que percibimos los diputados, cumpliendo así con el prin-
cipio constitucional establecido en el artículo 127.

Hace 5 meses con 10 días de esto y a la fecha no he recibi-
do ninguna contestación, por lo que le pido de la manera

más atenta haga un llamado a la Junta de Coordinación Po-
lítica. Gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Lo hago en los términos que usted solicita, señor diputado,
a efecto de que le envíen una respuesta a su planteamiento.
Pregunte usted, diputada.

La Secretaria diputada María de Jesús Aguirre Maldo-
nado: En votación económica se pregunta a la asamblea si
se autoriza la intervención de las diputadas y de los diputa-
dos que han solicitado el uso de la palabra. Las diputadas y
los diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifes-
tarlo. Quienes estén por la negativa.

Mayoría por la afirmativa, diputado presidente.

DIA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACION 
DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Tiene la palabra el diputado Jaime Fernando Cárdenas Gra-
cia, hasta por 3 minutos.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia: Gracias,
presidente. Buenas tardes compañeras diputadas y compa-
ñeros diputados, parte de la desigualdad entre los géneros,
entre la mujer y el hombre, tiene que ver una parte de ello
con la falta de oportunidades políticas a la mujer. ¿A qué se
debe esa falta de las mismas oportunidades políticas entre
las mujeres y los hombres? Desde nuestro punto de vista
son cinco las causas fundamentales.

La vida política de este país es sobre todo un espacio mas-
culino. También es cierto que aunque la mujer en las últi-
mas décadas se ha incorporado masivamente al mundo la-
boral, conviven estas obligaciones laborales con sus
obligaciones domésticas y familiares. Y esas obligaciones
domésticas y familiares no son adecuadamente valoradas ni
social, ni culturalmente, ni tampoco son retribuidas.

La mujer en la vida pública, en la vida política está asedia-
da y limitada por una cauda y un peso muy grande de los
prejuicios masculinos y también hay que decirlo compañe-
ras diputadas y compañeros diputados, los partidos políti-
cos, los grupos parlamentarios no hacen en serio su trabajo
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a favor de la igualdad entre los géneros y no hacen lo sufi-
ciente para evitar la discriminación de la mujer.

Por otra parte, aunque ha habido avances importantes, por
ejemplo, en la legislación electoral a favor del estableci-
miento de cuotas de género, esta cuota de género vigente
hoy día en la legislación es apenas de 40 por ciento.

Necesitamos una reforma en materia electoral que permita
la paridad o que establezca la paridad entre los géneros, que
la representación en esta Cámara, en el Senado de la Repú-
blica y en otras instancias del Estado y gubernamentales
sea de 50 por ciento para cada uno de los géneros.

Y desde luego, lo que debemos evitar fue lo que hicimos al
inicio de esta Legislatura, el haber permitido incidentes co-
mo el de las Juanitas. En donde con franca violación, con
franca actualización del fraude a la ley esta Cámara de Di-
putados permitió la vulneración de la cuota de género a fa-
vor de las mujeres.

Yo pienso por tanto, que es necesario entre otras cosas, en
materia política tomar en cuenta cuatro asuntos fundamen-
tales o cuatro aspectos fundamentales: lograr la paridad de
cuotas, 50 y 50 por ciento en todos los poderes públicos del
Estado…

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Concluya por favor, señor diputado.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia: En se-
gundo lugar, presidente, y voy a concluir, pedirle a los ór-
ganos judiciales de este país que se decante a favor de una
interpretación evolutiva, para que maximicen los derechos
de género.

En tercer lugar, que este Congreso de la Unión apruebe las
reformas pendientes en materia de género, y finalmente, se-
ñor presidente, que a mí me parece fundamental que en es-
te pleno demos la discusión de si la cuota de género es una
medida transitoria, es una simple acción afirmativa o cons-
tituye efectivamente un derecho fundamental: el derecho a
la paridad de géneros en los cargos públicos de este país.

Por su atención, muchas gracias compañeras diputadas, y
enhorabuena por el día de la mujer, para ellas y para todos
nosotros que colaboramos en este Congreso de la Unión.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Diputada Incháustegui, por favor hasta por 3 minutos.

La diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero:
Gracias, señor presidente.

Ya todas las compañeras y compañeros que me han antece-
dido en el uso de la palabra han dado cifras sobre el tema
de la violencia de pareja en este país, en contra de las mu-
jeres. Yo quiero hablar de otro tipo de violencia que tam-
bién está en nuestra legislación, en la Ley General de Ac-
ceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, que es
la violencia institucional en contra de las mujeres, es decir,
la violencia que las propias organizaciones públicas y las
instituciones del Estado, a partir de sus políticas hacen en
contra de las mujeres.

Les voy a citar además puntos que son de los objetivos del
desarrollo del milenio. La muerte materna, por ejemplo. En
México, desde el año 2000 están rezagadas las metas de re-
ducción de muerte materna.

Tenemos indicadores de muerte materna que no son ade-
cuados para un país del tamaño de la economía que tene-
mos en el país. Tenemos además esta tasa agravada entre
las poblaciones indígenas, hasta 5 veces más, y esto es por
falta de atención durante el parto, durante todo el embara-
zo y también posteriormente al parto.

La muerte por cáncer cervicouterino y la muerte por cáncer
mamario. Tenemos también entres los Objetivos del Mile-
nio reducir la brecha de salarios. En México tenemos por el
mismo empleo y con el mismo nivel de educación una bre-
cha salarial entre hombres y mujeres de 25 por ciento me-
nos de percepciones de las mujeres. Tenemos también ma-
yores despidos —se prefieren a las mujeres a la hora de
hacer despidos— y mayor informalidad del trabajo femeni-
no. Es decir más precariedad.

Hay por ejemplo también menor acceso de las mujeres a la
justicia. Hay invisibilidad —aquí ya una compañera lo se-
ñaló— de los feminicidios que ni siquiera se registran de
manera consistente en el país y ahora están invisibilizados
entre la ola de muertos que hay.

Hay dificultades para el acceso a la justicia. Ustedes saben
que cuando llega un familiar a denunciar la desaparición o
la muerte de una niña, de una adolescente —porque se tra-
ta normalmente de niñas y de adolescentes, ya que el 60 por
ciento de las mujeres asesinadas está entre 12 y 30 años de
edad—, la primera incriminada es la mujer. Tiene que pro-
bar que llevaba una vida decente una niña y que no es res-
ponsable de su muerte.
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El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Concluya, señora diputada.

La diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero:
Hay un escamoteo también en derechos sexuales y repro-
ductivos. Aquí algunos compañeros vienen a hablar de su
compromiso en contra de la violencia, pero han aprobado
leyes antiaborto y han reducido en la consecución de metas
en materia de planificación familiar. La sentencia de Cam-
po Algodonero es una redistribución y competencias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Concluya, señora diputada.

La diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero:
Ni los gobiernos locales ni el federal asumen su responsa-
bilidad. Yo nada más exhorto a todos los compañeros de to-
das las bancadas a hacer efectivo su compromiso con la
igualdad y con la democracia, realmente legislando a favor
de la igualdad entre los hombres y las mujeres y no vinien-
do a tirar choros que luego no se sostienen en los hechos.
Muchas gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
La diputada Torres Abarca tiene la palabra hasta por e mi-
nutos.

La diputada Obdulia Magdalena Torres Abarca: Mu-
chas gracias, diputado presidente. Compañeras diputadas y
compañeros diputados, como dicen algunos jóvenes: “vieja
el último”; “ha de andar en sus días”; “mujer al volante, pe-
ligro constante”; “yo estoy a favor de los derechos de las
mujeres, pero no soy feminista”. Mientras no dejen de es-
cucharse ese tipo de expresiones, no podemos afirmar que
la inequidad, la discriminación y la violencia contra las mu-
jeres se han superado.

El lenguaje desafortunadamente es lo de menos. Grados
más altos de violencia contra millones de mujeres y niñas
se viven de manera cotidiana en el mundo, según la OMS.

La violencia de género es la primera causa de muerte entre
mujeres de 15 a 44 años por encima de las guerras, los ac-
cidentes de tránsito o el cáncer. Y en muchos países 7 de ca-
da 10 asesinatos de mujeres son cometidos en el ámbito fa-
miliar.

En México, según el INEGI, por cada 100 víctimas de vio-
lencia doméstica 96 son mujeres. Una de cada 5 mujeres

sufrió alguna forma de agresión en sus hogares el año pa-
sado y una de cada 3 ha sufrido en la familia violencia de
distintos tipos a lo largo de su vida.

El largo camino emprendido por la mujer, para lograr una
vida digna y mejores condiciones de desarrollo tuvo avan-
ces jurídicos importantes a partir de la última mitad del si-
glo pasado y sin duda el Estado de derecho a favor de la
mujer se ha venido construyendo con muchas dificultades,
principalmente culturales.

El Partido de la Revolución Democrática desde su funda-
ción ha dejado constancia y se ha unido a la lucha y perse-
verancia de miles de mujeres en México por lograr su igual-
dad frente al hombre y el pleno ejercicio de sus derechos.

El día de hoy no es un día para celebraciones. Es un día pa-
ra la reflexión y la autocrítica, de analizar cuáles han sido
nuestras acciones para eliminar este mal que acecha a mu-
jeres y niñas mexicanas.

No basta con congratularnos en tener una Ley General de
Acceso a la Mujeres a una Vida Libre de Violencia, una Ley
Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación ni tam-
poco una Ley de Asistencia y Prevención de la Violencia
Intrafamiliar.

Claro que es un avance, no lo dudo, pero compañeras dipu-
tadas y compañeros diputados, nuestra labor no termina
aquí. No podemos quedarnos cruzados de brazos como si el
asunto ya no dependiera de nosotros. Tenemos la obliga-
ción de seguir alzando la voz, de buscar y poner en marcha
los mecanismos necesarios para eliminar toda violencia
contra las mujeres.

Quiero aprovechar esta tribuna para ser la voz de miles de
mujeres indígenas. En varias comunidades indígenas, bajo
el pretexto de los llamados usos y costumbres se están pro-
duciendo día a día situaciones lacerantes en contra de las
mujeres, pareciera que los siglos no hubieran trascendido,
que hubieran pasado de largo o simplemente que los dere-
chos de la mujer nunca hubiesen sido creados ni existido...

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Concluya, señora diputada.

La diputada Obdulia Magdalena Torres Abarca: Miles
de mujeres indígenas, niñas, son vendidas dentro de la más
pura tradición esclavista.
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Existe una explotación sexual indignante, una violencia fí-
sica tan común que se asume normal…

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Concluya, por favor, diputada.

La diputada Obdulia Magdalena Torres Abarca: Y de
los derechos políticos o el derecho de decidir de manera li-
bre sobre sus hijos menor ni hablar.

El problema es que casi nadie se atreve a cuestionar y mu-
cho menos castigar estos hechos.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Concluya, por favor, diputada.

La diputada Obdulia Magdalena Torres Abarca: Cómo
no, presidente.

Por tanto, es nuestra obligación colaborar y coordinarnos
con los demás poderes de Estado, con los partidos políticos,
organizaciones civiles y con la sociedad en general, para re-
mover estas estructuras culturales arcaicas para eliminar la
violencia contra las mujeres indígenas.

Afortunadamente no todas son malas noticas. El pasado 27
de octubre, cinco agencias de Naciones Unidas, con la par-
ticipación del Instituto de las Mujeres y autoridades del es-
tado de Chiapas y Oaxaca lanzaron un programa contra la
violencia de género en comunidades indígenas de Chiapas
y Oaxaca.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Concluya, por favor.

La diputada Obdulia Magdalena Torres Abarca: Para
este 25 de noviembre, el día de hoy, no bastan las buenas
intenciones, hacen falta mecanismos para que las mujeres
realmente vivamos libres de violencia, que nadie, si no no-
sotras, hable por nosotras, Ahora les toca escuchar y más
aún actuar. Por una vida libre de violencia nunca más un
México sin nosotras las mujeres. Muchas gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Voy a suplicar a los señores oradores atenerse al tiempo es-
tablecido, dándole la palabra al diputado Víctor Manuel
Castro Cosío.

El diputado Víctor Manuel Castro Cosío: Compañeras
diputadas y compañeros diputados, quisiera expresarles

primero una preocupación, porque he insistido una y otra
vez en que el ejemplo de algunas y algunos compañeros no
ha bastado para que pasemos a la legalidad.

Aquí hay discursos constantes sobre el respeto a la legali-
dad y una serie de reflexiones, sin embargo, ustedes se dan
cuenta de que se simula y se sigue simulando como que es-
tamos completos. No habemos 60 diputados el día de hoy.

Y quiero dejar constancia porque es algo que tenemos que
definir juntos, la Mesa Directiva, los grupos parlamenta-
rios. O nos mantenemos por esta simulación, y de ahí par-
to, del doble discurso que alguien dijo aquí. Es parte del
mal ejemplo: la ilegalidad, la impunidad y la permanente
forma en cómo se violentan los derechos de las compañe-
ras en la vida pública y privada.

Nosotros quisimos hoy, por acuerdo de la bancada del
PRD, que no sólo se escuchara la voz de las mujeres, por-
que consideramos y estamos convencidos de que el proble-
ma no es de las mujeres, lo sufren las compañeras mujeres,
pero el asunto más grave está en los hombres, está en esa
formación o deformación, más bien, que esta sociedad ma-
chista ha venido dándonos a través de los años, a través de
un sistema educativo que refleja el dominio del varón, de
un sistema religioso que también contribuye a tener una vi-
sión desde la perspectiva machista.

Rehenes de nuestras propias instituciones, la familia, la re-
ligión, la escuela, hemos sido incapaces de construir una
cultura de equidad.

Pareciera que entre más se legisla, mientras avanzan las
compañeras mujeres en procesos legislativos y de derechos
concretos, más se violenta a las compañeras mujeres. Es
una civilización que en esta parte ha sido incapaz de gene-
rar una vida de fraternidad, de solidaridad y de equidad.

Por eso el PRD hoy decidió que no participaran solamente
compañeras mujeres en este día, sino que había que asumir
la responsabilidad de que desde la perspectiva democrática
de nuestro partido y de muchas mujeres de todos los parti-
dos, de muchos hombres de todos los partidos, considera-
mos que este asunto no compete solamente a las mujeres.
La violencia contra las mujeres es también un asunto de los
hombres. Hay que asumirlo con todas sus consecuencias.

Gracias, compañeras y compañeros, por haber esperado es-
ta nueva ronda de oradores porque es inadmisible que esta
sociedad siga guardando silencio y sigamos cruzados de
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brazos frente a esta terrible enfermedad que es la violencia
de los hombres contra las mujeres. Muchas gracias.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Sonido en la curul del diputado Alberto González.

CLAUSURA

El diputado José Alberto González Morales (desde la cu-
rul): Agradeceríamos a usted se hiciera la revisión de la ve-
rificación del quórum porque por lo visto estamos muy po-
cos compañeros diputados aquí en este pleno, señor.

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín (a
las 16:10 horas): Hay 50 diputados en este pleno. En térmi-
nos de los artículos 104, 105 y 112 declaro la falta de quó-
rum y concluida la presente sesión.

————— O —————
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RESUMEN DE TRABAJOS

• Tiempo de duración: 4 horas 

• Quórum a la apertura de sesión: 256 diputados

• Minuto de silencio: 1

• Diputado que solicita licencia: 1

• Oradores que participaron: 86

PRI 23
PAN 19
PRD 16
PVEM 4
PT 19
Convergencia 1
Nueva Alianza 4

Se recibió o presentó:

• 1 oficio de la Junta de Coordinación Política por el que se comunica cambios de integrantes en la
Comisión de Gobernación;

• 1 minuta con proyecto de decreto, para los efectos de la fracción D), del artículo 72 constitucional;

• 1 minuta con proyecto de decreto, para los efectos de la fracción E), del artículo 72 constitucional;

• 1 acuerdo de la Cámara de Senadores;

• 1 minuta con proyecto de decreto;

• 6 minutas con proyectos de decreto que conceden los permisos constitucionales necesarios para que
igual número de ciudadanos puedan para aceptar y usar las condecoraciones, medallas y distinciones
que en diferentes grados les otorgan gobiernos extranjeros, respectivamente;

• 1 oficio del gobierno del Distrito Federal con el que remite contestación a punto de acuerdo apro-
bado por la Cámara de Diputados;

• 2 oficios del gobierno de Guanajuato con los que remite contestaciones a puntos de acuerdo apro-
bados por la Cámara de Diputados;

• 15 oficios de la Secretaría de Gobernación con los que remite contestaciones a puntos de acuerdo
aprobados por la Cámara de Diputados;

• 1 oficio de la Cámara de Senadores con el que remite de la Secretaría de Gobernación contestación
a punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados;
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• 2 oficios de la Secretaría de Gobernación por los que se solicita los permisos constitucionales ne-
cesarios para que 44 ciudadanos puedan prestar servicios en diversas representaciones diplomáti-
cas, y otro ciudadano ha dejado de prestar servicios, respectivamente;

• 4 iniciativas del PRI;

• 7 iniciativas del PAN;

• 3 iniciativas del PRD;

• 1 iniciativa del PT;

• 2 iniciativas de Nueva Alianza;

• 16 proposiciones con puntos de acuerdo;

• 1 proposición con punto de acuerdo aprobada;

• 1 efeméride.
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• Acosta Naranjo, Guadalupe (PRD). . . . . . . . . . . . . . 

• Aguirre Maldonado, María de Jesús (PRI). . . . . . . . . 

• Báez Ceja, Víctor Manuel (PRD).. . . . . . . . . . . . . . . 

• Benítez Lucho, Antonio (PRI). . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Cárdenas Gracia, Jaime Fernando (PT). . . . . . . . . . . 

• Cárdenas Gracia, Jaime Fernando (PT). . . . . . . . . . . 

• Cárdenas Gracia, Jaime Fernando (PT). . . . . . . . . . . 

• Cárdenas Gracia, Jaime Fernando (PT). . . . . . . . . . . 

• Castillo Juárez, Laura Itzel (PT). . . . . . . . . . . . . . . . 

• Castillo Juárez, Laura Itzel (PT). . . . . . . . . . . . . . . . 

• Castillo Juárez, Laura Itzel (PT). . . . . . . . . . . . . . . . 

• Castro Cosío, Víctor Manuel (PRD). . . . . . . . . . . . . 

• Córdova Hernández, José del Pilar (PRI). . . . . . . . . . 

• Corral Jurado, Javier (PAN).. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Cueva Sada, Guillermo (PVEM). . . . . . . . . . . . . . . . 

• Cuevas García, Juan José (PAN). . . . . . . . . . . . . . . . 

Televisa-Nextel: 186

Artículo 123 constitucional - Ley Fede-
ral del Trabajo - Ley la Protección de los
Derechos de Niñas, Niños y Adolescen-
tes: 81

Ley General de Salud: 118

Comisión especial investigadora para
dar seguimiento a presuntos actos de co-
rrupción y tráfico de influencias en el
Instituto Mexicano del Seguro Social: 
189, 192

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 200

Orden del día: 17

Secretaría de la Defensa Nacional - Se-
cretaría de Marina Armada de México: 
106

Televisa-Nextel: 184

Artículo 4o. constitucional: 147

Orden del día: 18

Universidad Autónoma de Sinaloa: 176

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 203

Ley Federal del Trabajo: 91

Televisa-Nextel: 178, 181, 184

Derechos de ciudadanos mexicanos en el
extranjero: 173

Estado de Jalisco: 157

DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESION
( en orden alfabético )
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• Del Mazo Morales, Gerardo (Nueva Alianza). . . . . . 

• Del Mazo Morales, Gerardo (Nueva Alianza). . . . . . 

• Di Costanzo Armenta, Mario Alberto (PT).. . . . . . . . 

• Escobar García, Herón Agustín (PT). . . . . . . . . . . . . 

• Escudero Morales, Pablo (PVEM). . . . . . . . . . . . . . . 

• Fernández Noroña, José Gerardo Rodolfo (PT). . . . . 

• Fernández Noroña, José Gerardo Rodolfo (PT). . . . . 

• Fernández Noroña, José Gerardo Rodolfo (PT). . . . . 

• Gallegos Camarena, Lucila del Carmen (PAN). . . . . 

• Gallegos Camarena, Lucila del Carmen (PAN). . . . . 

• Gallegos Camarena, Lucila del Carmen (PAN). . . . . 

• Gallegos Camarena, Lucila del Carmen (PAN). . . . . 

• García Almanza, María Guadalupe (Convergencia). . 

• García Gómez, Martha Elena (PRD). . . . . . . . . . . . . 

• González Hernández, Gustavo (PAN). . . . . . . . . . . . 

• González Madruga, César Daniel (PAN). . . . . . . . . . 

• González Morales, José Alberto (PRI). . . . . . . . . . . . 

Ley de Ciencia y Tecnología - Ley de
Educación Militar del Ejército y Fuerza
Aérea - Ley que Crea la Universidad del
Ejército y Fuerza Aérea - Ley Orgánica
del Ejército y Fuerza Aérea - Ley Orgá-
nica de la Armada de México: 147

Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos: 111

Televisa-Nextel: 181, 183, 185, 187

Universidad Autónoma de Sinaloa: 174,
177

Orden del día: 18

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 197

Orden del día: 17

Televisa-Nextel: 180

Artículo 20 constitucional - Ley que Es-
tablece las Normas Mínimas sobre Rea-
daptación Social de Sentenciados: 88

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 197

Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos: 86

Licenciatura en Puericultura: 168

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 192

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 196

Ley de Seguridad Nacional - Ley Orgá-
nica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos: 74

Ley de Aguas Nacionales: 129

Clausura: 204
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• Guerrero Castillo, Agustín (PRD). . . . . . . . . . . . . . . 

• Guerrero Coronado, Delia (PRI). . . . . . . . . . . . . . . . 

• Guillén Vicente, Mercedes del Carmen (PRI). . . . . . 

• Incháustegui Romero, Teresa del Carmen (PRD). . . . 

• Incháustegui Romero, Teresa del Carmen (PRD). . . . 

• Jiménez Merino, Francisco Alberto (PRI). . . . . . . . . 

• Ledesma Romo, Eduardo (PVEM). . . . . . . . . . . . . . 

• López Paredes, Uriel (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• López-Portillo Basave, Jorge Humberto (PRI). . . . . . 

• Martínez Peñaloza, Miguel (PAN). . . . . . . . . . . . . . . 

• Mendoza Arellano, Eduardo (PRD). . . . . . . . . . . . . . 

• Montalvo López, Yolanda del Carmen (PAN). . . . . . 

• Moreira Valdez, Rubén Ignacio (PRI). . . . . . . . . . . . 

• Moreira Valdez, Rubén Ignacio (PRI). . . . . . . . . . . . 

• Moreira Valdez, Rubén Ignacio (PRI). . . . . . . . . . . . 

• Moreno Merino, Francisco Alejandro (PRI). . . . . . . . 

• Navarrete Prida, Jesús Alfonso (PRI).. . . . . . . . . . . . 

• Novoa Mossberger, María Joann (PAN).. . . . . . . . . . 

• Orozco Torres, Norma Leticia (PVEM). . . . . . . . . . . 

Televisa-Nextel: 185

Estado de San Luis Potosí: 169

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 199

Artículo 4o. constitucional: 139

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 201

Ley General de Educación: 129

Estado de Baja California: 154

Comisión especial investigadora para
dar seguimiento a presuntos actos de co-
rrupción y tráfico de influencias en el
Instituto Mexicano del Seguro Social: 
192

Comisiones Bicamerales: 161

Ley General de Turismo: 96

Ley de Aguas Nacionales: 124, 129

Artículo 4o. constitucional: 111

Campo Algodonero: 165

Connacionales sentenciados a muerte en
Estados Unidos de América: 163

República Árabe Saharaui Democrática: 
151

Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos: 107, 111

Orden del día: 19

Artículo 4o. constitucional: 138

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 195
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• Paredes Rangel, Beatriz Elena (PRI). . . . . . . . . . . . . 

• Pedraza Olguín, Héctor (PRI). . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Pérez de Tejada Romero, María Elena (PAN). . . . . . 

• Quezada Contreras, Leticia (PRD).. . . . . . . . . . . . . . 

• Quezada Contreras, Leticia (PRD).. . . . . . . . . . . . . . 

• Ramírez Bucio, Arturo (PAN). . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Ramírez Martínez, Malco (PRI).. . . . . . . . . . . . . . . . 

• Reyes Sahagún, Teresa Guadalupe (PT).. . . . . . . . . . 

• Reyes Sahagún, Teresa Guadalupe (PT).. . . . . . . . . . 

• Rico Jiménez, Martín (PAN). . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Rico Jiménez, Martín (PAN). . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Ríos Vázquez, Alfonso Primitivo (PT).. . . . . . . . . . . 

• Robles Medina, Guadalupe Eduardo (PAN). . . . . . . . 

• Rubí Salazar, José Adán Ignacio (PRI). . . . . . . . . . . 

• Rubí Salazar, José Adán Ignacio (PRI). . . . . . . . . . . 

• Téllez González, Ignacio (PAN). . . . . . . . . . . . . . . . 

• Toledo Gutiérrez, Mauricio Alonso (PRD). . . . . . . . . 

• Torre Canales, María del Pilar (Nueva Alianza). . . . . 

• Torre Canales, María del Pilar (Nueva Alianza). . . . . 

Programa de formación y desarrollo de
coros juveniles: 177, 179

Caravana de Madres Centroamericanas: 
162

Artículo 4o. constitucional: 147

Artículo 4o. constitucional: 145

Comisión especial investigadora para
dar seguimiento a presuntos actos de co-
rrupción y tráfico de influencias en el
Instituto Mexicano del Seguro Social:
192

Artículo 4o. constitucional: 146

Cáncer linfático - Cáncer "No Hodgkin":
159

Artículo 4o. constitucional: 146

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 194

Artículo 116 constitucional: 98

Ley de Instituciones de Crédito: 100

Ley General de Salud: 103

Estado de Sinaloa: 156

Orden del día: 19

Televisa-Nextel: 186, 188

Presupuesto de la Cámara De Diputados
2011: 200

Comisión investigadora de los actos de
corrupción en el Instituto Mexicano del
Seguro Social: 171

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 193

Ley General de Salud: 92
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• Torres Abarca, Obdulia Magdalena (PRD). . . . . . . . . 

• Uranga Muñoz, Enoé Margarita (PRD). . . . . . . . . . . 

• Uranga Muñoz, Enoé Margarita (PRD). . . . . . . . . . . 

• Usabiaga Arroyo, Javier Bernardo (PAN). . . . . . . . . 

• Verver y Vargas Ramírez, Heladio Gerardo (PRD).. . 

• Zamora Jiménez, Arturo (PRI).. . . . . . . . . . . . . . . . . 

Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer: 202

Artículo 4o. constitucional: 146

Laicidad del Estado: 66

Ley General de Educación: 138

Artículos 3, 25 y 31 constitucionales:
116

Programa de formación y desarrollo de
coros juveniles: 179


